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PB registrou quase 
29 mil microempresas 
individuais em 2020 
Resultado deste ano superou o do ano passado em 1.014 registros. Os dados constam 
no boletim do Sebrae e abrangem até a primeira quinzena de novembro. Página 3

Desafios exigirão harmonia 
entre prefeito e Legislativo
O coronavírus e seus efeitos socioeconômicos vão exigir, 
mais do que nunca, que o novo prefeito de João Pessoa e 
vereadores eleitos trabalhem de forma unida. Página 13

Últimas

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

144.741

6.238.076

61.501.092

3.283

171.998

1.440.506
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker
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O Brasil é um país misturado; a 
miscigenação de etnias, principalmente, no 

Nordeste, é verdade inconteste.  Página 14

Acilino Alberto Madeira Neto

Juiz nega pedido do MP e aulas 
continuarão remotas na capital
Adhailton Lacet Correia negou o pedido feito pelo 
Ministério Público da Paraíba para que as aulas fossem 
retomadas de forma presencial, em João Pessoa. Página 5
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Cidade dos Colibris Bairro tem avançado no 
processo de verticalização e atraído construtores. Página 8

Brasil/Mundo

@jornalauniaoauniao.pb.gov.br  | 

Boulos testa positivo para 
covid-19 e fica em isolamento
O candidato a prefeito de São Paulo, Guilherme Boulos 
(PSOL), informou que foi infectado pelo coronavírus. Último 
debate com Bruno Covas (PSDB) foi cancelado.  Página 14

Colunas

Foto: Evandro Pereira

Estado ganha Centro de Atendimento ao Autista 
O governador João Azevêdo inaugurou o espaço ontem, quando destacou a importância de políticas públicas que fomentem a inclusão social. Página 4

Pandemia Desde domingo, foram notificados 2.284 
novos casos de covid-19 e 35 óbitos na Paraíba. Página 4
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Foto: Secom/PB

Novas cargas O Porto de Cabedelo vai exportar, pela primeira 
vez, sal marinho do Rio Grande do Norte com destino à Europa. Página 3

Obras na BR-230 Os quatro viadutos que estão sendo construídos entre 
João Pessoa e Cabedelo ficam prontos até fevereiro, segundo o Exército. Página 7

Foto: Evandro Pereira

Quantos desafios vivemos ao longo 
deste ano de pandemia, quantas partidas 

inesperadas de quem amamos.  Página 2

Dom Manoel Delson

A feira preenche esse vazio nas 
relações humanas... Aqui e em qualquer 

lugar do mundo.  Página 2

Gonzaga Rodrigues
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O ano de 2020 se aproxima do seu final, mas já está marcado na História 
como um período de muitas dificuldades para a humanidade. A pandemia da 
covid-19 arrastou as nações para uma série de crises: sanitária, social e econô-
mica. A conta para o Brasil tem sido elevada: em vidas perdidas já passam de 
170 mil, sem falar no impacto social com desemprego e fechamento de empre-
sas, devastando também a economia. Porém, diante de graves situações é que 
surgem exemplos positivos. A Paraíba merece ser citada como um caso de êxito 
diante dessas crises.  

O Governo do Estado finaliza 2020 respeitando o compromisso de manter 
em dia os salários do funcionalismo. Porém, mais do que isso, a gestão pública 
estadual efetuará em menos de um mês, exatamente em 26 dias, um calendário 
de seis pagamentos: salário de novembro, segunda parcela do 13º, folha de de-
zembro, abono natalino e os 14º e 15º salários da Educação. O volume de dinhei-
ro injetado nos lares de milhares de famílias e, consequentemente, na economia 
paraibana, supera a R$ 1,3 bilhão, impulsionando setores como o do comércio e 
serviços, garantindo um círculo virtuoso de geração de emprego e renda. 

A situação da Paraíba é exemplar quando se observa que vários Estados 
enfrentam dificuldades para quitar salários do funcionalismo já há algum tem-
po. Contudo, é necessário ressaltar que o êxito paraibano não é fruto de um 
milagre e sim de um grande esforço de gestão. É resultado da administração 
responsável, eficiente e transparente no que concerne à arrecadação e à aplica-
ção do dinheiro público.

Como lembrou o governador João Azevêdo ao fazer o anúncio do calendário 
de pagamento, a atuação fiscal responsável garantiu ao longo do atípico ano de 
2020 o depósito dos salários do funcionalismo dentro do mês, assim como foi 
possível antecipar a primeira parcela do 13º, tudo isso sem enfrentar a pande-
mia e deixar de investir recursos em obras de infraestrutura que tragam me-
lhorias à população. Diante da pandemia, a Paraíba agiu rápido e com respeito à 
ciência. Foram tomadas medidas corretas para garantir a segurança sanitária. 

O compromisso com a transparência é reconhecidamente mais um fator 
importante para os ótimos resultados da Paraíba diante das crises da saúde, 
social e econômica. No caso da pandemia, basta como exemplo dizer que a Pa-
raíba obteve conceito ótimo no levantamento feito pela Anistia Internacional 
sobre transparência diante da crise da covid-19.

O Governo do Estado tem se mostrado aberto e adotado postura eficiente 
na divulgação das medidas em todas as áreas da administração pública. Os re-
sultados positivos são frutos colhidos de um trabalho árduo de toda a adminis-
tração estadual. A Paraíba é mais uma vez um bom exemplo para o Brasil.

Resultados positivos

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com  REDAÇÃO: (83) 3218-6539/3218-6509

Tempo de purificar a esperança

Artigo Dom Manoel Delson
arquidiocesepb.org,br@arquipb  | Colaborador

Domingos Sávio
savio_fel@hotmail.com Humor

O Advento é o tempo litúrgico da 
Igreja que nos prepara para o Natal 
de Nosso Senhor Jesus Cristo. Prepa-
ramos nossos corações para receber 
Aquele que aproxima a esperança e a 
alegria ao mundo. Para os cristãos, 
“O único Deus verdadeiro, o Deus de 
Abraão, de Isaac e de Jacó, não é um 
Deus que está no céu, desinteressan-
do-nos por nós e pela nossa história, 
mas é o Deus-que-vem” (Papa Eméri-
to Bento XVI). Toda chegada de algo 
especial requer um tempo de pre-
paração. E para a Igreja, preparar o 
coração é o mes-
mo que deixar-se 
purificar. O Ad-
vento, além da fi-
nalidade de pre-
paração, também 
serve para “puri-
ficar a esperan-
ça”, como forte-
mente nos ensina 
o Papa Francisco 
em suas homilias 
de advento.

Quantos de-
safios vivemos ao 
longo deste ano de pandemia, quan-
tas partidas inesperadas de quem 
amamos, sem pudermos ao menos 
nos despedir. Onde podemos ver a 
mão purificadora de Deus em tudo 
isso? Umas das mais belas lições do 
Advento consiste na redescoberta 
de uma esperança não vaga nem vã, 
mas confiante. Afinal, cremos que 
nossa vida, e não importa o que nos 
aconteça, está firmemente ancorada 
em Deus. A mão de Deus nos acom-
panha, ainda que estejamos passan-
do pelos vales tenebrosos da vida. 
Essa redescoberta exige um espirito 

de sacrifício e renúncia. Exige-nos 
a disposição generosa do coração. 
Deus, feito homem, será mais uma 
vez posto na manjedoura de nosso 
coração e não devemos receber esse 
presente de qualquer forma. O Ad-
vento vai nos preparar para recebê-
-Lo com esperança purificada e re-
novada.

Quando falta Deus, falta a es-
perança! Façamos desse tempo de 
preparação um lugar de esperan-
ça. Não percamos as oportunidades 
que a Igreja nos oferece para fazer 

crescer e purificar 
a esperança: missa, 
meditação da Pala-
vra de Deus, oração 
do terço, novena de 
preparação para o 
Natal, dentre outras 
práticas de piedade. 
Com Nossa Senhora, 
especialmente nes-
te tempo de prepa-
ração para o Natal 
do Senhor, aprende-
mos a acolher essa 
esperança purifi-

cadora. Ela nos ensina a constante 
reescolha de Deus, do essencial em 
nossas vidas. Dela, nosso coração 
também aprende a firmeza necessá-
ria de quem não se abala diante dos 
desafios da vida.

Que este Advento, ainda que es-
tejamos balançados pelas incerte-
zas provocadas pela pandemia, nos 
seja um propicio tempo para colocar 
nossa mão filial na Mão paterna de 
Deus. Não tenhamos medo! O Se-
nhor, que nunca abandona seu povo, 
nos consola e renova a esperança do 
coração.

Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com  | Colaborador

A feira de todos os tempos
Deu na A União, em reportagem 

de Francisco José, ter desabado parte 
da cobertura do mercado público de 
Campina Grande, agravando os pro-
blemas de acessibilidade, segurança 
e infraestrutura. No dia seguinte, no 
mesmo jornal, Laura Luna vem com 
a mudança do Ponto de Cem Réis em 
feira de frutas, verduras, eletrônicos, 
panos de prato, açaí, brinquedos e o 
mais que coube. 

Em Campina um feirante estranha 
o desprezo dado a cerca de mil nego-
ciantes ali instalados e que atendem a 
muitos outros mil que selam a rotina 
histórica de atividade e de vida no se-
tor. 

É de perguntar: 
terá investimento de 
política social que 
atinja mais direta 
e ostensivamente o 
velho problema da 
distribuição de ren-
da do que intervir 
num negócio desses? 

Façamos as con-
tas: o supermerca-
do, que atrai pelo 
conforto, pertence a 
um só dono de olho 
e bolsa na demanda de muitos mil 
clientes. Nessa modalidade moderna, 
confortável, milhares de fregueses 
concentram suas compras na conta 
de um só. Na feira, a economia de mil 
compradores se distribui, de pronto, 
com mil vendedores. Haverá investi-
mento social de resultado maisa vis-
ta e prático do que esse? O Terceirão 
está aí, está aí a 4.400, está aí o Mer-
cado Central, abandonado pela clien-
tela dos supermercados e sem espa-
ço, hoje, para a freguesia sem luxo. 
Pena que Ricardo Coutinho, ao fazer 

a reforma do velho mercado, não te-
nha aproveitado a trincha que sobra 
dos pavilhões, lá em cima, entre a 
Almeida Barreto e a Princesa Isabel, 
e aprontado um estacionamento. Es-
quecia que a freguesia de Lula vulga-
rizava o automóvel. E como Lula pa-
gou por isso! 

Se o Ponto de Cem Réis não é mais 
o núcleo de comunicação espontânea e 
de interação cultural da velha cidade, 
não faz mal que se converta, de forma 
apresentável, organizada, no merca-
do popular descrito por Laura Luna 
e avaliado por uma feirante: “A gente 
está aqui porque precisa. E dá, sim, 
para ser bem organizado.”

Foi-se o tempo 
da memória, do meio 
caminho para onde 
confluíam, século 
após século, no ato, as 
vozes e testemunhos 
de todas as classes. 
Foi-se o tempo em 
que a comunicação se 
resumia no homem, 
ele mesmo o ator e o 
instrumento, até que 
se intrometeram tele-
fone, rádio, televisão, 

cibernética, esvaziando a função políti-
ca da praça, que nem mais para comício 
serve. 

A feira preenche esse vazio nas 
relações humanas, como bem anali-
sa ensaio recente de Carlos Azevedo. 
Aqui e em qualquer lugar do mundo. 
Da última vez que andei pelo Rio, o 
hotel olhava para uma dessas feiras. 
Desci e entrei na intimidade dos que 
chegavam da cozinha. E como somos 
iguais, não só falando a mesma língua 
mas escravos da mesma mesa, do mes-
mo feijão-com-arroz.  

 Foi-se o tempo da 
memória, do meio caminho 

para onde confluíam, 
século após século, no ato, 
as vozes e testemunhos de 

todas as classes.   

 A mão de Deus nos 
acompanha, ainda que estejamos 
passando pelos vales tenebrosos 
da vida. Essa redescoberta exige 

um espirito de sacrifício e renúncia. 
Exige-nos a disposição generosa 

do coração.   
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Levantamento feito pelo Sebrae aponta 1.014 epreendimentos a mais que no mesmo período do ano passado

Em 2020, até a primei-
ra quinzena de novembro, 
28.982 paraibanos se re-
gistraram como Microem-
preendedor Individual 
(MEI). O número representa 
1.014 registros a mais do 
que o mesmo período no 
ano passado, que teve um 
total de 27.968 registros 
MEI. Os dados são do Se-

brae, através do Boletim do 
Observatório MPE (Micro 
e Pequenas Empresas) do 
mês de novembro. 

Do total de registros 
MEI no Estado até o mo-
mento, 16.266 deles foram 
feitos por homens e outros 
12.692 por mulheres. Se-
gundo os dados do Obser-
vatório, 24 registros foram 
abertos por pessoas que 
não informaram o gênero. 
O total de registros abertos 

na Paraíba equivale a 1,3% 
do total contabilizado no 
Brasil.

Dentro das estatísticas 
das 43,8% mulheres que se 
registraram como microem-
preendedoras individuais 
em 2020 está a jovem de 24 
anos, Thatyesly Souza, que 
cria conteúdo para as re-
des sociais. A formalização 
aconteceu ainda no início 
do ano, quando ela resol-
veu criar a própria marca. 

“O meu tipo de serviço é 
Business to Business, que 
significa que eu presto ser-
viço para outras empresas. 
Então eu achei crucial ter 
um CNPJ, assim eu poderia 
emitir nota fiscal e deixar 
meu negócio mais profissio-
nal”, contou ela.

Para ela, formalizar seu 
negócio possibilitou mais 
segurança, pessoal e finan-
ceira. “Além de formalizar 
o meu negócio e  ter CNPJ, 

o MEI também nos permite 
pagar o INSS e com isso ter 
direito a todos os recursos 
que o INSS promove tam-
bém. De certa forma, me 
permitiu ter a regulamen-
tação e a probabilidade de 
rendimentos maiores, já 
que assim minha empre-
sa pode ser contratada por 
empresas maiores, e tam-
bém participar de tudo que 
um CNPJ pode fazer”, disse.

De janeiro a primeira 

quinzena de novembro fo-
ram 2.265.091 MEI abertos 
em todo o país, sendo 54% 
homens e 46% mulheres. Em 
2019, no mesmo período, 
esse número foi de 2.181.111. 
Ou seja, 2020 contabilizou 
83.980 a mais de registros 
MEI do que no ano anterior. 
Conforme dados do Portal 
do Empreendedor, até o dia 
21 de novembro deste ano 
o Brasil possuía 11.201.234 
MEI registrados no total. 

PB registrou quase 29 mil 
novos microempreendores

Editoração: Clóvis RobertoEdição:  Clóvis Roberto

Os 36 prefeitos que não cum-
priram o acordo deverão res-
ponder por crime ambiental, 
enquanto outros 22, que se-
quer assinaram o compro-
misso, já estão sendo denun-
ciados por esse tipo de crime 
pela Procuradoria-Geral de 
Justiça da Paraíba. Essa atua-
ção do MPB integra o projeto 
‘Fim dos lixões da Paraíba’, 
iniciado em 2018.  

Prefeitos denunciados 
O Ministério Público deu prazo 
de um ano para que prefeitos 
paraibanos fechassem lixões 
e dessem destino adequado 
a resíduos sólidos – o prazo 
será encerrado em 1º de de-
zembro. Até agora, de 66 que 
assinaram acordo de não per-
secução penal – em troca da 
extinção de punibilidade por 
crime ambiental –, apenas 30 
receberam tal benefício. 

Presidente da Câmara Municipal de 
João Pessoa, João Corujinha (PP) 
confirma que tem projeto engaveta-
do na casa para aumentar o salário 
dos vereadores, mas afirma que ele 
não deverá voltar a tramitar. E lem-
bra que há oito anos os salários dos 
vereadores estão congelados. “Nesse 
momento [por causa da pandemia], 
não é fácil colocar um projeto desse”.  

“não é fácil colocar” 

em nova narrativa, Presidente nega ter comParado 

covid-19 com “griPezinha”: resultado das urnas?  

extinção de Punibilidade 

O presidente Jair Bolsonaro (foto) parece estar bem assessorado quanto a criar narrativas 
para negar outras que fizera no passado. Isso, certamente, está relacionado ao resultado 
das urnas no primeiro turno, quando candidatos apoiados por ele ou que tinham a sua 
simpatia foram derrotados. Especialistas apontaram que a postura negacionista do pre-
sidente em relação à gravidade da covid-19, desde o início da pandemia, em março, foi 
um elemento importante para relativizar o poder da chamada ‘onda bolsonarista’, tão 
presente em 2018, nas eleições municipais deste ano. Uma maioria relevante do eleitora-
do, cuja família foi impactada direta ou indiretamente pela doença, sentiu-se agredida e 

até desrespeitada quando o presidente classificou como “gripezinha” a doença que matou 
mais de 170 mil pessoas no Brasil. Agora, o presidente tenta mudar a narrativa, negando que 

tenha usado essa expressão para se referir à doença. Numa live feita no Palácio da Alvorada, 
Bolsonaro disse que “não existe um vídeo ou áudio meu falando dessa forma”. Não é verdade. 
Em março, por mais de uma vez ele comparou a covid-19 a uma gripezinha – está gravado, 

inclusive, em vídeos oficiais. Num deles, em entrevista coletiva, o presidente afirmou que “De-
pois da facada não vai ser uma gripezinha que vai me derrubar, tá ok?”.

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

A coluna conversou com o juiz Adhailton La-
cet, que negou pedido de liminar do Ministério 
Público para o retorno de aulas presenciais em 
escolas particulares e públicas de João Pessoa. 
Em sua decisão, diz que “é precipitada a re-
tomada das aulas presenciais diante do atual 
momento de pandemia, e por inexistir ainda 
uma vacina, o que aumenta o risco de propa-
gação da covid-19”. 

reabertura de escolas: juiz diz 
que retorno é “PreciPitado” 

‘’ranking” do racismo 

sessões Presenciais 

Coordenador da comissão parlamentar que 
acompanha as investigações do assassinato 
de João Alberto no supermercado Carrefour 
de Porto Alegre, Damião Feliciano (PDT) pro-
pôs a criação de ranking de empresas que co-
metem crime de racismo, que seria divulgado 
pelo Congresso: “[Assim], poderemos diminuir 
o racismo estrutural”, argumentou. 

Numa emissora de TV, João Corujinha (PP) comen-
tou sobre a possibilidade de a Câmara Municipal 
manter as atividades presenciais ou não, por causa 
da covid-19, cujos casos aumentaram na cidade. A 
Mesa Diretora receberá um parecer técnico para to-
mar uma decisão, que servirá para a Legislatura que 
se iniciará em janeiro do próximo ano.  
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Carga de sal marinho veio do Rio Grande do Norte e será embarcada no porto paraibano com destino à Europa

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Movimento no porto

Cabedelo exporta carga de 
sal marinho pela primeira vez

A Companhia Docas 
da Paraíba vai exportar 
sal marinho pela primei-
ra vez. O material veio 
do Rio Grande do Nor-
te e será exportado pelo 
Porto de Cabedelo no 
mês de dezembro, com 
desembarque na Europa. 
O produto faz parte das 
novas cargas que a Docas 
passou ou voltou a operar 
em 2020.

O armazenamento 
da carga de sal marinho 
acontece no Armazém 7. 
A exportação será do tipo 
“big bag”. 

Os big bags são con-
tentores flexíveis de trans-
porte de volumes médios 
que podem ser usados 
para armazenar qualquer 
tipo de granulado ou até 
mesmo líquidos, com se-
gurança, resistência e ma-
leabilidade máximas.

Em 2020,  o Porto 
de Cabedelo começou a 
operar novas cargas tanto 
para importação quanto 

para exportação. Além 
do sal marinho, a Com-
panhia Docas voltou a 
movimentar o clinker e 
intensificou a operação 
de petcoke.

A carga de ‘clinker’ 
chegou no Porto de Ca-
bedelo neste mês de no-
vembro por meio do navio 
graneleiro Orient Trail. 
Foram 28.650 toneladas 
do material. O clinker é 
uma espécie de cimento 
numa fase básica de fabri-
co. A partir dele, é fabri-

cado o cimento Portland.
O navio que trouxe a 

carga de “clinker” foi fa-
bricado em 2011 e saiu 
dos Estados Unidos para 
o Porto de Cabedelo. 

A última vez que a 
Companhia Docas da Pa-
raíba havia feito a ope-
ração foi em fevereiro 
de 2013, quando foram 
importadas 26.504 mil 
toneladas.

O ‘petcoke’, por sua 
vez, é uma carga mais co-
nhecida do Porto de Ca-
bedelo, que opera no local 
há mais de dez anos nos 
berços 103/105 e 107. 
Trata-se de um material 
sólido final rico em car-
bono que deriva do refino 
de petróleo e é um tipo 
do grupo de combustíveis 
chamado coque. 

Só em 2020, até o 
mês de novembro, já fo-
ram movimentadas mais 
de 295 mil toneladas de 
petcoke em operações no 
Porto de Cabedelo.

A carga mais conhecida 
a ser transportada 

pelo Porto de Cabedelo 
continua sendo o 
‘petcoke’ que, só 

este ano, representou 
295 mil toneladas

Fotos: Secom-PB



Govenador João Azevêdo fez a entrega da unidade, que funcionará em João Pessoa atendendo usuários de 37 municípios

O governador João Aze-
vêdo inaugurou, ontem, o pri-
meiro Centro de Atendimento 
ao Autista da Paraíba (CEA), 
que inicialmente vai atender 
cerca de 300 pacientes diag-
nosticados com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA) de 37 
cidades paraibanas. O espaço 
está localizado no bairro do 
Rangel, em João Pessoa, e vai 
ofertar serviço multidisciplinar, 
com terapeutas ocupacionais, 
fonoaudiólogos, educadores 
físicos, nutricionistas e assis-
tentes sociais.

“Estamos aqui tratando 
de políticas de inclusão para 
cuidar das pessoas. Esse Centro 

chega para atender àqueles que 
muitas vezes são situados como 
invisíveis na sociedade e com 
esses serviços a gente vai po-
dem trazê-los para o convívio 
social e isso é fundamental para 
qualquer ser humano. Incluir 
as pessoas que ficaram esque-
cidas pela sociedade é uma das 
características do nosso gover-
no. Essa é mais uma política 
pública de inclusão. Esse ser-
viço é de extrema importância 
e comemoramos esse grande 
feito, porque sabemos os be-
nefícios que  o Centro vai tra-
zer para centenas de pessoas 
e seus familiares”, celebrou o 
governador.

De acordo com a coordena-
dora geral do CEA, Camila Car-
neiro, os serviços serão estendi-

dos aos cuidadores e familiares 
das pessoas com autismos. 

“O centro receberá a de-
manda de pacientes da Funad 
e vai oferecer um atendimento 
bem completo, em que além 
das terapias para as crianças 
a partir de três anos, adoles-
centes, jovens e até mesmo 
adultos, nós também faremos 
um acompanhamento da fa-
mília. Uma vez por mês será 
feito o treinamento parental 
para que as famílias possam 
entender o que é feito durante a 
reabilitação possam levar para 
suas casas outros contextos do 
cuidado que é feito aqui na rea-
bilitação. A gente entende que 
a família é peça fundamental 
nesse processo, sem a família a 
reabilitação não acontece”.

Iracema Almeida 
iracemalubarino@gmail.com

Inaugurado centro especializado 
de atendimento ao autista na PB
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Em uma semana

Paraíba registra mais de 
2,2 mil casos de covid-19

Novos 363 casos e 7 
óbitos por covid-19 foram 
registrados ontem pela 
Secretaria de Estado da 
Saúde (SES). Com os novos 
números, a Paraíba atinge 
144.741 casos de contami-
nação pelo novo corona-
vírus, sendo 3.283 mortes 
em decorrência do agrava-
mento da doença e 114.382 
pacientes considerados re-
cuperados. 

A p rox i m a d a m e n t e 
458.340 testes para o diag-
nóstico da covid-19 foram 
realizados confirmando ca-
sos em todos os municípios 
do Estado, um total de 182 
das 223 cidades confirmou 
com mortes entre seus re-
sidentes. Desde o último 
domingo, 2.284 casos e 35 

falecimentos foram confir-
mados no Estado.

A ocupação total de lei-
tos de UTI (adulto, pediátri-
co e obstétrico) em todo o 
Estado é de 48% e 30% dos 
leitos de UTI adulto. Na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa, a taxa de ocupação 
chega a 58% na UTI e 32% 
nas enfermarias. Em Campi-
na Grande estão ocupados 
35% dos leitos de UTI adul-
to e 20% de enfermarias. Já 
no Sertão 61% dos leitos de 
UTI para adultos ocupadas e 
39% de enfermarias.

As mortes ocorreram 
entre 20 e 27 de novembro, 
sendo quatro deles confir-
mados entre a quinta-fei-
ra e ontem. A faixa etária 
entre os pacientes foi de 
37 a 70 anos. Duas vítimas 
possuíam comorbidades, 
os demais apresentaram 

diabetes, hipertensão, car-
diopatia, obesidade e ta-
bagismo. As mortes foram 
registradas em João Pessoa 
(2), Bayeux, Cachoeira dos 
Índios, São Mamede, São 
José dos Ramos e Patos. 
Outros 32 casos estão em 
investigação.

Os municípios com 
concentração de casos aci-
ma de mil são: João Pessoa 
(36.640), Campina Grande 
(14.359) e Patos (5.676).

Até a quinta-feira, 4.925 
paraibanos foram entrevis-
tados e testados pela pes-
quisa “Continuar Cuidando 
- Observatório da Covid-19”, 
realizada pelo Governo da 
Paraíba, através da Secreta-
ria de Estado da Saúde (SES). 
A pesquisa que mapeia os 
impactos da pandemia na 
vida das pessoas do Estado, 
esteve em 88 cidades.

Lixões: MP aciona 22 prefeitos 
que não assinaram acordo

A Procuradoria Geral de 
Justiça (PGJ) do Ministério Pú-
blico da Paraíba (MPPB) de-
nunciou ontem 22 prefeitos 
que não assinaram acordo que 
garante acabar com os lixões 
em espaços inadequados em 
seus municípios. Até a próxi-
ma terça-feira (1º), o MPPB 
ameaça denunciar outros 30 
que não cumprirem o acordo.

A denúncia contra os ges-
tores é por crime ambiental e 
se fundamenta no descumpri-
mento de correta destinação 
dos resíduos sólidos produ-
zidos nas cidades do Estado. 
Segundo o MPPB, os danos 

ambientais provocados por es-
ses prefeitos atingem espaços 
estimados em 40,53 hectares 
(o equivalente a, aproximada-
mente, 40 campos de futebol) 
e essa atuação do MP faz parte 
do projeto ‘Fim dos lixões da 
Paraíba’, iniciado em 2018.

“Esses primeiros 22 gesto-
res denunciados foram convida-
dos, mas se recusaram a assinar 
os acordos”, afirmou o procura-
dor-geral de Justiça da Paraíba, 
Francisco Seráphico Ferraz da 
Nóbrega Filho, que nesse traba-
lho é auxiliado pela Comissão 
de Combate aos Crimes de Res-
ponsabilidade e à Improbidade 
Administrativa (Ccrimp), órgão 
responsável pelo encaminha-
mento da denúncia à Justiça.

Nessa primeira etapa, os 
prefeitos denunciados são os 
dos municípios de Boqueirão, 
Mato Grosso, Pocinhos, Ala-
goa Nova, Aroeiras, Igaracy, 
Lastro, Prata, São José dos Cor-
deiros, São José de Princesa, 
São Vicente do Seridó, Belém 
do Brejo do Cruz, Bom Jesus, 
Santo André, Livramento, Pa-
rari, Sumé, Zabelê, São João do 
Cariri, Camalaú, Bom Sucesso 
e Serra Branca.

“A ação veio em decorrên-
cia de o Ministério Público ter 
realizado vistorias técnicas nas 
localidades, e comprovado a 
destinação ambientalmente 
inadequada dos resíduos só-
lidos”, explicou o procurador-
geral.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmail.com

Mães destacam importância
As mães que possuem filhos autistas 

não esconderam a satisfação em ver o 
CEA sendo inaugurado. “Estou muito 
emocionada por saber que meu filho 
receberá um atendimento de qualidade, 
visto que ele estava em casa (devido essa 
pandemia) e agora ele vai poder receber 
um tratamento adequado. Tanto que 
quando recebi a ligação aqui do Centro eu 
pulei de alegria, porque só quem não tem 
condições de pagar, como eu, sabe o que 
já passamos. Mas, agora meu pequeno 
será reabilitado para viver em sociedade 
e isso é uma grande felicidade”, relatou 
Michele Miranda, mãe de um autista que 
têm seis anos de idade. 

“Esse serviço é a concretização de 
um sonho de muitas famílias, que es-
tavam na fila de espera da Funad e 
que almejavam por esse serviço para 
darem mais independência aos nossos 
filhos. Estamos em êxtase, porque sa-
bemos que o autismo não tem cura e 
as terapias contínuas e diárias são mais 
que necessárias para que nossos filhos 
possam ter autonomia e viver com dig-
nidade”, destacou Elaine Araújo, mãe 
de um autista de 11 anos e fundadora 

da Associação Integrada Mães de Au-
tistas (A-IMA-JP).

O CEA funcionará a partir de parceria 
entre a Secretaria Estadual de Desenvol-
vimento Humano (SEDH), a Fundação 
Centro Integrado de Apoio à Pessoa com 
Deficiência (Funad-PB) e a ONG Casa 
Pequeno Davi. 

“Esse é o primeiro centro com atendi-
mento específico para pessoas autistas na 
Paraíba. Então, isso é um marco na gestão 
do governador João Azevêdo, uma gestão 
que tem um olhar generoso para as políti-
cas públicas e políticas sociais, nesse caso 
para as pessoas com deficiência. A gente 
vê que tem crescido o número de pessoas 
diagnosticadas com autismo no mundo, 
aqui na Paraíba não é diferente. Por isso 
é fundamental  ressaltar que mesmo sem 
uma política nacional estabelecida, ou 
seja sem recursos federais garantidos para 
esse tipo de atendimento, o Governo do 
Estado vem fazendo a sua parte. A nossa 
ideia é que nos próximos anos possamos 
implantar o Centro também em outras 
regiões da Paraíba”, pontuou o secretário 
estadual de Desenvolvimento Humano, 
Tibério Limeira.

João Azevêdo inaugurou o Centro que possui toda a infraestrutura e equipe multidisciplinar para atender os autistas
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Cidade dos Colibris
Situada na Zona Sul de João Pessoa, o bairro está interligado 
a outros bem movimentados. Em expansão, tem sido alvo 
frequente da especulação imobiliária.  Página 8 Fo
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Vara da Infância e da Juventude resolveu que não é o momento para a reabertura das escolas privadas e municipais

Juiz nega pedido de retorno 
das aulas presenciais em JP

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Nilber Lucena
Especial para A União 

A inexistência de remé-
dios ou vacinas eficazes ao 
combate da covid-19 e a im-
portância da prevenção ao 
contágio foram algumas das 
considerações utilizadas 
pelo juiz Adhailton Lacet 
Correia Porto, da 1ª Vara 
da Infância e da Juventu-
de da Comarca da capital, 
que negou na quinta-feira 
(26), o pedido do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB) 
para que fossem retomadas 
as aulas presenciais na rede 
pública e privada de João 
Pessoa. 

O pedido para a reto-
mada das aulas presenciais 
na rede pública e privada de 
João Pessoa foi feito pelo 
MPPB, na quarta-feira (25), 
através de uma ação civil 
pública ajuizada pelo pro-
motor de Justiça da capital, 
Luis Nicomedes de Figuei-
redo Neto, que pediu limi-
narmente a retomada das 
atividades presenciais, de 
forma gradual, no prazo de 
até 30 dias. 

Na decisão em que ne-
gou o pedido, o juiz Lacet 
Correia considerou que 
“tecnicamente falando, 
baseando-se nos estudos 
já realizados, é possível 
constatar que nosso siste-
ma de saúde não é tão efi-
ciente como se deseja. O 
diagnóstico pode não ser 
tão rápido como se espera 
e ainda não existem vacinas 
e remédios precisos para 
a doença. Portanto, a pre-
venção ao contágio torna-
-se imperiosa, pois o que 
está em discussão aqui é, 
sobretudo, a saúde do ser 
humano”.

Em outro trecho da de-
cisão, o magistrado ainda 
destacou que “para que haja 
reabertura das escolas, o 
município de João Pessoa 
deve garantir que as es-
colas públicas e privadas 
apresentem seus planos 
específicos para abertura 
e avalie a viabilidade dessa 
proposta. Assim, o Poder 
Judiciário, por si só, não 
tem o condão de tomar essa 
decisão de forma isolada. É 
necessário que especialis-
tas, autoridades sanitárias 
e públicas acompanhem, 

monitorem e avaliem todo 
esse processo.”

Adhailton Lacet disse 
ainda que a reabertura das 
escolas deve acontecer com 
base na análise da ocupa-
ção de Unidades de Tra-
tamento Intensivo (UTIs) 
dentro do município e no 
número de óbitos. “Da aná-
lise da inicial, vê-se que a 
parte promovente alega 
que o direito à educação 
de crianças e adolescentes 
está sendo prejudicado em 
razão do afastamento das 
atividades presenciais de 
ensino. Porém, autorizar o 
seu retorno, sem consultar 
o ente público e as autori-
dades sanitárias, inviabili-
zaria a análise dos fatores 
de risco que acompanham 
tal decisão. Cabe mencio-
nar ainda que a reabertura 
das escolas requer a análi-
se da taxa de ocupação de 
UTIs e a demonstração que 
os óbitos diários estão em 
constante queda, assim com 
a taxa de contaminação da 
população”. 

O juiz destacou também 
que o direito à educação das 
crianças e adolescentes está 
sendo garantido, uma vez 
que o ensino remoto vem 
sendo adotado. “Por outro 
lado, o ensino a distância, 
embora não substituto do 
ensino presencial, tem sido 
amplamente adotado pelas 
redes pública e privada de 
ensino, em consonância com 
as orientações do Ministério 
da Educação, como forma 
de garantir o processo de 
aprendizagem e minimizar 
os prejuízos educacionais 
diante da atual pandemia. 
Assim, mesmo que de 
forma alternativa, não se 
está negando às crianças 
e adolescentes o direito à 
educação; os estudantes 
estão tendo essa garantia 
de forma remota”.

Foto: Divulgação

Para garantir o ensino dos estudantes da rede municipal, Secretaria de Educação de João Pessoa desenvolveu uma plataforma e firmou parceria com a TV Câmara

Rede municipal assegura acesso à educação
A secretária de Educação do 

Município de João Pessoa, Edilma 
Freire, disse ter recebido com 
surpresa a notícia sobre ação 
ajuizada pelo Ministério Público 
da Paraíba pedindo a retomada 
das aulas presenciais nas redes 
pública e privada, na capital. 
“Dentro desse cenário de pande-
mia, ainda sem vacina, a notícia 
nos surpreendeu. 

Todas as decisões acerca 
desse assunto são tomadas de 
acordo com os pareceres dos 
técnicos de saúde, através de 
estudos e análises. Portanto, a 
Secretaria segue as decisões 
desses técnicos”, informou. 

Ainda de acordo com a se-
cretária, as atividades estão 
sendo enviadas regularmente 
aos alunos, garantindo o acesso 
à educação e que cada escola 
adota a melhor opção. “Desde o 
mês de abril, a Sedec vem garan-
tindo as atividades remotas para 
os estudantes. As atividades para 
os anos iniciais do Ensino Funda-
mental são enviadas às escolas 
semanalmente que, em seguida, 
enviam para as famílias por meio 
do WhatsApp, com vídeos e áu-
dios explicativos. Não há uma 
estratégia única, cada escola 
adota a que atende melhor seus 
estudantes”, comentou.

Segundo Edilma, a Secretaria 
de Educação de João Pessoa ain-
da desenvolveu uma plataforma 
e firmou parceria com a TV Câ-
mara para garantir aos alunos da 
rede pública de ensino acesso ao 
conteúdo de maneira remota. “A 
plataforma Conexão EscoLar, pró-
pria da Sedec, insere atividades 
padronizadas e vídeos de apoio 
às atividades para todos os segui-
mentos. As plataformas Google 
ClassRoom e Google Forms nos 
anos finais do Ensino Fundamen-
tal e na EJA, além, dos grupos no 
WhatsApp, também estão sendo 
usadas para interação e envio de 
atividades para os estudantes”.

Estado continuará adotando ensino remoto
Com base nos dados diá-

rios do avanço da pandemia da 
covid-19 na Paraíba, o Governo 
do Estado manteve suspensas 
as aulas presenciais na rede pú-
blica de ensino. A medida, que 
leva em consideração os dados 
epidemiológicos, tem como ob-
jetivo garantir a segurança de 

alunos, professores e de toda a 
comunidade escolar. O Governo 
do Estado tem garantido acesso 
à educação remota através da 
TV Paraíba Educa.

O secretário executivo 
de Saúde do Estado, Daniel 
Beltrammi, comentou sobre 
o momento atual vivenciado 

pela Paraíba e destacou que é 
necessário prudência. 

“O Estado segue predo-
minantemente em bandeira 
amarela. Nesse contexto, não é 
possível a retomada de ativida-
des presenciais, especialmente, 
porque a taxa de transmissão 
e ocupação de leito de UTI tem 

crescido. No momento, a pru-
dência e a boa gestão do Plano 
de Contingência pedem que te-
nhamos serenidade e sigamos 
avaliando os dados que chegam 
dos avanços da Pesquisa do 
Inquérito Epidemiológico da 
Covid-19 em todo o Estado”, 
destacou Beltrammi.

Foto: Roberto Guedes

Com casos de covid em crescimento e a taxa de ocupação de leitos de UTI aumentando, a opção é a prudência, afirma secretário executivo da Saúde, Daniel Beltrammi

O presidente do Sindica-
to dos Estabelecimentos de 
Ensino Privado da Paraíba 
(Sinepe-PB), Odésio de Sou-
za Medeiros, afirmou que o 
sindicato irá respeitar a de-
cisão da Justiça e destaca que 
o crescimento do número de 
casos da covid-19 não é de 
responsabilidade das esco-
las.  “O sindicato vai acatar 
a decisão judicial, agora es-
tamos aguardando que as 
autoridades se sensibilizem 
e vejam que as escolas não 
são responsáveis pelo cres-
cimento da pandemia, as 
praias estão livres, tudo está 
livre menos as escolas que 
seguem todos os parâmetros 

de higiene e de prevenção. 
Nós temos todo o cuidado 
para que a pandemia não se 
prolifere”, falou.

Odésio Medeiros comen-
tou que já existe um outro 
pedido na Justiça por par-
te do Sindicato para que as 
aulas sejam retomadas. “Já 
temos um pedido na Justiça 
que o  sindicato impetrou e 
estamos aguardando o julga-
mento. Entramos com esse 
pedido na sexta-feira passa-
da e acho que seja revogada 
a decisão - da Prefeitura de 
João Pessoa de suspender as 
aulas - e as escolas voltem 
a funcionar normalmente”, 
pontuou.

Sindicato se manifesta

Município de João 
Pessoa deve garantir 

que as escolas públicas 
e privadas apresentem 
seus planos específicos 

para abertura 
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Força tarefa cumpriu mandados de prisão, busca e apreensão expedidos pela comarca de Princesa Isabel

A Polícia Civil da Paraíba, 
por meio de ações desenvolvi-
das pela Delegacia Seccional 
de Princesa Isabel (16ª DSPC), 
com o apoio da Polícia Militar 
da Paraíba (5ª CIA) e ainda 
da Polícia Militar de Pernam-
buco (BEPI/NI), deflagrou 
na manhã dessa sexta-feira 
a Operação “Sem Fronteiras”, 
com a finalidade de reprimir 
uma célula criminosa voltada 
ao comércio de drogas ilícitas 
na região de Princesa Isabel 
(PB) e Flores (PE).  

Segundo o delegado 
Sylvio Rabelo, da 3ª Supe-
rintendência de Polícia Civil 
no Sertão do Estado, foram 
cumpridos 11 mandados ju-
diciais, sendo sete de prisão 
temporária e quatro de busca 
e apreensão expedidos pela 
Comarca de Princesa Isabel. 
“O trabalho foi resultado de 
uma investigação realizada 
pela Polícia Civil de Princesa 
Isabel que durou em torno de 
dois meses, desde seu início, 
que ocorreu com a prisão em 
flagrante de um dos mem-
bros da associação. Além da 
primeira prisão em flagrante, 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Operação “Sem Fronteiras” 
desarticula tráfico de drogas

Editoração: Ednando PhillipyEdição: Cardoso Filho

foram presas mais seis pes-
soas hoje, sendo três no muni-
cípio Princesa Isabel, uma em 
Petrolândia e uma em Flores 
(PE), além de outro preso no 
Estado de Minas Gerais”, de-
talhou o delegado. 

Ainda de acordo com 
as investigações, a droga era 
fornecida por pessoas que 
residem no município de 
Flores (PE), e distribuída em 
Princesa Isabel, onde ocorria 
a comercialização dos entor-
pecentes, sendo estes maco-
nha e cocaína. Os embrulhos 
de maconha eram vendidos a 
R$10,00 e os de cocaína, a R$ 
50,00 cada um.

  “Além de drogas, a Polí-
cia Civil apreendeu em Prin-
cesa Isabel, material utiliza-
do para a mistura e aumento 
da quantidade original da 
cocaína adquirida pelo grupo 
criminoso. A polícia apreen-
deu cerca 4 kg de maconha, 
além de vários papelotes de 
cocaína e três armas: uma 
espingarda calibre 12, um 
revólver calibre 38 e uma 
espingarda de fabricação ca-
seira”, concluiu. Entorpecentes, dinheiro e outros materiais foram apreendidos pela Polícia Civil em cumprimento aos mandados expedidos pela comarca de Princesa Isabel

Foto: Polícia Civil

Polícia Civil prende quatro 
pessoas por furto de energia

Uma equipe de fiscali-
zação da Energisa detectou 
o furto de energia na cidade 
de Picuí, no Curimataú pa-
raibano. Nessa operação, po-
liciais civis do Grupo Tático 
Especial (GTE) prenderam 
em quatro pessoas suspeitas 
de cometer o crime.

De acordo com o delega-
do seccional Iasley Almeida, 
o delito foi constatado em 
duas residências e dois esta-
belecimentos comerciais. Os 
suspeitos foram presos em 
flagrante e encaminhados à 
delegacia.

“As irregularidades fo-
ram analisadas tanto por 
laudo técnico da Energisa 
quanto pela perícia do Ins-
tituto de Polícia Científica, 

documentação que foi ane-
xada ao Inquérito Policial”, 
disse o delegado.

Os suspeitos pagaram 

fiança, conforme possibilita 
a legislação para o caso, e 
irão responder ao processo 
em liberdade.

Equipes da Energisa receberam apoio da Polícia Civil na operação em Picuí

Foto: Divulgação

Crime elucidado

Homofobia pode ter sido 
a motivação de homicídio

A Polícia Civil da Pa-
raíba esclareceu mais um 
assassinato em Campina 
Grande e prendeu na quin-
ta-feira, 26 de novembro, 
após o trabalho investigati-
vo da Delegacia de Homicí-
dios, o homem suspeito de 
cometer o crime que tirou 
a vida de Antônio Dias da 
Silva, na noite do dia 26 
de setembro de 2020, na 
cidade.

Antônio foi alvejado 
com um tiro no tórax, no 
bairro da Prata. De acor-
do com as investigações, 
ele passou a tarde consu-

mindo bebida alcoólica no 
bairro do Araxá, com ami-
gos, e, ao retornar para sua 
residência, no bairro do 
Centenário, teria ‘assedia-
do’ um adolescente de 15 
anos de idade.

“Esse jovem teria, en-
tão, corrido atrás de An-
tônio para cometer algum 
tipo de represália, mas 
desistiu na metade do ca-
minho, uma vez que Antô-
nio também correu, com 
medo. Só que uma segun-
da pessoa, o homem que 
prendemos, viu toda a cena 
e decidiu tomar as dores 

para si, perseguindo e ma-
tando com um tiro a vítima 
do caso”, explicou a delega-
da Elizabeth Beckman.

O homem preso nega 
que tenha assassinado 
Antônio, afirmando ape-
nas que acompanhou a 
situação com receio de 
o menino ser estuprado. 
Mais à frente, o suspeito 
teria mudado de caminho 
sem ter nenhum conta-
to físico com a vítima do 
homicídio.

Ele já foi encaminhado 
a uma unidade prisional de 
Campina Grande.

Suspeito de assalto provoca acidente em JP

Uma perseguição por 
policiais militares do Quinto 
Batalhão da PM, a um veículo 
de transporte por aplicativo 
que havia sido tomado por 
assalto terminou em violen-
ta colisão com uma viatura 
da Polícia Militar, a prisão 
de um suspeito, com dois 
policiais militares socorri-
dos para o hospital e a fuga 
de um segundo suspeito. O 
proprietário e motorista do 
veículo, mantido na mala do 
carro foi resgatado sem fe-
rimentos. O homem preso, 
de 18 anos, foi identificado 
como Danilo do Taipa. Ele 
reside na comunidade Taipa, 
no bairro do Costa e Silva, 
Zona Sul da capital.

O fato aconteceu na noi-
te de quinta-feira (26) após 

o motorista ser solicitado, 
através do aplicativo para 
uma corrida no bairro João 
Paulo II para o Valentina 
Figueiredo, onde dois ho-
mens entraram no carro. 
Pouco quilômetros depois 
foi anunciado o assalto, sen-
do o motorista colocado na 
mala do carro.

Logo que tomou co-
nhecimento, guarnições da 
PM passaram a diligenciar. 
Os policiais se depararam 
com o veículo em Paratibe. 

Inicialmente o veículo se 
livrou de três viaturas, no 
entanto, colidiu de fren-
te com outra, provocan-
do danos, tanto na viatura 
policial como no veículo 
particular, tendo ambos 
sofrido perda total. Os dois 
policiais – cabo Geral e sol-
dado Ticiano foram socor-
ridos para o Trauma e no 
início da manhã receberam 
alta hospitalar, enquan-
to que Danilo do Taipa foi 
levado para a Central de 
Flagrante.

O tenente-coronel Mar-
cos Barros, comandante do 
50 BPM, elogiou o compor-
tamento dos policiais que 
agiram com profissiona-
lismo, pois não efetuaram 
nenhum disparo temendo 
pela vida do motorista que 
estava preso no porta malas 
do carro. 

Motorista do transporte 
por aplicativo foi 
trancado na mala 
do carro e salvo 

completamente ileso
O veículo de transporte por aplicativo e a viatura da PM ficaram completamente destruídos após a colisão frontal

Foto: PMPB
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Quatro equipamentos estão sendo construídos pelo Exército entre os municípios de João Pessoa e Cabedelo 

Viadutos da BR-230 devem ser 
concluídos até fevereiro de 2021

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Fapesq 
premia 
redações 
de alunos

Renato Félix
Especial para A União

A cerimônia de pre-
miação do Concurso de 
Redação da Fapesq 2020 
foi realizada ontem, no 
Centro de Convenções 
de João Pessoa, duran-
te o encerramento da 
Expotec. Quatro alunos 
foram premiados – em 
vez dos tradicionais 
três – porque houve um 
empate no primeiro lu-
gar. O tema deste ano foi 
"Inteligência artificial: a 
nova fronteira da ciência 
brasileira", o mesmo da 
Semana Nacional de Ci-
ência e Tecnologia.

Roberto Germano, 
presidente da Fundação 
de Apoio à Pesquisa do 
Estado da Paraíba (Fa-
pesq-PB), apresentou a 
cerimônia e conversou 
por videoconferência 
com alunos premiados 
e seus professores, que 
não estiveram presentes 
por conta da pandemia 
do novo coronavírus.

Dividiram o prime-
ro lugar os estudantes 
David Naamã Melo de 
Figueiredo, da escola 
Matildes de Melo Bu-
riti, de Pedra Lavrada, 
e José Mateus Ismael 
Lima, da Escola Cidadã 
Integral José Vitorino de 
Medeiros, de Sossego. O 
segundo lugar ficou com 
Francisco Ryan de Oli-
veira Araújo, da Escola 
Cidadã Integral Técnica 
Nobel Vita, de Coremas. 
E o terceiro, com Roberto 
Ferreira de Lima, Escola 
Cidadã Integral Técnica 
Alfredo Pessoa de Lima, 
de Solânea. 

Os estudantes rece-
berão medalhas e certi-
ficados. Após o período 
de pandemia, também 
participarão de visitas 
técnicas ao Instituto 
Nacional do Semiári-
do (Insa), em Campina 
Grande, e às instalações 
do curso de Ciência de 
Dados e Inteligência Ar-
tificial da UFPB, em João 
Pessoa.

As duas escolas dos 
primeiros lugares rece-
berão troféus e as duas 
professoras orientado-
ras – Adna dos Santos 
Sousa, de David, e Sil-
vana Maria Barbosa de 
Medeiros, de José Mateus 
- recebem certificado de 
participação e vão acom-
panhar os estudantes 
nas visitas técnicas. 

O concurso é um 
incentivo para que os 
jovens reflitam sobre 
a ciência. “É uma visão 
de popularizar a ciência 
para que esses alunos já 
cheguem à universida-
de com esse arcabouço 
téorico, conhecimento 
e familiarização com a 
temática da ciência no 
seu dia a dia”, comentou 
o presidente da Fapesq.

Cardoso Filho 
Josecardosofilho@gmail.com

Até o mês de fevereiro 
de 2021 os quatro viadutos 
que estão sendo construídos 
pelo Exército na BR-230 en-
tre João Pessoa e Cabedelo 
estarão prontos e liberados 
para o tráfego de veículos. É o 
que garante o Departamento 
de Engenharia do Primeiro 
Grupamento de Engenharia e 
Construção, sendo que o pri-
meiro viaduto estará pronto 
até o início de dezembro, to-
talmente asfaltado. 

A obra remanescente de 
adequação da capacidade de 
tráfego daquela rodovia que 
contempla uma extensão de 
oito quilômetros, entre os 
KMs dois e dez foi reinicia-
da, sob a responsabilidade 
do Exército, no mês de maio 
deste ano, apesar da pande-
mia. Os militares e civis que 
estão trabalhando na obra 
estão cumprindo as determi-
nações dos órgãos de saúde, 
utilizando máscaras e álcool 
em gel.

Os trabalhos que estão 
sendo realizados consistem 
na terraplenagem, drenagem, 
obras de arte especiais (qua-
tro viadutos em terra armada), 
pavimentação asfáltica de três 
faixas de rolamento, em duplo 
sentido, e implantação de duas 
vias marginais para atender a 
demanda do trânsito naquela 
parte da Região Metropolitana 
de João Pessoa.

A obra é coordenada 
pelo 1º Grupamento de En-
genharia e executada pelo 1º 
Batalhão de Engenharia de 
Construção, com o apoio dos 
demais Batalhões de Enge-
nharia do Nordeste. Contando 
com um efetivo de 173 milita-
res do Exército e o emprego 
de 105 viaturas e equipamen-
tos diversos. 

A iniciativa é fruto de 
Termo de Execução Descen-
tralizada de Crédito entre o 
Ministério da Infraestrutu-
ra e o Ministério da Defesa, 
cujo órgão financiador é o 
Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transpor-
tes (DNIT).

Visita de general
No início deste mês o 

comandante do Exército, 
general Edson Leal Pujol es-
teve visitando a obra acom-
panhado de vários militares. 
Na ocasião ele enfatizou que 
os trabalhos que estão sendo 
realizados significam a me-

lhoria do tráfego, do acesso, 
do conforto e da segurança 
para todos aqueles que usam 
aquela rodovia. “É com muito 
orgulho que nós, integrantes 
do Exército Brasileiro, es-
tamos vendo o trabalho de 
nossa engenharia que vai de 
Norte a Sul do país”.

General Freitas Gomes, 
comandante militar do Nor-
deste, também acompanhou 
a visita e disse que o Exército 
Brasileiro desenvolve um tra-
balho que a população reco-
nhece como imprescindível 
para o desenvolvimento do 
país e da região.

O Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires avançou 
com relação à segurança dos 
pacientes por meio da implan-
tação de novas pulseiras de 
identificação. Os dispositivos 
possuem quatro cores distin-
tas, visando evitar erros e ris-
cos para a segurança daqueles 
que por algum motivo busca-
rem por ajuda médica

A utilização das pulseiras 
é direcionada aos pacientes 
dos setores cardiológicos, neu-
rológicos, do Centro de Diag-
nóstico por Imagem (CDI) e 
Ambulatório, como explicou o 
gerente operacional, Alex Car-
los. “O nosso trabalho começa 
desde a recepção, no momento 
de admissão do paciente, onde 
ele é classificado e identifica-
do. Antes, possuíamos pulsei-
ras apenas na cor branca com 
um adesivo e as informações 
do usuário, mas visando pro-
mover uma assistência mais 
segura, e também tornar a nos-
sa comunicação mais efetiva, 
adotamos esse novo método, 
onde já obtivemos bons resul-
tados”, pontuou.

A Identificação Segura 
é uma das Metas Internacio-
nais de Segurança do Paciente,  
que visa evitar erros quanto 
à administração incorreta de 
medicamentos, procedimen-
tos equivocados e até troca de 
prontuários, como ressaltou a 
gerente de enfermagem, Kátia 
Jacqueline. “É muito impor-
tante esse trabalho de identi-
ficação, pois ele perpassa por 
todas as áreas da assistência, 

desde a entrada até o momen-
to da alta hospitalar. Destaca-
mos que a pulseira permanece 
durante todo o período em que 
o paciente estiver submetido 
aos nossos cuidados. Caso a 
pulseira caia ou fique ilegível, 
providenciaremos o mais bre-
ve a troca” frisou.

Diante da novidade, o 
Núcleo de Segurança do Pa-
ciente do Metropolitano vem 
promovendo diversas capaci-
tações com os colaboradores, 
para repassar as informações 
e reforçar sobre os riscos re-
lacionados à identificação in-
correta do paciente. “A meta é 
envolvermos todos os mem-
bros da instituição nesse novo 
processo, para que também, 
no momento em que qualquer 
colaborador identificar um pa-
ciente com a pulseira, saber 
direcioná-lo, de acordo com 
a respectiva cor, para o local 
correto”, pontuou o gerente 
Multidisciplinar e de Quali-
dade, Bruno Brito.

De acordo com o diretor 
assistencial, Gilberto Teodozio, 
a instituição de saúde traba-
lha com tripla de identifica-
ção. “Estabelecer cores para 
as pulseiras de identificação 
foi mais um método além dos 
que já utilizamos. Contamos 
com a identificação a beira lei-
to e a identificação verbal, seja 
oralizada pelo paciente ou seu 
acompanhante. Todos os pro-
fissionais envolvidos nas linhas 
de cuidado e atendimento se-
guem esses critérios, para uma 
assistência segura”, concluiu.

Metropolitano ganha
dispositivo mais seguro 

Black Friday em JP

Consumidor busca promoções 
e faz aglomeração no Centro 
Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com 

A Black Friday foi mo-
vimentada em João Pessoa. 
Apesar da pandemia, as pes-
soas foram às ruas em busca 
das promoções do dia, grande 
maioria em eletrodomésticos. 
O movimento no Centro da 
cidade e em hipermercados 
causou aglomerações, mesmo 
com máscaras e distribuição de 
álcool nos estabelecimentos. 
O distanciamento social não 
foi cumprido pela maioria das 
pessoas. 

A dona de casa Geane de 
Fátima Barbosa esperou a data 
para comprar uma pipoqueira 
e um liquidificador. Ela contou 
que fez pesquisas meses antes e 
constatou que o valor realmen-
te estava na promoção. “Eu gos-
tei muito das minhas compras, 
estava barato mesmo, não foi 
enganação”, comentou. 

De acordo com o coorde-
nador Regional do Armazém 
Paraíba, José Luiz Alvarenga, 
as vendas aumentaram cerca 
de 12%, em relação ao ano 
passado, mesmo com o perío-
do de pandemia. “Percebemos 
um fluxo menor de pessoas do 
que o ano passado, muito por 
conta da pandemia, mas em nú-

mero de vendas estamos muito 
bem. A gente faz o mês todo, va-
mos até ainda a segunda-feira 
mantendo os mesmos preços, 
a depender dos estoques, hoje 
mesmo muita coisa deve aca-
bar”, disse. 

Na maioria das lojas é pos-
sível o consumidor pesquisar 
se o preço atual realmente 
está menor que o anterior. É 
o caso da aposentada Rosana 
Soares, que saiu à procura de 
uma televisão, mas os preços 
não a agradaram. “Está muito 
caro aqui em comparação com 
outros lugares que eu já tinha 
pesquisado. Vou olhar em ou-
tros locais para ver se acho a te-
levisão que eu quero com uma 
promoção melhor”, comentou. 

Já a doceira e dona de 
uma confeitaria, Gabriela San-
tos, encontrou a promoção que 
esperava e enfrentou filas para 
comprar chocolates a preços 
mais baratos. “Como eu te-
nho uma confeitaria sempre 
aproveito a black friday para 
comprar chocolates em preços 
melhores. Aqui eu já encontrava 
antes e agora está ainda mais 
vantajoso para mim”. 

De acordo com a supe-
rintendente da Autarquia de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor do Estado da Paraíba 

(Procon-PB), Késsia Liliana, a 
maioria das lojas obedeceram 
os direitos do consumidor du-
rante as promoções, com pou-
cas ocorrências. “De 500 itens 
pesquisados tiveram apenas 
duas situações. Foi bem tran-
quilo este ano”, ressaltou.

Muitos estabelecimentos 
devem continuar com a pro-
moção até o início da próxima 
semana, por isso é necessário 
ficar atento na hora de fazer 
compras. Segundo a superin-
tendente do Procon, algumas 
regras são fundamentais para 
comprar de forma consciente e 
não ter dores de cabeça depois. 
“O consumidor pode tomar al-
gumas medidas como não com-
prar por impulso, muitas vezes 
se compra algo e nem usamos, 
fica na caixa ainda. Pesquisar o 
preço anterior e saber se há pro-
moção ou não. Outra pergunta 
que se deve fazer: ‘cabe no bol-
so?’. Para não comprar apenas 
porque está barato e se afundar 
em dívidas depois”, alertou. 

Caso o consumidor tenha 
tido algum problema com as 
suas compras da black friday, 
e não tenha conseguido resol-
ver diretamente com as lojas, 
podem procurar o Procon-PB: 
Whatsapp:  (83) 98618-8330/
Disk 151.

Os dispositivos têm cores distintas para evitar riscos para os pacientes

Foto: Secom-PB

Foto: Evandro Pereira

A obra é coordenada pelo 1º Grupamento de Engenharia e executada pelo 1º Batalhão de Engenharia de Construção

O movimento no Centro e em hipermercados causou aglomerações, mesmo com máscaras e distribuição de álcool

Foto: Edson Matos 
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Bairro tem se “verticalizado” de forma rápida; mesmo com infraestrutura precária, ganhou a atenção das construtoras

Cidade dos Colibris é alvo 
da especulação imobiliária

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Situado na Zona Sul da 
cidade, uma das áreas de 
maior crescimento urbano e 
populacional de João Pessoa, 
o bairro Cidade dos Colibris 
vem avançando em um pro-
cesso de verticalização, que 
se acelerou a partir do ano de 
2000. Considerado um bair-
ro popular de classe média 
e enfrentando problemas de 
falta de saneamento básico 
em diversas ruas, o Colibris é 
alvo da ação da especulação 
imobiliária.

Apesar das dificuldades, 
as imobiliárias continuam 
construindo e vendendo pré-
dios, em sua maioria, de três 
andares, com a promessa de 
que os serviços de calçamen-
to e saneamento básico serão 
realizados em breve.

De acordo com o censo do 
Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE), reali-
zado em 2010, o Colibris tinha 
4.095 habitantes. O bairro teve 
seu início a partir da venda de 
parte das terras da Fazenda 
Laranjeiras, época em que foi 
criado o Loteamento Cidade 
dos Colibris. Logo depois, 
em 1984, o loteamento pas-
sou a ser reconhecido como 
bairro em razão do Plano de 
Desenvolvimento Urbano da 
Prefeitura de João Pessoa, que 
estabeleceu dentre outras di-
retrizes, a expansão da cidade 
em direção à Zona Sul.

Pelo mapa da prefeitura, 
o Colibris fica entre o José 
Américo, Água Fria, Jardim 
Cidade Universitária e Manga-
beira. Sua localização facilita o 
deslocamento a qualquer re-
gião da cidade e esse aspecto 
tem sido visto como um ponto 
forte entre os moradores. Essa 
caraterística, segundo o geó-
grafo João Paulo Pereira, é usa-
da na definição do valor dos 
terrenos e imóveis, aquecen-
do a especulação imobiliária. 
Ao mesmo tempo que motiva 
a construção de novos em-
preendimentos, melhorando 
assim a qualidade de vida da 
população residente no bairro.

Os moradores do Colibris 
têm à disposição lojas, pani-
ficadoras, supermercados, 
postos de combustível, lojas 
de conveniências e outros ne-
gócios e empresas da região. 
Um trecho da Avenida Hilton 
Souto Maior pertence ao bair-
ro Cidade dos Colibris, o que 
faz com que os habitantes do 
local saiam de casa e, em pou-
cos minutos, cheguem ao Sho-
pping Mangabeira, por exem-
plo. Outras vantagens para os 
moradores é que o bairro se 
localiza próximo da BR-230, 
do Centro Administrativo Mu-
nicipal e a poucos quilôme-
tros dos campi da Universidae 
Federal da Paraíba (UFPB) e 
vizinho ao Unipê.

Falta pavimentação e saneamento básico
No bairro, os moradores 

também contam com escolas 
municipais infantis, de Ensino 
Fundamental I e II, colégios 
da rede privada, faculdades 
e uma escola estadual de 
Educação Especial. Mesmo 
sendo classe média, o bairro 
também tem casas de luxo, 
no valor de até R$ 2 milhões, 
chácaras e condomínios hori-
zontais com casas no valor de 
R$ 800 mil. 

Uma das grandes recla-
mações dos moradores, a 
exemplo da dona de casa, 
Nalva Albuquerque, é que o 
Colibris tem muitas ruas ainda 
no barro, sem pavimentação 
e sem saneamento básico. 
Nessas ruas, os moradores 
são obrigados a construírem 
fossas. O pior é que além 
desse gasto extra, da cons-
trução de fossas, o caminhão 
que esvazia os dejetos cobra 
aproximadamente R$ 300 

pela limpeza de uma fossa, e 
elas precisam ser esvaziadas 
pelo menos três vezes ao ano.

Outro grande problema 
enfrentado pelos moradores, 
é que nas ruas sem pavimen-
tação existem muitos buracos 
e esgotos a céu aberto. A 
questão se agrava nos perío-
dos chuvosos. A falta de pa-
vimentação de algumas ruas 
acaba prejudicando outras, 
porque quando chove, parte 
do sedimento é carregado 
provocando o acúmulo de 
barro e consequentemente 
prejudicando a mobilidade. 

Na Rua Professora Maria 
Pessoa da Silva, por exem-
plo, os moradores reclamam 
constantemente de água acu-
mulada e lama.No Colibris 
também exis tem diversas 
moradias irregulares que são 
classificadas como ocupações 
subnormais. Essas ocupações 
em sua maioria, são feitas por 

pessoas com renda baixa e 
sem condições de adquirirem 
imóveis de médio padrão.

Transporte público
No âmbito do transporte 

público, apesar de possuir o 
terminal da linha 107 na divi-
sa com o José Américo, o bair-
ro ainda não possui nenhuma 
linha de ônibus que o atenda 
internamente. Porém, no tre-
cho da Av. Hilton Souto Maior, 
os moradores são servidos por 
oito linhas de ônibus. 

Mais atenção
Nos últimos oito anos, o 

Colibris vem apresentando um 
acentuado crescimento de sua 
população. De acordo com o 
geógrafo Antônio Vieira dos 
Santos, “isso está atrelado à 
pequena verticalização que faz 
com que um terreno, onde an-
tes seria ocupado por uma fa-
mília, agora agrupa entre 6 a 

16 que é o padrão construtivo 
mais utilizado na localidade.

Antônio Vieira, que tam-
bém é morador do bairro 
fez questão de afirmar que 
atualmente o maior problema-
continua sendo a falta de pa-
vimentação e de saneamento 
básico em diversas ruas. “Os 
moradores necessitam de mais 
atenção dos governantes, e de 
mais equipamentos públicos, 
a exemplo de escolas, praças, 
posto policial e uma linha de 
ônibus que percorra todo o in-
terior do Colibris. Isso ajudaria 
e mudaria a qualidade de vida 
de todos”, apelou o geógrafo. 

Ele observou ainda que 
apesar de todos os proble-
mas existentes no Colibris, a 
proximidade do bairro com 
vários pontos da cidade, faz 
com que o valor da moradia 
seja equiparado com bairros 
vizinhos que contêm infraes-
trutura melhor.

Os moradores do 
Colibris têm à disposição 

lojas, panificadoras, 
supermercados, postos 
de combustível, lojas de 
conveniências, além de 

empresas da região

Fotos: Marcus Antonius

O Cidade dos Colibris, que surgiu a partir da venda da Fazenda Laranjeira, possui uma população estimada em 4.095 habitantes, conforme último censo do IBGE, realizado em 2010

n O bairro Cidade dos Colibris conta com alguns equipamentos 
públicos e comércio local. Mas moradores se queixam de problemas 
de infraestrutura, e muitas ruas ainda precisam construir fossas
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Apresentação de Severino acontece amanhã na Internet e faz parte da Semana Internacional de Música de São Paulo

Cantor representa a Paraíba 
no Prêmio Gabriel Thomaz

‘Olhe para o céu’ é o títu-
lo da única canção inédita das 
três composições autorais que 
o cantor paraibano Severino 
apresenta amanhã em um 
pocket show, por vídeo pre-
viamente gravado, durante o 
encerramento da oitava edi-
ção do Prêmio Gabriel Thomaz 
da Música Brasileira 2020, na 
programação da Semana In-
ternacional de Música (SIM) 
de São Paulo. O artista é o re-
presentante do Estado entre 
os 12 oriundos de várias par-
tes do Brasil que foram convi-
dados para participarem do 
evento, que será transmitido a 
partir das 22h, no site da SIM 
(www.simsaopaulo.com) e no 
canal no YouTube do Autora-
mas (/autoramasoficial).

“Foi uma surpresa gran-
de e uma honra, para mim, 
receber esse convite do meu 
amigo Gabriel Thomaz, que é 
um ícone da cena rock inde-
pendente nacional. Há duas 
décadas na estrada, ele é o 
vocalista, guitarrista e lidera 
a banda Autoramas, que toca 
rock and roll e é uma das fi-
guras mais respeitadas da sua 
geração, além de ser um ba-
talhador. A banda Autoramas 
foi a mais premiada no VMB 
da MTV em 2005, tendo rece-
bido três prêmios. É uma das 
únicas bandas nacionais que 
já tocou em todos os estados 
do Brasil. Em 2013, o grupo se 
apresentou no Rock in Rio e 
foi eleita, pelo jornal O Globo, 
como a que fez o Melhor Show 
do Ano”, elencou Severino.

Acompanhado por sua 
banda, Severino gravou o ví-
deo enviado para apresen-
tação durante o Prêmio no 
início deste mês, no estúdio 
instalado em sua própria casa, 
em João Pessoa. Além de ‘Olhe 
pro céu’, cuja letra foi escrita 
em português, o cantor e com-
positor também registrou ou-
tras duas em inglês, ‘Flowers 
in bloom’ e ‘Trapped in our-
bones’. Ele disse que os víde-
os dos pocket shows de cada 

um dos 12 convidados pelo 
Prêmio deverão ser exibidos 
entre os anúncios dos vence-
dores por categoria.

Além do único represen-
tante da Paraíba, o evento 
ainda terá, no lineup, as apre-
sentações de outros grupos e 
músicos da cena contempo-
rânea: Black Pantera (MG), 
Cigarras (PR), Time Bomb 
Girls (SP), Wry (SP), Combo 
X (PE), Jupta (SP), Garrafa 
Vazia (SP), Astronova (SP), 
BongBrigade (SP), Funcioná-
rios Públicos (BA) e Jonathan 
Richard (PE).

Durante a transmissão 
do Prêmio Gabriel Thomaz da 
Música Brasileira, os artistas 
e selos estarão disputando as 
categorias Hit do Ano, Álbum 
Mais Conceitual, Capa Mais 
Bonita, Empreendimento Mais 
Lucrativo e a categoria especial 
Sou Suspeito. Severino obser-
vou que não está concorrendo 
porque não lançou música iné-
dita neste ano, com exceção da 
apresentada amanhã, a ‘Olhe 
para o céu’.

Independência
“A nata da música brasi-

leira terá seu valor reconhe-
cido mais uma vez”, ressaltou 
o músico Gabriel Thomaz. Ele 
disse que o evento foi criado 
para preencher uma lacuna 
no cenário musical brasilei-
ro e que tivesse honestidade, 
credibilidade, sem estar atre-
lado a ninguém, e realizado 
por pessoas que, realmente, 
vivem a música, seja dentro 
de um estúdio, seja pela es-
trada, no Brasil ou mesmo em 
âmbito internacional. 

“A categoria Hit do Ano 
prova que a produção musi-
cal brasileira está de vento 
em popa, mesmo com a pan-
demia, pois terá nada menos 
que 50 indicados”, apontou 
Thomaz. O criador do evento 
também convocou o público 
para “fazer pressão” na Co-
missão Secreta, que escolhe-
rá os vencedores na fanpage 
da premiação no Facebook 
(www.facebook.com/premio-
gabrielthomaz).

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Novo EP terá videoclipe de animação
Apesar do período de qua-

rentena a que levou a popu-
lação nos últimos meses, o 
músico Severino não parou de 
produzir. Ele disse que um de 
seus projetos será o lançamen-
to do seu próximo EP, ainda sem 
um título definido.

No entanto, antecipou que 
uma das canções que incluirá é 
a música inédita ‘Olhe para o 
céu’, a mesma que incluiu no 
pocket show que apresentará 
neste domingo, durante o en-
cerramento da edição do Prê-
mio Gabriel Thomaz da Música 
Brasileira, e cuja letra se refere 
à crise sanitária mundial trazida 
por essa doença. O artista disse 
que pretende lançar o single 

da canção em janeiro próximo, 
através das suas redes sociais, 
junto com um videoclipe, que 
será no formato de animação 
e produzido pela artista gráfica 
carioca Bárbara Coimbra.

“Durante seis meses de 
isolamento, pude fazer com-
posições para o novo trabalho. 
Era preciso aproveitar o tempo 
extra, o que foi muito provei-
toso”, comentou Severino, que 
também é professor no curso 
de Medicina da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB).

Ao longo de sua carreira, 
o paraibano já lançou três 
trabalhos: o primeiro foi o EP 
Preludes and Fugs (2015), com 
a banda Foxes and Rabbits, 

depois  foi a vez de Before 
We Shrink (2017) e Grown Up 
Emancipation (2019).

A característica musical 
de Severino é a de um rock 
de cunho existencialista. “São 
letras mais trabalhadas, pois 
prezo pela poesia, e me ins-
piro em literatura beatnik, 
alguns filósofos e em Augus-
to dos Anjos, num estilo folk 
rock, rock progressivo e rock 
britânico. Eu também compo-
nho em inglês porque tenho 
fluência no idioma e contribui 
para ampliar o público”.
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Capa do single ‘Grown Up Emancipation’, o 
trabalho mais recente de Severino, terceiro 

da carreira, lançado no ano passado
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Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial do 
Autoramas no YouTube

Representante do Estado entre os 12 
oriundos de várias partes do Brasil, 
artista fará um pocket show virtual 
com três composições autorais e uma 
inédita, ‘Olhe para o céu’ 
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Conheci Miguel Arraes pessoalmente quando ele foi 
governador de Pernambuco pela primeira vez. No final de 
1963, eu estive no Palácio do Campo das Princesas, no Re-
cife, junto com colegas concluintes de Engenharia da UFPB, 
para comunicar sua escolha como paraninfo e convidá-lo 
para participar das solenidades da formatura. Foi o primeiro 
contacto pessoal, pois de vista e de fotografias eu já o conhe-
cia desde quando se elegeu Prefeito do Recife, que o definiu 
como nova liderança das esquerdas no Nordeste.

Mesmo a distância, acompanhei sua trajetória política 
em um tempo em que os estudantes viviam intensamente 
a efervescência do país, sobretudo depois da cassação 
branca do Presidente João Goulart, quase impedido de 
tomar posse após a desastrada renúncia de Jânio Qua-
dros, em 1961 – sempre em agosto. E foi nesse tempo que 
Miguel Arraes de Alencar se destacou como o grande líder 
das camadas mais progressistas da sociedade, aí incluí-
dos estudantes, intelectuais, camponeses, professores e 
boa parte da classe média que viam nele a possibilidade 
de produzir, por via pacífica, a revolução que Fidel Castro 
iniciara, pelas armas, em Cuba.

Foi isso que levou a turma de engenheiros de 1963 a 
homenageá-lo: por ver nele as qualidades do (raro) polí-
tico compromissado com os ideais democráticos e com o 
progresso do país e do povo brasileiro.

Ele aceitou o convite para ser paraninfo e a ele nada 
pedimos, a não ser a sua presença na solenidade de apo-
sição da placa de bronze na galeria dos homenageados da 
Escola. Espero que o seu nome ainda esteja por inteiro na 
placa, como nós o colocamos.

Além de sua presença, com jeito de sertanejo que a 
cidade grande não lhe retirou – simples e forte – ele nos 
deu o discurso breve, mas determinado do homem que 
a história do Brasil haveria de cunhar como um dos mais 
autênticos líderes políticos do século 20.

Doutor Arraes me fez chorar por duas vezes: primeiro, 
quando foi preso pelos militares na madrugada de 1o de 
abril de 1964 e saiu do Palácio do Governo, de peito aberto, 
pela porta da frente. Depois, outras lágrimas me escorre-
ram pela face quando retornou do exílio a que se submeteu 
durante muitos anos na Argélia, após o tempo de cárcere 
em Fernando de Noronha. Sua volta ao Brasil foi triunfal e 
a manifestação com que o povo o homenageou foi um dos 

momentos mais emocionantes da história política deste 
país: mais de 100 mil pessoas se comprimiram no largo de 
Santo Amaro para ver e ouvir o grande líder.

Recordo com saudade a última vez em que nos encon-
tramos, em 2003, num restaurante em Brasília. Ele eleito 
como um dos deputados federais mais votados na história 
política de Pernambuco. Conversamos um bom tempo e 
recordamos a passagem da formatura da minha turma. 
Sempre muito atento e dono de excelente memória, entre 
uma boa dose de uísque John Walker Black e uma bafo-
rada do inseparável cachimbo, me falou de alegrias que 
acumulou na vida, dos seus filhos e principalmente do seu 
querido neto Eduardo que também se elegera deputado 
federal e começava a aparecer como político de luz própria, 
e – como ele bem o disse – com o discurso renovador em 
defesa dos princípios que nunca o fizeram desistir de conti-
nuar sua luta em prol de um país mais justo.

Em 2014, quando a morte de Eduardo Campos me fez 
chorar mais de uma vez, restou-me homenagear o prantea-
do neto, que herdou do seu velho avô as qualidades e atri-
butos de homem sério, comprometido com o país e com o 
povo brasileiro e que, numa fatalidade inexplicável, se foi 
no mesmo dia da morte do velho Arraes: 13 de agosto, uma 
quarta-feira marcada pela comoção que tomou conta de 
Pernambuco e se espalhou pelo país afora.

Ambos sempre lutaram em prol de um Brasil melhor e 
mais justo para o seu povo. É por isso que, neste momento, 
é fundamental repetir a frase que Eduardo deixou cunhada 
e que inclusive estava escrita ao lado do seu esquife, na 
hora do seu enterro em Recife:

– Não vamos desistir do Brasil!
No discurso que fez na sua volta do exílio, Arraes pediu 

emprestado ao poeta Drummond uma célebre frase:
– Tenho apenas duas mãos e o sentimento do mundo.
As duas mãos se foram, mas ficou deles e, para sempre, 

o sentimento do mundo...
Amanhã, os eleitores de Recife vão decidir quem 

vai governar a capital pernambucana nos próximos 
quatro anos, se Marília Arraes, neta, ou João Campos, 
bisneto do grande Miguel Arraes de Alencar. Qualquer 
que seja o resultado das urnas, o nome do grande bra-
sileiro continuará lembrado pelos seus descendentes e 
pelo povo pernambucano!

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com | colaborador

Dr. Arraes, Eduardo e
o sentimento do mundo

Conheço José Bezerra Filho desde os tempos ime-
moriais da hoje extinta Fundação Cultural do Estado 
da Paraíba (Funcep), quando esse órgão do Governo 
do Estado instituiu o Concurso de Contos Geraldo Car-
valho, numa justa homenagem ao ficcionista de A Cra-
vina Asfaltada, que, apesar de recolhido a uma cadeira 
de rodas, exercia uma efetiva liderança junto aos poe-
tas, artistas plásticos, dramaturgos, romancistas, con-
tistas, enfim, junto a todos quantos respondiam pelas 
atividades artísticas da provinciana João Pessoa dos 
anos 1960 e 1970.

Com o meu voto entusiástico, pois integrava a co-
missão julgadora, José Bezerra conquistou o segundo 
lugar do concurso com o conto O Comício, narrativa jo-
cosa, espontânea, que bem refletia e reflete a maneira 
de ser desse meu amigo de algumas décadas: orgânica, 
visceral, um sujeito que se gasta de dentro para fora, 
não obstante tenha os seus momentos de profundo re-
colhimento. Quem obteve o primeiro lugar? Simples-
mente não recordo, o que me faz remontar – guardadas 
as devidas proporções – ao Concurso de Contos Hum-
berto de Campos, promovido pela Livraria José Olym-
pio, no qual Guimarães Rosa obteve o segundo lugar 
com o livro Sagarana. E quem conquistou o primeiro 
lugar? Poucos sabem que foi Luís Jardim, com Maria Pe-
rigosa, com os votos de Graciliano Ramos, Dias da Costa 
e Peregrino Júnior. Sagarana foi sufragado por Marques 
Rebelo e Prudente de Moraes Neto.

A respeito da ficção de Bezerra, devo dizer que ela 
constitui um prolongamento de sua vida, ainda que 
não seja pela experiência vivida que uma obra ganha 
em qualidade, mas “pela experiência literária que o seu 
autor sabe lhe comunicar”. Daí a obra de Bezerra rei-
vindicar, ao seu eventual exegeta, uma ênfase toda es-
pecial nas coordenadas biográficas que a perpassam, 
condição sine qua non para ela ser melhor avaliada em 
toda a sua extensão e plenitude. Aliás, autores existem 
que mantêm uma íntima relação com o que escrevem, 
cabendo-lhes – como o faz Bezerra –, para não soçobrar 
no mero biografismo, a tarefa de transfigurar a realida-
de através do sortilégio da linguagem.

O fulcro gerador de parte expressiva da obra de 
Bezerra, é o Cine Metrópole, já demolido, assim como 
também o foram, entre muitos outros, os cinemas Rex, 
Plaza, Astória, Jaguaribe, Santo Antônio e o Cine Brasil, 
sobre cuja matinê das moças, espécie de rito de passa-
gem de toda uma geração que se iniciava no “cerimo-
nial” da bolinagem, escrevi: abriam-se cortinas, / zípe-
res e braguilhas. // tinha início a projeção/ de mãos/ 
por entre pernas. // tão brasil!

Pois bem. A ficção de Bezerra, na medida em que as 
fitas são projetadas na tela do Cine Metrópole, também 
projeta outras fitas, através de palavras que adquirem 
som, cor, imagem e movimento, tal e qual uma constru-
ção em abismo, ou seja, como um filme dentro de outro 
filme. O de Bezerra, focado na gente miúda, humilde, na 
cabroeira, nos deserdados da sorte, nos “humilhados e 
ofendidos”, embora não lhe falte, subjacentes à tristeza 
– uma tristeza muitas vezes disfarçada em alegria, meio 
chapliniana –, o humor e a ironia, espécies de antídotos 
“contra a crueldade das circunstâncias reais”.

Ser gregário por natureza, comunicativo, genero-
so, por muito pouco, ainda jovem, não teve a sua vida 
ceifada pela “indesejada das gentes”. Se sobreviveu e 
chegou à casa dos oitenta anos, tal se deve à sua perse-
verança, à sua alegria e vontade de viver, mas também 
à assistência, em tempo integral e dedicação exclusi-
va, da família e de alguns amigos solidários, a exemplo 
de W.J. Solha, a quem iniciou, lá em Pombal, na década 
de 1960, nos caminhos sempre árduos e tortuosos da 
literatura. E a quem também convocou – ou intimou? 
– para se lançarem na aventura da realização daque-
le que seria o primeiro filme longa-metragem rodado 
na Paraíba: Fogo - o salário da morte, calcado num ro-
mance de sua autoria premiado no Concurso Joaquim 
Manuel de Almeida, promovido, no ano de 1967, pela 
Secretaria de Educação do antigo estado da Guanaba-
ra, de cuja comissão julgadora fizera parte, além de 
Evanildo Bechara e Modesto Dias de Abreu, o diciona-
rista e ficcionista Aurélio Buarque de Holanda, autor 
do antológico O Chapéu do meu pai, que merece figu-
rar em toda e qualquer antologia do conto brasileiro 
que se preze. Tempos depois, Aurélio convidou-o para 
compor a equipe responsável pela elaboração de uma 
nova edição do dicionário, desde sempre fonte de con-
sulta de várias gerações de brasileiros.

Eis o esboço de um retrato fragmentado do ho-
mem e do ficcionista José Bezerra. Que outros avivem 
as esmaecidas linhas que eu tracei e o reconstituam de 
corpo inteiro, pois, seguramente, há quem possua mais 
autoridade do que eu para falar sobre o compositor, o 
tenor, o dramaturgo, o ficcionista e a respeito de tantas 
outras facetas que compõem a sua personalidade tão 
singular e tão plural.

Personalidade 
singular e plural

de Castro Pinto
sergiodecastropinto@gmail.com

Sérgio 

Colunista colaborador

Nasceu no dia 15 de março de 
1932, em um pequeno lugarejo chama-
do São José de Pilar, Estado da Paraíba, 
e morreu no ano de 1985, na cidade de 
Salgado de São Félix, onde morava. O seu 
nome verdadeiro de batismo era Manoel 
Lourenço Sobrinho, mas ficaria conheci-
do e famoso no mundo do verso impro-
visado ao som da viola como Manoel 
Xudu ou simplesmente Mané Xudu – um 
dos maiores poetas nascidos na primei-
ra metade do século 20.

Começou a cantar em 1949. Com 
apenas 17 anos, foi considerado um 
dos melhores poetas de sua época pela 
rapidez e naturalidade no modo de 
improvisar, o repente bem-feito, rico 
de significação e imagens, podendo 
ser apresentado como semelhante a 
Pinto do Monteiro. A marca do repen-
tista iremos encontrar ao longo deste 
trabalho, tanto em versos simples como 
em versos brilhantes, sua capacidade é 
reconhecida em apresentar os mínimos 
incidentes para versejar. 

Aqui temos um exemplo: Xudu 
aparece no trabalho de Clarindo 
Pimenteira, e aí iremos ver o típico 
repentista magistral, com versos 
bonitos, nunca de fácil efeito. Cantando 
com Eduardo de Moura, este, fazendo 
confusão de nomes e pessoas, agrade-
cera erradamente numa sextilha que 
arrematou com os versos: “Obrigado 
Terezinha / pela paga que botou”. Xudu 
recolocou de imediato os nomes certos 
nas pessoas certas: “Esta Jovem que 
pagou / não é mesmo Terezinha / o 
nome dela é Josina / filha de dona Zefi-
nha / cunhada do meu irmão / é irmã 
da cunhada minha”. Certa vez cantando 
com Canhotinho, quando o mesmo 
finalizou dizendo: “A filha de Celestino 
/ vale mais do que um tesouro”. Xudu 
como todo bom repentista, pegando a 

deixa, encontrou uma forma de elogiar 
a beleza da moça, assim: “Celestino 
vale ouro / sua esposa vale prata / e, 
deste digno casal, / nasceu tão linda 
mulata / que a morte vinda a matar / 
volta chorando e não mata!”

Outra grande qualidade de Ma-
noel Xudu sempre foi a humildade, 
impressão que a poesia e o repente 
tinham nele um dos maiores repre-
sentantes. Seus versos eram reves-
tidos de cor e imagens belíssimas, 
e cheios do mais profundo lirismo, 
humanismo e, ao mesmo tempo, rea-
lismo. Tudo era motivo de inspiração, 
tudo mesmo!

É lamentável que Xudu tenha 
morrido muito novo. A Paraíba e o 
Nordeste ficaram órfãos de um grande 
poeta. Quando perdemos um poeta 
repentista, é como se tivéssemos 
perdido um pouco da alma nordesti-
na, porque a poesia cantada para nós 
é alimento que dá coragem para que 
possamos lutar e resistir com bravura 
às adversidades que a região do semiá-
rido nos impõe. O cantador interage 

com o povo, e que só esse povo é capaz 
de compreendê-lo, amá-lo à medida 
que se alegre com suas toadas e loas, 
renovando suas energias para conti-
nuar na labuta diária nas terras avaras 
do nosso sertão impiedoso. 

Quem não tem mãe, tem razão
De chorar o que perdeu.

Mamãe que me dava papa, 
Me dava pão e consolo, 
Dava café, dava bolo, 
Leite fervido e garapa. 
Uma vez, deu-me uma tapa, 
Mas depois se arrependeu, 
Beijo-me onde bateu, 
Desmanchou a inchação, 
Quem não tem mãe, tem razão 
De chorar o que perdeu.

O silêncio da noite é que tem sido
Testemunha das minhas amarguras.

Alta noite eu começo a andar à toa,
Vejo as casas fechadas pela rua
Vem do leste uma nuvem, cobre a lua,
Nem o vento nas árvores ressoa.
Não encontro no beco uma pessoa,
Só passeio nas ruas mais escuras
E o gênio cruel das desventuras
Me encontrando, saí doido, espavorido,
O silêncio da noite é que tem sido
Testemunha das minhas amarguras.

Nem sequer um filhinho numa rede
Eu tenho a chorar perto de mim,
O desgosto que eu sinto é tão sem fim,
Dá-me febre e calor, me ataca a sede.
Se desenho o fantasma na parede
Que começa fazendo mil mesuras
Aparece um teatro de figuras
O qual é por um louco dirigido,
O silêncio da noite é que tem sido
Testemunha das minhas amarguras.

Mané Xudu
Cultura popular Irani Medeiros 

medeirosirani@gmail.com | colaborador

Foto: Divulgação

Foi um melhores pela rapidez e naturalidade de improviso
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Programação de dois editais pode 
ser acessada pelas redes sociais

O público que quiser 
assistir, de forma remota, as 
atividades resultantes dos 
editais ‘Chica Barrosa’ (forma-
ções) e ‘Fernanda Bevenutty’ 
(apresentações), abertos pelo 
Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Cultura, com 
recursos da Lei Aldir Blanc, 
do Ministério do Turismo, 
devem acessar a fanpage do 
Facebook (/secultgovpb) ou o 
perfil no Instagram (@secul-
tpb), pelos quais a Secult-PB 
está divulgando os eventos 
que vão ocorrer em cada res-
pectivo dia.

A orientação foi repas-
sada pela assessoria de im-
prensa da Secretaria de Es-
tado da Cultura. O ‘Fernanda 
Benvenutty’ e o ‘Chica Bar-
rosa’ são dois dos 12 editais 
abertos com recursos emer-
genciais da Aldir Blanc para 
ajudar financeiramente o se-
tor cultural, que foi atingido 
pela pandemia.

São atrações variadas 
desses dois editais, que po-

dem incluir, por exemplos, 
shows de música ou dança, 
workshops, cursos, pales-
tras e formações diversas, 
abordando temas vincula-
dos às artes e ao compor-
tamento, como cinema, 
culinária, dança, questões 
raciais e moda.

Aberta nesta semana, 
a programação de ambos 
os editais prevê mais de 
400 atrações artísticas e 
formações on-line, que se-
rão exibidas até o dia 6 de 
dezembro e pelas quais os 
artistas e formadores rece-
berão cachês.

A assessoria de im-
prensa informou que há 
proponentes que ainda es-
tão fechando contrato para 
poderem ser autorizados, 
pela Comissão Executiva 
da Lei Aldir Blanc, para 
realizarem as apresenta-
ções. Como não é possível 
utilizar o mesmo CPF ou o 
mesmo CNPJ para os edi-
tais, é preciso que o propo-
nente opte por qual edital 
prefere, se o apresenta-
ções ou o de formações. 

Quando isso é acertado, o 
artista define data e hora e 
sua atividade é divulgada 
pela Secult-PB. A Lei per-
mite que o proponente se 
inscreva com seu CPF e o 
CNPJ, porque, neste segun-
do caso, o número de pes-
soas beneficiadas é maior, 
o que evita concentração 
de recursos financeiros em 
um só proponente.  Quanto 
aos demais editais, que são 
de premiações, no total 
de oito, todos ainda estão 
sendo analisados. 

No total, o edital ‘Chica 
Barrosa’ aprovou 146 pro-
postas formativas e vai pa-

gar cachês de R$ 2 mil. Já o 
‘Fernanda Bevenutty’ apro-
vou 329 propostas de apre-
sentações artísticas, com 
cachês que variam por ca-
tegoria: solo (R$ 2 mil), duo 
(R$ 4 mil), trios e grupos (R$ 
6 mil), exibição audiovisual 
(R$ 2 mil), grafite (R$ 6 mil), 
artes visuais/fotografia (R$ 
2 mil) e performance literá-
ria (R$ 2 mil).

Com relação às vídeo-
biografias utilizadas para 
inscrição nos editais de 
premiação, a Secult-PB 
planejará, posteriormente, 
uma forma de como alocar 
esse acervo.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

‘Oscar das HQs nacionais’

Paraibanos ganham o Troféu HQMix 
Dois paraibanos ganha-

ram o Troféu HQMix deste 
ano, uma espécie de “Oscar 
dos quadrinhos do Brasil”. 
Pela obra Três Buracos (Mino), 
o quadrinista Shiko ga-
nhou na categoria Melhor 
Arte-Finalista. Já como 
Melhor Publicação Inde-
pendente de Autor, quem 
ganhou foi a reportagem em 
quadrinhos São Francisco 
(independente), de Gabriela 
Güllich e João Veloz, parceria 
entre Paraíba e Pernambuco, 
respectivamente.

A premiação divulgou 
parcialmente os vencedores 
da sua 32ª edição. A cerimô-
nia acontecerá excepcional-
mente de forma virtual devido 
à pandemia, no canal do Cen-
tro de Pesquisa e Formação 
Sesc (CPF Sesc) do YouTube, 
no próximo dia 12 de dezem-
bro, às 18h.

As categorias Novo Ta-
lento - Desenhista e Novo 
Talento - Roteirista só serão 
reveladas durante a transmis-
são ao vivo. Na primeira, uma 
paraibana está na disputa: 
Juliana Fiorese, pela sua HQ 
de terror Lenora.

Imagens: Divulgação

Neste ano, o troféu ho-
menageia Miguel Paiva e sua 
personagem Radical Chic. 
Foram 1.162 itens inscritos 
em 32 categorias, cuja a pri-
meira seleção foi o resultado 
de um corpo de jurados e 
a votação aconteceu entre 
mais de dois mil profissio-
nais da área de quadrinhos, 
entre autores e editores.

Em São Francisco, dese-
nhos e fotografias se casam 
para contar diversas histórias 
de personagens que vivem 
ao redor do “Velho Chico”. Já 
a trama de Três Buracos se 
passa no sertão paraibano, 
num garimpo abandonado 
existente em uma cidade fan-
tasma. A protagonista é cons-
tantemente assombrada por 

uma enorme turmalina azul 
escondida por seu pai antes 
de morrer.

Não é a primeira vez que 
Shiko leva a premiação. Em 
2014, por Piteco - Ingá e O 
Azul Indiferente do Céu, ele 
ganhou como Melhor Dese-
nhista Nacional e Melhor Pu-
blicação de Aventura/Terror/
Ficção (por Ingá).

Foto: Divulgação

Nada de escuro! Gosto de ver o dia nascer. É uma 
sensibilidade que carrego desde criança. Me desagra-
da não poder perceber o tempo, acho que é exatamente 
por isso que não sou fã de shopping centers, e lembro 
do primeiro que fui: Shopping Center Recife, com uma 
turma de primas, primos, tias e tios, numa das gostosas 
viagens de férias que fazia a Veneza Brasileira. Lembro 
que chegamos no início da tarde e, depois de ver um fil-
me, fomos para casa e já estava tudo escuro, não gostei 
da sensação... talvez matutice, devia ser mesmo. Mas 
não gostei! Muito me apraz ver os primeiros raios de sol, 
mesmo que não levante de imediato. Gosto de observar 
o vigor do astro rei a pino, as nuvens, as cores que cada 
hora do dia tem. Por isso, nada de persiana, cortina ou 
qualquer artifício para enganar meu dia.

E o domingo, sempre foi muito especial. Sua aura 
apologética ao encontro, a divagar, me encanta. Início de 
manhã (já não vejo mais os negativos noticiários!) vou ler 
um livro, escrever algo, mover-me despretensiosamente 
entre livros, papéis, plantas, varanda. Olhar a rua, o tem-
po. Ouvir os Bem-te-vis que vem conferir se já acorda-
mos. É quando ouço sons vindos da cozinha e um aroma 
incrível de café perfuma o ambiente. Talvez aqui em casa, 
desde sempre, o café da manhã tenha sido a peça mais 
importante de nossa sociabilidade. Desço um a um os de-
graus da escada, meu pai à mesa espia o jornal ou revista 
e, mais recentemente, o celular. Mamãe ao fogão, de cos-
tas, recebe meu beijo. Me abençoa, os sorrisos largos são 
cintilados pela aura desse bonito dia.

Com parentes hospedados aqui em casa, dificilmen-
te alguém acorda mais tarde. A fama do café de mamãe 
foi longe e é bem tradicional. Dona Diana não admite que 
tomemos o café do domingo sem ouvir Roberto Carlos, 
se o programa de rádio já estiver encerrado, o LP, CD e 
hoje a plataforma de áudio deve ser acionada. Roberto 
embalou (e embala!) os 36 anos de casados de meus 
pais. Sabe aquele LP com uma dedicatória escrita cari-
nhosamente em um canto da capa? Todo fim de ano era 
assim. A coleção é imensa. Papai demonstra mais suas 
músicas preferidas relacionando a momentos de sua 
vida, já mamãe não. Sendo Roberto Carlos, acho que até 
cantando forró ela vai gostar.

O som ambiente já sabemos. Compondo esta car-
tografia familiar, com papai no canto da mesa, as duas 
garrafas cheias e fumegantes de café fazem companhia 
ao pãozinho novo, bolo (hoje compramos, antes, mamãe 
fazia na tarde do sábado), tapioca, biscoitos, ovos fri-
tos, mortadela e outros quitutes sazonais. Mas o mais 
importante era a conversa, como diz Tia Lourdinha: “a 
resenha, o muído”. Minhas duas avós: Poté e Lourdes, 
nossas vizinhas (me sinto um afortunado!), tem suas fa-
mílias entrelaçadas e várias histórias em comum. É um 
divertimento ouvirmos essas matriarcas rememorarem 
suas vidas, tias muitas vezes aparecem. Saudade imensa 
de meu tio-avô Joãozinho, que do Recife tinha Campina 
como um bairro e meu quarto como pousio. No sábado, 
vinha curtir a noite e, no domingo, levantava cedo para 
fritar o ovo à sua moda. Contava piadas e causos como 
ninguém. Adorávamos!

Esse encontro matinal é tão importante que não im-
porta sua hora exata. Se teve um evento no dia anterior e 
varávamos a madrugada, o que iniciaria de 7h30, pode se 
iniciar de 9h30 ou 10h. Certa vez, após uma noite de ca-
samento, lembro que mamãe serviu o café depois das 11h 
e nos mesmos moldes, com a mesma tradição. Também 
fizemos muitas transições do café para o almoço. A mesa 
era limpa após o café e ninguém arredava o pé, iniciavam 
os preparativos do almoço. Depois do meio-dia, Roberto 
Carlos dava lugar a MPB e outros gêneros musicais; bebi-
das apareciam, tira-gostos (verdadeiras provas do almo-
ço) e a deliciosa aglomeração pedia licença à tarde para 
desfilar. E quanto mais gente, melhor. Juntam-se mesas, 
o balcão é ocupado; bancos são espalhados por todos os 
recantos. Essa cozinha é o lugar da casa...

Nesses tempos de pandemia, papai, mamãe e eu fica-
mos reclusos. No primeiro domingo, fizemos questão de 
manter a tradição, mesmo que apenas nós três. Temero-
sos, reflexivos, mas juntos, agradecendo o dom da vida. 
Nos meses que se sucederam, e com a pequena flexibili-
zação, outras personagens reapareceram, mas nem se 
compara ao tempo que março nos tomou.

Fazendo essa viagem sentimental, reflito sobre a ge-
nerosidade de meus pais. Ontem com muito pouco, hoje 
com um pouco mais de folga, mas a mesma intensidade, 
carinho, amor e devoção a família. Foi convivendo nes-
se café da manhã que crescemos, ouvindo histórias de 
vida de nossos antepassados, verdadeiros ensinamentos, 
transmitidos como um mantra, educando os mais moços, 
aconchegando o coração dos mais velhos, um patrimônio 
familiar que é, assim como os antigos, passado pela orali-
dade de geração para geração.

Café da manhã

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Colunista colaborador

Coordenação da Lei no Estado assinando os contratos para os editais ‘Chica Barrosa’ e ‘Fernanda Bevenutty’ para formações artísticas e apresentações culturais

Através do QR Code acima, 
acesse o perfil oficial da 
Secult-PB no Instagram

Através do QR Code acima, 
acesse a ‘fanpage’ no
Facebook da Secult-PB

Através do QR Code acima, 
acesse o site oficial do

Troféu HQMix

Ao lado, capa e amostra do traço 
de Shiko para ‘Três Buracos’, álbum 
que ganhou na categoria Melhor Arte-

Finalista; a Publicação Independente 
de Autor foi para ‘São Francisco’, de 

Gabriela Güllich e João Veloz

‘Lei Aldir Blanc’ na PB



Hipertensão atinge mais de 60% dos idosos, contribuindo direta ou indiretamente para 50% das mortes por doenças cardiovasculares

Os cuidados com a pressão 
arterial na terceira idade

A hipertensão arterial é 
uma doença crônica que se 
caracteriza pelo elevado ní-
vel da pressão sanguínea nas 
artérias, sendo considerada 
acima de 140/90 mmHg (14 
por 9). À medida que envelhe-
cemos a tendência é aumentá
-la por causa da diminuição 
da elasticidade das artérias, 
no entanto, o preocupante é 
que é uma doença silenciosa 
na maioria dos casos. Tanto 
é que a hipertensão arterial, 
muitas vezes, é diagnostica-
da na terceira idade pois o 
indivíduo não tem o hábito 
de verificar a pressão nem de 
fazer exames cardiológicos 
periódicos. 

Essa doença atinge 36 
milhões de indivíduos adul-
tos e mais de 60% dos ido-
sos, contribuindo direta ou 
indiretamente para 50% das 
mortes por doenças cardio-
vasculares, segundo a Sétima 
Diretriz Brasileira de Hiper-
tensão Arterial, no ano de 
2016.

Segundo o Ministério da 
Saúde, a maioria das pessoas 
desenvolve hipertensão arte-
rial a partir dos 50 anos. “Eu 
tinha quase 50 anos quando 
descobri a doença. Eu estava 
sentindo uma ânsia de vômi-
to e tontura, então, minha so-
brinha me levou ao Hospital 
Edson Ramalho. A pressão 
estava 18 por 9, mas nunca 
tinha sentido nenhum sin-
toma. A partir disso, cortei o 
sal, passei a comer mais fru-
tas, verduras e a fazer hidro-
ginástica no Centro de Con-
vivência do Idoso, no Castelo 
Branco. Agora está tudo con-
trolado, tomo meus remédios 
todo dia”, disse a idosa Geral-
dina Barros, 80 anos.

Muitos pacientes só des-
cobrem que são hiperten-
sos após ter uma complica-
ção maior, a exemplo de um 
Acidente Vascular Cerebral 
(AVC) ou um infarto no mio-
cárdio. “Teve paciente que 

estava com a pressão altíssi-
ma, 18 por 10, e não estava 
sentido nenhum sintoma. Por 
isso é importante ir ao médi-
co regularmente para que 
possamos monitorar possí-
veis alterações subclínicas”, 
explicou o cardiologista José 
Miguel Gonçalves.

Dois tipos
Existem dois tipos de 

hipertensão arterial, a pri-
mária e a secundária. O es-
pecialista diferencia esses 
dois tipos através dos fato-
res que ocasionam a hiper-
tensão arterial. “A primária 
possui uma origem multifa-
torial (sem causa específica, 
apresentando fatores desen-
cadeantes como a ingestão 
excessiva de sal, sedentaris-
mo, excesso de peso e o his-
tórico familiar genético). A 
síndrome metabólica como 
resistência à insulina, obe-
sidade abdominal e eleva-
ção dos níveis de glicemia, 
triglicerídeos, associados 
ao baixo índice HDL (bom 
colesterol). Em relação a 
hipertensão secundária, os 
principais fatores determi-
nantes são doenças renais, 
doenças da tireoide (hipo e 
hipertireoidismo) ação de 
alguns medicamentos (cor-
ticoides e antidepressivos), 
consumo excessivo de sal 
e a síndrome da apneia do 
sono, também podem estar 
associados a hipertensão 
arterial. Apenas 10% da 
população apresenta hiper-
tensão secundária”, explicou 
José Miguel que é também 
voluntário da Instituição de 
Longa Permanência Aspan, 
localizada no bairro do Cris-
to Redentor.

Sintomas
Os sintomas da hiper-

tensão costumam aparecer 
somente quando a pressão 
sobe muito, podendo ocor-
rer dores no peito, dor de 
cabeça, mal estar, falta de ar, 
tonturas, zumbido no ouvido, 
fraqueza, visão embaçada e 

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Caminhada, controle do peso e qualidade do sono

Nutricionista recomenda dieta com baixo teor de sódio

A idosa Maria Auxiliadora, 
70 anos, é hipertensa desde os 
40 anos. Ela começou a sentir 
muita dor de cabeça e tontura 
e resolveu procurar um cardio-
logista. Após monitorar uma 
semana a pressão arterial foi 
diagnosticada com a doença. 
“Toda a minha família por parte 
de mãe toma remédio controla-
do pra pressão alta, portanto, a 
causa é hereditária”, explicou.

Auxiliadora toma dois me-
dicamentos para a hipertensão, 
sendo cada um duas vezes 
por dia. Mas foi a prática de 
exercícios físicos atrelado à 

alimentação que a fez contro-
lar os sintomas. “Eu não como 
mais comida com sal, apesar 
de sentir falta de uma comida 
mais temperada. Em relação a 
proteína prefiro frango a car-
ne vermelha, gosto de frutas 
e verduras também. Antes da 
pandemia, eu fazia musculação 
e hidroginástica, mas a minha 
paixão mesmo é a dança”, 
contou.

Para controlar a doença o 
primeiro passo é diagnosticá-la. 
Antes de inserir um tratamento 
medicamentoso, o cardiologis-
ta orienta o paciente a mudar 

seu estilo de vida, tanto na 
alimentação quanto na prática 
de atividades físicas. “É preciso 
identificar o que está induzindo 
o aumento da pressão arterial 
na rotina do idoso. Aconselho 
o paciente a fazer pelo menos 
30 minutos de caminhada por 
dia, a diminuir a ansiedade e o 
estresse, reduzir o sal, controlar 
o peso e a melhorar a qualidade 
do sono. Cessar o alcoolismo 
e tabagismo, se for o caso. 
De maneira geral são essas as 
medidas, né? Se nada disso re-
solver prescrevo à medicação”, 
recomendou.

Foto: Arquivo pessoal

Maria Auxiliadora foi diagnosticada 
com hipertensão e, através de
exercícios físicos e da alimentação, 
conseguiu controlar a doença

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 28 de novembro de 202012
Diversidade

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

De um modo geral, 
as comorbidades são as-
sociadas ao processo na-
tural de envelhecimento. 
Quando o indivíduo não 
tem uma boa qualidade 
de vida na fase adulta, 
as consequências de uma 
vida sem cuidado se apre-
sentam na velhice.

A nutricionista, Heloí-
sa Espínola, recomenda 
aos idosos uma dieta 

com baixo teor de sódio 
e gordura, uma nutri-
ção alimentar com frutas 
e verduras por serem 
alimentos ricos em vita-
minas e sais minerais. 
Já os alimentos com sal, 
processados e carboidra-
tos simples (açúcar de 
mesa, bolo, pão) devem 
ser evitados.

“Recomendo uma 
alimentação balanceada 

e colorida que não tenha 
gorduras de origem ani-
mal em grande quantida-
de. O peixe, por exemplo, 
deve ser consumido três 
vezes por semana, o fran-
go duas. Não podemos 
cortar a carne vermelha 
pois pode ocorrer uma 
carência de vitamina B12 
e ferro. Devemos investir 
também nas leguminosas 
(grão-de-bico, feijão), nos 

cereais (arroz, aveia) e as 
oleaginosas (castanhas, 
amêndoas e nozes) pois 
são fontes de fibras e gor-
duras boas que previnem 
doenças cardiovasculares 
e auxiliam na perda de 
peso. Quando se ema-
grece, a pressão arterial 
tende a baixar, por isso 
manter o peso adequa-
do é tão importante”, 
orientou.

Para manter a pressão normal, a 
pessoa deve ter uma alimentação 
saudável e praticar atividades físicas

Foto: Pixabayx
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Partida crucial
Duas rodadas separam o Treze da definição sobre o rebaixamento ou a permanência na 
Série C do Campeonato Brasileiro no ano que vem. O clube de Campina Grande joga hoje 
contra o Vila Nova, de Goiás. A partida acontece no Estádio Amigão, às 17h.   Página 16
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Em tempos de pandemia, próximo gestor e vereadores eleitos da capital se preparam para os desafios de 2021

É bem verdade que ainda 
há uma pedra no meio do ca-
minho. Uma pedra rígida que 
é a eleição da próxima Mesa 
Diretora da nova legislatura 
na Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP), que se inicia 
a partir do dia 1º de janeiro 
de 2021. Todavia, um fato é 
certo: o próximo prefeito de 
João Pessoa, seja ele Cícero 
Lucena (Progressistas) ou Nil-
van Ferreira (MDB), terá que 
trabalhar em harmonia extre-
ma com a Câmara para enfren-
tar os desafios que vêm pela 
frente em um ano que nasce 
ainda em plena crise sanitária 
e econômica.

Numa nova Câmara pes-
soense, que foi renovada em 
mais de 40% nas eleições do 
dia 15 de novembro, o próxi-
mo prefeito pessoense terá um 
trabalho redobrado no que diz, 
também, nas relações políticas.

“As dificuldades que já 
podemos prever para a nossa 

Alinhamento do novo prefeito 
com a CMJP gera expectativas

Editoração: Ednando PhillipyEdição: Jorge Rezende

Justiça & Adjacências

Notas & Fatos

‘Projeto Integrar’
O Tribunal de Contas da União (TCU) e as 
demais Cortes de Contas do país, incluindo 
o Tribunal de Contas do Estado da Paraíba 
(TCE-PB), em conjunto com a Organização 
para a Cooperação e Desenvolvimento Eco-
nômico (OCDE), lançaram na quinta-feira 
(26), o plano de implementação do ‘Projeto 
Integrar’ em todos os Tribunais de Contas 
brasileiros, que prevê o desenvolvimento 
de estratégias integradas para seleção de 
auditorias com base em risco na área da 
educação.

Varas Fazendárias
A XV Semana Nacional da Conciliação 
(SNC), no Tribunal de Justiça da Paraíba 
(TJPB), será marcada por uma iniciativa 
inédita: o mutirão das Varas Fazendárias 
do Poder Judiciário estadual. Entre os dias 
30 de novembro (segunda-feira) e 4 de de-
zembro, conciliadores do Centro Judiciário 
de Solução de Conflitos Fazendário XII 
(Cejusc), por meio de sessões virtuais, vão 
tentar chegar a um acordo em 52 proces-
sos pautados para o esforço concentrado.

Transição de mandatos
O Ministério Público da Paraíba (MPPB) 
recomendou aos atuais prefeitos e se-
cretários dos municípios de Patos, Santa 
Teresinha e Areia de Baraúnas, no Sertão 
da Paraíba, e aos futuros gestores eleitos 
no último dia 15 de novembro uma sé-
rie de medidas para que a transição dos 
mandatos ocorra de forma dialogada, com 
responsabilidade e dentro da legalidade, 
moralidade, impessoalidade e eficiência 
administrativa.

Destinação do lixo
A 1ª Câmara do Tribunal de Contas da Pa-
raíba determinou, em referendo de medida 
cautelar, que a Prefeitura de Bayeux realize 
no prazo de 90 dias nova licitação para os 
serviços de coleta e destinação do lixo da 
cidade. Até a conclusão do novo procedi-
mento, fica mantido o Contrato 75/2019, 
que ora assegura a prestação do serviço. A 
determinação será encaminhada à prefeita 
do município, Luciene Gomes (PDT).

Homenagem a Cananéa
A Assembleia Legislativa realiza na ter-
ça-feira (1º), às 15h, sessão especial em 
homenagem a Simeão Fernandes Cardoso 
Cananéa, juiz – depois desembargador – 
que presidiu o Tribunal de Justiça (TJPB) 
e o Tribunal Regional Eleitoral da Paraíba 
(TRE-PB) nos anos de 1970. A homena-
gem, de autoria do deputado estadual 
Chió (Rede Sustentabilidade), será reali-
zada de forma online e transmitida pela 
TV Assembleia. No dia 12 de dezembro, 
Simeão Cananéa comemoraria 100 anos 
de nascimento.

São José de Espinharas
O prefeito de São José de Espinharas, Neto 
Gomes (Progressistas), de 47 anos, rece-
beu alta do Complexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carneiro, em Patos, 
na manhã da quinta-feira (26). Ele estava 
internado na Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI) após ser diagnosticado com covid-19 
desde o dia 22 de novembro, quando pre-
cisou de cuidados depois de apresentar 
graves sintomas da doença.

Instituições sociais
O presidente da CMJP, vereador João Co-
rujinha (Progressistas), recebeu repre-
sentantes de três instituições sociais para 
apoio do Legislativo a projetos voltados 
para pessoas com deficiência, autistas e 
empreendedorismo feminino. Estiveram 
presentes representantes da Associação 
Integrada de Mães Autistas (A-IMA-JP), da 
Assessoria e Consultoria para Inclusão So-
cial (AC Social) e da Associação Recreativa 
e Cultural do Jardim Treze de Maio (ARC 
Capacitações e Inclusões).

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

cidade e para todo o país no 
próximo ano indicam que o 
novo prefeito e a nova Câmara 
de João Pessoa precisarão tra-
balhar juntos”, alerta o atual 
líder da bancada de situação 
na Câmara da capital, vereador 
Milanez Neto (PV), reeleito em 
quinto lugar no pleito deste 
ano com 6.238 votos.

Ele explicou que, indepen-
dente de alarmes, se a situação 
atual já não é das melhores, 
com a pandemia do novo co-
ronavírus “estraçalhando o sis-
tema de saúde e a economia”, 
é lamentável dizer, mas o pró-

ximo ano pode ser ainda pior. 
“Por isso, vai exigir muito mais 
esforços de todos os setores 
da sociedade, especialmente 
no que se refere prefeitos, ve-
readores e a classe política em 
geral”, disse.

Ele fez questão de esclare-
cer que não quer ser entendido 
como defensor de adesismos, 
mas que o entendimento e o 
bom senso sempre foram, e 
sempre serão, fundamentais 
para enfrentar situações de 
dificuldades. “Eu não sei se o 
próximo prefeito terá maioria, 
com quantos vereadores ele 

deverá contar, não é bem isso. 
Eu me refiro à necessidade que 
todos terão de unir forças para 
enfrentar as dificuldades que 
certamente virão”, previu.

Fazendo uso de outras 
palavras, é nesse mesmo tom 
que reagem outros vereadores 
eleitos e reeleitos no último dia 
15 em João Pessoa, a exemplo 
do atual presidente da Casa, 
vereador João Corujinha (Pro-
gressistas), e parlamentares 
mais experientes, como Luiz 
Flávio (PSDB), Damásio Franca 
Neto(Progressistas), Bosqui-
nho (PV) e Dinho (PV).

A confluência de pensamen-
tos e de postura dos vereadores 
mais veteranos e que alcança-
ram a reeleição não acontecem à 
toa. O eleito entre os dois candi-
datos que estão na disputa pelo 
segundo turno terá que buscar 
mais facilidade de diálogo. Isso 
cabe tanto ao candidato do Pro-
gressistas, Cícero Lucena, quan-
to a Nilvan ferreira. O vencedor 
terá que lidar com os vereadores 
no sentido de reunir forças, para 
ter uma maior probabilidade de 
começar uma gestão com maio-
ria entre os vereadores que farão 
a nova Câmara da capital.

Tão logo terminou o primei-
ro turno das eleições, Dinho (o 
segundo mais votado, com 6.255 
votos) foi o primeiro a, mesmo 
ainda no bloco do atual prefeito 

Luciano Cartaxo (PV), declarar 
publicamente sua preferência 
por Cícero Lucena. Em silêncio, 
mas também tidos e contados no 
mesmo caminho, está a maioria 
dos novos vereadores de João 
Pessoa.

A nova Câmara ainda terá 
Tanilson Soares (Avante), com 
7.570 votos; Eliza Virgínia (Pro-
gressistas), com 5.042 votos; 
Zezinho Botafogo(Cidadania), 
com 4.644; Chico do Sindica-
to(Avante), com 4.413 votos; 
Durval Ferreira (PL), com 4.285 
votos; Bruno Farias(Cidada-
nia), com 4.244 votos; Marmu-
the Cavalcanti (PSL), com 4.152 
votos; Thiago Lucena (PRTB), 
com 3.864 votos; e Marcos Hen-
riques (PT), com 3.927 votos; 
além dos novatos Odon Bezer-

ra(Cidadania), com 4.902 votos; 
Guga (Pros), com 4.389 votos; 
Emano Santos (PV), com 4.126 
votos; Marcos Bandeira (PMB), 
com 3.875 votos; Toinho Pé de 
Aço(PMB), com 3.404 votos; 
e Júnior Leandro (PDT), com 
2.233votos.

Sem declarações divergen-
tes, mas num bloco que ainda 
não manifestou integração a 
uma bancada pró-Cícero, estão 
os vereadores Bispo José Lui-
z(Republicanos), com 5.883 vo-
tos; MikikaLeitão (MDB), 5 mil 
votos; e Marcílio do HBE, que 
obteve 2.731 votos e que é do 
Patriota, legenda naturalmente 
mais pró-Nilvan Ferreira.

O caso do Patriota é mais 
conhecido e reconhecido não 
somente pela relação com o pre-

sidente Jair Bolsonaro, mas, em 
termos de Câmara, ao vereador 
Carlão Pelo Bem, que é do parti-
do e que, no último dia 15, ascen-
deu da suplência à titularidade 
do mandato com 2.332 votos.

Assim que terminou o pri-
meiro turno, ele fez questão de 
se declarar com Nilvan Ferreira 
“para o que der e vier” e, com 
ele, são contabilizados Tarcísio 
Jardim(Patriota), com 2.273 vo-
tos; e o Coronel Sobreira (PDT), 
que saiu das urnas com1.909 
votos. Mas um dos vereadores 
contactados pela reportagem 
alertou que a política é como teo-
ria, na prática é diferente. “Eleito 
e mudando de postura, Nilvan 
pode ter maioria, mesmo que 
não seja a prevista para Cícero”, 
deixou no ar.

Futuro gestor terá que atrair forças e apoio

Uma eleição da Mesa no meio do caminho
Dependendo da posição que o 

prefeito eleito vier a tomar no pro-
cesso de eleição do novo presidente 
da Câmara – e historicamente isso 
sempre é levado em conta – tudo isso 
pode mudar... E muito. A eleição da 
próxima Mesa Diretora da Câmara 
Municipal acontece logo depois das 
posses dos vereadores eleitos em 
2020, previstas para o dia 1º de ja-
neiro.

E a precisão é de que muita coisa 
aconteça até lá, porque, ao invés de 
uma, a previsão é de que haja duas 
eleições, uma da Mesa para o biênio 
2021-2022 e outra para o período 
2023-2024, o que os vereadores cos-
tumam chamar de “eleição casada”, 
onde os espaços para acordos são 
mais amplos, mas que, nem por isso, 
diminuem o tamanho da movimen-
tação e até do “vale-tudo”, quando 
ocorrem até “traições”.

E é justamente na esteira dessa 
novidade antecipada sobre “eleição 
casada” que, nesta semana, já surgiu 
um forte candidato. O atual presiden-

te da Casa, vereador João Corujinha 
(Progressistas) está no páreo e, com 
ele, o forte trunfo de ter o que nego-
ciar com quem quiser ser presidente 
de 2023 a 2024.

Os primeiros a cair em campo, no 
entanto, foram os vereadores Marmu-
the Cavalcantie Milanez Neto, que 
alguns blogs de notícia da cidade já 
espalharam. Marmuthe garantiu que 
já estava com articulações em curso 
e, no mesmo dia, através de uma 
emissora de rádio da cidade, Milanez 
Neto se disse “em busca do apoio dos 
colegas”.

Sem declarações públicas desse 
quilate, os candidatos citados ou cota-
dos são muitos. Até por ter sido o mais 
votado, Tanilson Soares não descarta 
seu nome. Ainda há Durval Ferrei-
ra(PL), que já foi presidente cinco ve-
zes do Poder Legislativo; o presidente 
municipal do partido do governador 
(o Cidadania), Bruno Farias; Damásio 
Neto, que já murmurou para alguns 
correligionários que é candidato à 
Mesa; e há quem diga que Mikika 

Leitão (MDB) já está em campo.

Propostas
Como primeiro e candidato assu-

mido, o vereador Marmuthe Caval-
canti já tem até um rol de promessas 
e propostas para melhorar as condi-
ções de trabalho e de postura política 
do Poder Legislativo municipal. Ele 
começa dizendo que está aberto ao 
diálogo e que tem feito contato com 
todos os eleitos para viabilizar sua 
candidatura.

“Queremos formar um grupo que 
possa fazer uma Casa Legislativa di-
ferente de tudo que já passou, sem os 
vícios e subserviências”, garante ele, 
ao completar que a Câmara precisa 
trabalhar cada vez mais para merecer 
o nome de ‘Casa do Povo’”.

Ponderado, Milanez Neto acha 
que esse é o tipo de disputa que não 
se deve colocar o nome de forma 
individual. “Se tiver o apoio dos co-
legas vereadores reeleitos e novatos, 
vou disputar a presidência da Casa”, 
afirmou.

Os candidatos Cícero Lucena, do Progressistas, e Nilvan Ferreira, do MDB, disputam a Prefeitura de João Pessoa em segundo turno

Foto: DivulgaçãoFoto: Raniery Soares
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Boulos é diagnosticado com 
covid-19 e TV cancela debate
Candidato do PSOL à Prefeitura de São Paulo não apresenta sintomas, mas entrou em quarentena e não vai votar no domingo

Guilherme Boulos e Bruno Covas participariam de debate ontem na TV Globo

Foto: Reprodução

O candidato do PSOL 
à Prefeitura de São Paulo, 
Guilherme Boulos, foi diag-
nosticado com covid-19 na 
manhã de ontem. Embora 
não apresente sintomas da 
doença, Boulos entrou em 
quarentena. As agendas de 
campanha foram todas sus-
pensas, e a coordenação da 
campanha iria propor à TV 
Globo que o último debate, 
previsto para hoje, seja feito 
de forma virtual. No entan-
to, a emissora cancelou o 
encontro.

Segundo a campanha, 
Boulos tentava fazer o exa-
me desde o início da semana 
em função do diagnóstico 
positivo da deputada Sâmia 
Bomfim (PSOL-SP). O candi-
dato esteve com a deputada 
na sexta-feira, 20. Como me-
dida de precaução as agen-
das externas, de rua, foram 
suspensas e a campanha se 

Dados do IBGE 

No 3o trimestre, 31,6 milhões 
atuavam na informalidade

Tribunal absolve governador de SC

Após responder por 
cerca de 70% das 8,3 mi-
lhões de vagas fechadas 
no mercado de trabalho 
na passagem do primeiro 
para o segundo trimestre, 
na esteira da crise da co-
vid-19, as ocupações infor-
mais registraram alta no 
terceiro trimestre ante o 
segundo. No total, 31,638 
milhões de brasileiros es-
tavam em ocupações tidas 
como informais no terceiro 
trimestre, segundo os da-
dos da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
Contínua (Pnad Contínua), 
divulgada ontem pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

Na passagem do se-
gundo para o terceiro tri-
mestre, são 870 mil traba-
lhadores informais a mais 
ocupados, indicando que a 
flexibilização das medidas 
de isolamento social para 
conter a pandemia permi-
tiu um movimento de volta 
à população ocupada des-
ses informais.

No caso do trabalho in-

formal, especialmente entre 
os trabalhadores por conta 
própria, como vendedores 
ambulantes, a saída da ocu-
pação pode se dar quando 
o trabalhador fica em casa 
sem trabalhar - e não por-
que foi demitido ou dispen-
sado. Com a reabertura das 
atividades, esses informais 
que deixaram de sair para 
trabalhar podem ter volta-
do a suas atividades.

Com o aumento das 
vagas informais, a taxa de 
informalidade ficou em 
38,4% da população ocu-
pada no terceiro trimes-
tre, acima dos 36,9% do 
segundo trimestre, quan-
do atingiu o menor nível 
da série histórica da Pnad 
Contínua. Na saída da re-
cessão de 2014 a 2016, 
com a economia crescendo 
lentamente entre 2017 e 
2019, foi o surgimento de 
vagas informais que puxou 
a ligeira melhora no mer-
cado de trabalho.

Com isso, no terceiro 
trimestre do ano passado, a 
taxa de informalidade atin-
giu o nível máximo da série, 
com 41,4%. Naquela oca-
sião, eram 38,806 milhões 

de brasileiros em ocupa-
ções informais. Em um ano, 
são 7,168 milhões de infor-
mais a menos no mercado.

Na passagem do se-
gundo para o terceiro tri-
mestre, a ligeira alta foi 
puxada pelos trabalhado-
res sem carteira assinada 
no setor privado, com 374 
mil vagas a mais, e pelos 
trabalhadores por conta 
própria, com 119 mil va-
gas a mais. Na comparação 
com o terceiro trimestre 
de 2019, ambas posições 
na ocupação apresentam 
tombos, com números ab-
solutos, de 2,825 milhões 
e de 2,651 milhões de va-
gas, respectivamente.

Segundo a gerente da 
Pnad Contínua, Adriana Be-
ringuy, o trabalho informal, 
que foi o primeiro e mais 
atingido pela pandemia, 
também é aquele que co-
meça a reagir primeiro na 
retomada. A geração dessas 
vagas informais impediu 
que a queda na população 
ocupada no terceiro trimes-
tre fosse ainda maior. “Não 
observamos recuperação 
do emprego com carteira”, 
afirmou Adriana.

Um cientista nuclear 
iraniano descrito como o 
guru do programa nuclear 
iraniano foi baleado na rua 
em uma cidade perto de Tee-
rã.

Mohsen Fakhrizadeh foi 
emboscado na cidade de Ab-
sard, 70 km a leste de Teerã. 
Quatro agressores abriram 
fogo depois que testemu-
nhas ouviram uma explosão. 
Os esforços para tentar sal-
var Fakhrizadeh falharam e 
seus guarda-costas também 
foram feridos.

O Ministério da Defesa 
iraniano confirmou a morte 
de Fakhrizadeh em um co-
municado. “Durante o con-
fronto entre sua equipe de 
segurança e os terroristas, 
Mohsen Fakhrizadeh ficou 
gravemente ferido e foi le-
vado ao hospital”, disse o co-
municado.

Fakhrizadeh foi identifi-
cado pelo primeiro-ministro 
de Israel em uma apresenta-
ção pública em 2018 como o 
diretor do projeto de armas 
nucleares do Irã. “Lembrem-
se desse nome, Fakhrizadeh”, 
disse Benjamin Netanyahu 
durante a apresentação.

Cientista
nuclear do 
Irã é morto 
a tiros

Ricardo Galhardo
Agência Estado

dedicou apenas a eventos fe-
chados, com número restrito 
de participantes. De acordo 
com a campanha, o exame 
não foi feito antes devido à 
incompatibilidade entre a 
agenda do candidato e os 
horários disponíveis nos la-
boratórios.

“Diante do resultado 
positivo, Guilherme Boulos 
irá cumprir o protocolo de 

quarentena pelo período 
necessário. Toda a equipe 
que trabalha na campanha 
e que tem contato próximo 
com o candidato será tes-
tado a partir de agora”, diz 
o comunicado enviado pela 
campanha do PSOL.

Segundo a assessoria 
de Boulos, ele não vai votar 
no domingo e uma suges-
tão foi encaminhada à TV 

Globo para que o debate 
desta sexta-feira, 27, seja 
feito de forma virtual. No 
comunicado, Boulos diz es-
tar preocupado com a pos-
sibilidade de uma segunda 
onda da covid-19 e acusa 
os governos estadual e mu-
nicipal de negligência.

“O candidato refor-
ça a preocupação que tem 
afirmado nos últimos dias 
sobre os indícios de uma 
segunda onda da pande-
mia, até aqui negligenciada 
pelos governos estadual 
e municipal, responsáveis 
pela aplicação das medi-
das”, diz o texto.

No entanto, o jornalis-
ta Cesar Tralli, da TV Glo-
bo, que mediaria o debate 
desta noite, afirmou que o 
encontro está cancelado.

Também pelas redes 
sociais, o prefeito e can-
didato do PSDB à reelei-
ção, Bruno Covas, desejou 
“pronta recuperação” ao 
candidato do PSOL.

Agência Estado
Vinicius Neder
Agência Estado

Alforria esperada: 
fim do bolsonarismo

Alberto Madeira Neto
Acilino 

amadeiraneto@gmail.com

Há determinadas passagens na literatura que sem-
pre nos põe a pensar. Quando a pandemia do covid-19 
se alastrou no Brasil e no mundo, lembrei-me de um 
livro muito louco do Ignácio Loyola de Brandão: “Não 
verás país nenhum” (1981). Um romance que li quando 
ainda jovem adulto, mais para adolescente ainda. Era 
como se tivesse que mergulhar propositadamente em 
um pesadelo. O Brasil nos primórdios da década de 
1980, havia muita efervescência política e poucos hori-
zontes econômicos, sobretudo alvissareiros.

Na atualidade, quatro décadas depois e a situação 
é de total cegueira política e de inferno econômico, de 
crise sanitária aguda e de total falta de perspectiva 
futura. Muito se fala do “novo normal”. Não obstante, 
parece-me mais o coroamento de um reino repleto 
de impossibilidades. Se ao menos fossémos conduzi-
do pela mão de Alice, menos mal. No entanto, somos 
conduzidos muito mais por ideologias provadamente 
fracassadas, do que por utopias que nos façam andar 
como na visão de Eduardo Galeano, nosso irmão e es-
critor uruguaio.

Neste turbilhão de agora, pelo qual todos nós pas-
samos, estamos sofrendo bastante: são perturbadoras 
as insanidades e a falta de empatia de Bolsonaro e de 
seus filhos, como também as esquizofrenias de seus 
ministros, principalmente as de Paulo Guedes. Por con-
seguinte, recordei de uma passagem do livro “Nação 
Crioula” (2010), do escritor e também irmão angolano 
José Eduardo Agualusa. Trata-se de uma história con-
tada de um amor secreto sobre a misteriosa ligação 
entre o aventureiro português Carlos Fradique Men-
des – cuja correspondência Eça de Queiroz recolheu 
– e Ana Olímpia Vaz de Caminha, que, tendo nascido 
escrava, foi uma das pessoas mais ricas e poderosas de 
Angola. Acrescenta Agualusa, ter se passado tal histó-
ria, nos finais do século XIX, em Luanda, Lisboa, Paris e 
Rio de Janeiro, misturam-se personalidades históricas 
do movimento abolicionista, escravos e escravocratas, 
lutadores de capoeira, pistoleiros a soldos, demiurgos, 
numa luta mortal por um mundo novo. Na verdade, o 
“novo normal” daquela época.

O protagonista Fradique Mendes, em carta a Eça 
de Queiroz, conta que no ano de 1877, após comprar 
o Engenho Cajaíba, em São Francisco do Conde, no re-
côncavo baiano, resolveu conceder carta de alforria a 
todos os cativos daquela propriedade por ele adquiri-
da. Na ocasião houve uma grande festa comemorativa 
com a presença de várias autoridades importantes da 
região, e os trabalhadores optaram, na sua maioria, 
por permanecer no mesmo serviço. Pela razão do novo 
proprietário do engenho oferecer a todos os alforria-
dos o mesmo que nas províncias do Sul se pagava aos 
colonos europeus, e ainda se responsabilizando pela 
saúde de todos e a educação dos filhos.

Em continuação, narra Fradique Mendes que um 
dos poucos homens que não quis ficar foi Cornélio, um 
velho hausa (do tronco negro Yorubá) que esteve pre-
sente e também no combate na Revolta Malê de 1835, 
no recôncavo e em Salvador. O velho escravo, com o an-
tigo orgulho da raça, lhe falou que pretendia regressar 
à África, e visitar a Meca, e depois morrer. Disse Cor-
nélio: “A vida de um escravo é uma casa com muitas 
janelas e nenhuma porta. A vida de um homem livre é 
uma casa com muitas portas e nenhuma janela”. Ainda 
tentaram dissuadi-lo a desistir de seu propósito, mas 
ele mostrou-se inflexível: “Na terra dos hausas já nin-
guém se lembra de si”. Disse-lhe uma amiga. O velho 
encolheu os ombros: “Não vou a procura dos outros”, 
respondeu: “Vou a procura de mim”.

O Brasil é um país misturado, a miscigenação de 
etnias principalmente no nosso Nordeste é uma verda-
de inconteste. Em nome do sangue dos Malês que com 
certeza corre em nossas veias, tenhamos a dignidade 
do escravo Cornélio: no “novo normal” ou nos pós-pan-
demia, que com certeza culminará com o fim do gover-
no Bolsonaro (nossa carta de alforria é a saída de Bol-
sonaro do poder), não vamos cair na lábia dos novos 
colonizadores. 

Não vamos à procura de receituários de outrem, 
mas sim da procura de nós mesmo e do que possamos 
construir de futuro e para o futuro das novas gerações 
de brasileiros e brasileiras. Esse tempo logo chegará.

O governador afastado de 
Santa Catarina, Carlos Moisés 
(PSL) foi absolvido na tarde on-
tem pelo Tribunal de Julgamen-
to do seu primeiro processo de 
impeachment, conforme o Es-
tadão havia antecipado. Com o 
desfecho, o chefe do Executivo 
poderá reassumir o cargo - o 
que deve acontecer no início da 
semana que vem. Até lá, a vice 

de Moisés, Daniela Reinehr, 
permanece como governadora 
em exercício.

O governador recebeu seis 
votos pela sua absolvição e três 
votos pela perda definitiva do 
mandato. Houve uma absten-
ção. O colegiado é o mesmo que 
aceitou a denúncia contra ele e 
o afastou do cargo no mês pas-
sado, por seis votos a quatro.

Dois fatores possibilitaram 
a vitória de Moisés. A primei-
ra foi sua reaproximação com 

o presidente da Assembleia 
Legislativa de Santa Catarina 
(Alesc), deputado Julio Garcia 
(PSD). O segundo foi a decisão 
tomada pelo Tribunal de Justi-
ça de Santa Catarina (TJSC) na 
quarta-feira, que considerou le-
gal o aumento que Moisés havia 
dado aos procuradores do Es-
tado - ato que gerou o primeiro 
processo de impeachment.

Integram o Tribunal de 
Julgamento do impeachment 
os deputados estaduais Ken-

nedy Nunes (PSD), Maurício 
Eskudlark (PL), Sargento Lima 
(PSL), Luiz Fernando Vampi-
ro (MDB) e Laércio Schuster 
(PSB), e os desembargadores 
Carlos Alberto Civinski, Sérgio 
Antônio Rizelo, Rubens Schulz, 
Cláudia Lambert de Faria e Luiz 
Felipe Schuch. Vampiro (MDB) 
se absteve enquanto os depu-
tados Lima e Nunes e o desem-
bargador Schuch votaram pela 
perda do mandato. Os demais 
votaram a favor de Moisés.

Paula Reverbel
Agência Estado
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Partida será disputada na Arena Fonte Nova, em Salvador; outros quatro jogos serão disputados neste sábado

São Paulo enfrenta o Bahia 
tentando encostar no líder

Complementando a 23ª 
rodada do Campeonato Bra-
sileiro da Série A, o São Paulo, 
na terceira colocação com 38 
pontos, tentará hoje, às 19h, 
contra o Bahia, na Arena Fon-
te Nova, em Salvador, subir 
de posição. O tricolor paulis-
ta, comandado por Fernan-
do Diniz, não poderá contar 
com o defensor Diego Costa, 
que recebeu o terceiro cartão 
amarelo contra o Ceará, no 
empate em 1 a 1, e terá de 
cumprir a suspensão auto-
mática. Assim, o treinador 
são paulino tem a opção de 
escalar o equatoriano Robert 
Arboleda ou então Rodrigo 
Freitas, para compor o siste-
ma na ausência de Diego.

Embora tenha um des-
falque para enfrentar o Tri-
color de Aço, o time paulista 
contará com o retorno de 
dois atletas que estiveram 
ausentes na última rodada. 
Brenner e Hernanes, que já 
cumpriram a automática e 
já estão à disposição da co-
missão técnica. Com três jo-
gos a menos do que o líder 
Atlético-MG, que já abriu esta 

rodada vencendo o Botafogo
-RJ por 2 a 1, o São Paulo tem 
dez vitórias na competição, 
oito empates e apenas duas 
derrotas. Já o Bahia não terá 
Lucas Fonseca, Gilberto e An-

derson Martins.
A arbitragem para Bahia 

e São Paulo ficará a cargo 
de Rodrigo Carvalhaes de 
Miranda, do Rio de Janeiro 
e os assistentes, Rodrigo Fi-

gueiredo Henrique Correa 
e Daniel do Espírito Santo 
Pardo, também do estado 
fluminense. O São Paulo de-
verá entrar em campo com 
Tiago Volpi; Juanfran (Igor 

Vinícius), Léo, Arboleda 
(Rodrigo Freitas) e Reinal-
do; Luan, Daniel Alves, Igor 
Gomes e Gabriel Sara (Vitor 
Bueno); Luciano e Brenne. 
O Bahia do técnico Mano 

Menezes deverá utilizar a 
seguinte formação: Douglas 
Friedrich; Nino Paraíba, Ju-
ninho, Ernando e Juninho 
Capixaba; Gregore, Fessin, 
Elias (Daniel) e Rodrigui-
nho; Élber e Saldanha.

Além de Bahia e São Pau-
lo, o Brasileirão terá também 
o Palmeiras enfrentando o 
Athletico Paranaense jogan-
do no Allianz Parque, em São 
Paulo, às 17h. No mesmo ho-
rário, o Santos jogará contra 
o Sport-PE, na Vila Belmi-
ro. Já às 18h, será a vez do 
confronto entre o Vasco da 
Gama e o Ceará Sporting, 
em partida marcada para o 
Estádio São Januário. Às 20h, 
no Maracanã, o Fluminense 
terá pela frente o Braganti-
no. Na última partida do dia, 
o Internacional vai a Goiânia 
enfrentar o Atlético-GO. 

O jogo do Flamengo 
contra o Grêmio, também 
pela rodada de número 23, 
foi adiada, ainda sem data 
confirmada, por conta dos 
jogos da Copa Libertadores 
da América, já que ambos 
irão atuar no meio de sema-
na decidindo vaga para as 
quartas de final da competi-
ção continental.

Stefano Wanderley
stefano.wanderley@hotmail.com

Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.br | colaboradorCausos&lendas do nosso futebol

“Nicassio, Magno e Zé Eduardo jogavam 
com tanta classe, harmonia e inteligência que 
a gente achava que jogar futebol era coisa 
fácil”.  (Serpa Di Lorenzo)

Ele nasceu na acolhedora cidade do 
Cedro, estado do Ceará, precisamente no dia 
onze de outubro do ano de mil novecentos e 
cinquenta e dois, tendo sido batizado pelos 
seus pais com o nome de Cícero Nicassio 
Facundo, mas para o mundo da bola ele ficou 
popularmente conhecido como o volante 
“Nicassio”.

 A sua vitoriosa carreira teve início na 
cidade de Juazeiro do Norte, Ceará, em 1970, 
jogando no Treze, equipe amadora daquela 
cidade religiosa e mundialmente conhecida 
como a terra do Padre Cícero Romão Batista.

Por volta do ano de 1973, Nicassio co-
meçou a jogar profissionalmente defendendo 
as cores das equipes da Associação Despor-
tiva Recreativa Cultural Icasa, e do Guarani 
Esporte Clube, ambas da cidade de Juazeiro 
do Norte.

Em 1978, para a nossa felicidade, Ni-
cassio teve o passe comprado pelo Botafogo 
Futebol Clube para disputar o campeonato 
brasileiro, competição vitrine que serviu para 

mostrar e destacar o seu compacto futebol 
a nível nacional. A forte equipe do Londrina 
Esporte Clube, sediada na belíssima cidade 
de Londrina, Paraná, não pensou duas vezes 
e levou o nosso homenageado para reforçar a 
sua equipe.

Em 1979 ele retornou ao Botafogo Fute-
bol Clube e ficou na Maravilha do Contorno 
até o ano de 1980.

Em seguida ele foi jogar no Ceará Spor-
ting Clube, no qual permaneceu até o ano de 
1983. Posteriormente ele foi reforçar o ABC 
Futebol Clube, permanecendo no alvinegro 
norte-rio-grandense até o ano de 1985.

Depois de ganhar títulos e dar muita ale-
gria aos torcedores por onde passou, Nicassio 
resolveu pendurar as suas famosas chuteiras 
no ano de 1988, vestindo a camisa da Associa-
ção Desportiva Recreativa Cultural Icasa.

Nicassio trabalhou com  diversos técni-
cos de futebol, mas o profissional que marcou 
muito em sua carreira foi o treinador Caiçara, 
responsável por sua contratação em 1978 
para o Botafogo Futebol Clube; como também 
por ter lhe deslocado da posição originária de 
meia esquerda, para jogar de cabeça de área, 
nascendo aí um volante que desarmava com 

seriedade e precisão e em seguida armava e 
servia os atacantes com bastante objetividade.

Quem não se lembra de um meio de 
campo formado por Nicassio, Magno e Zé 
Eduardo? Quem não se lembra de um time 
chamado pela revista Placar de “O Matador 
de Tri”? Quem não se lembra das vitórias do 
Botafogo em cima dos poderosos Sport Club 
Internacional, de Porto Alegre e Clube de 
Regatas Flamengo, do Rio de Janeiro, sendo a 
segunda dentro do maior templo de futebol 
do mundo?

Nicassio faz parte da equipe B de todos 
os tempos do Botafogo Futebol Clube, es-
calada pelo cronista Ivan Bezerra de Albu-
querque, que assim relacionou: Fernando, 
Vinicius, Lúcio Surubim, Berto e Tita, Nicas-
sio, Magno e Zé Eduardo, Chico Matemático, 
Reinaldo e Mauro Madureira. Técnico Pedri-
nho Rodrigues.

É, amigo leitor, o cabeça de área Nicas-
sio possuía o que chamamos de intimidade 
com a bola, visão de todas as partes do 
campo, precisão no desarme e objetividade 
em suas assistências. Era uma época que 
valia a pena o torcedor comprar o ingresso e 
assisti-lo jogando.

Hoje, aposentado, Nicassio tornou-se 
comentarista de futebol em Juazeiro do 
Norte, cidade em que reside e com bastante 
saudade lembra de seus companheiros, das 
suas jogadas, dos dribles, dos lançamentos, 
dos desarmes e títulos conquistados.

Para nós torcedores, desportistas e 
cronistas paraibanos, ficou a certeza de que 
Cícero Nicassio Facundo, o popular “Nicas-
sio”, escreveu o seu nome com tintas dou-
radas e perpétuas na brilhante história do 
futebol paraibano. 

Você se lembra de Nicassio?

Foto: Divulgação

Esse Botafogo venceu as maiores equipes do país

Série C programa para hoje jogos decisivos 
Foto: Ascom/Santa Cruz

A 17ª Rodada do Cam-
peonato Brasileiro da Série 
C 2020, a penúltima da fase 
de classificação, será com-
plementada hoje com qua-
tro jogos pelo grupo A. No 
Amigão, às 17h, o Treze, que 
tem 17 pontos e luta para 
sair da zona de rebaixamen-
to, enfrentará o Vila Nova de 
Goiás, que atualmente ocu-
pa a segunda colocação com 
27 pontos. Uma hora depois, 

será a vez do Ferroviário, 
sétimo na tabela somando 
19 pontos, pegar o lanterna 
e já rebaixado Imperatriz, 
do Maranhão, com apenas 
um ponto. Às 19h, na Arena 
Amazônia, o Manaus jogará 
diante do Remo. O clube do 
Norte acumula 23 pontos e 
está na quinta posição, en-
quanto que o Remo, tem 27 
e está na segunda junto com 
o Vila Nova-GO. E fechando a 
rodada, o líder do grupo e já 
classificado para a próxima 
fase com 36 pontos, o Santa 

Cruz, vai até a Bahia jogar 
contra a Jacuipense, que é o 
sexto com 21.

O que chama a atenção 
nesta série C é o excelente 
desempenho do tricolor 
pernambucano, que em 16 
jogos, conseguiu 11 vitórias, 
três empates e apenas duas 
derrotas, fazendo 29 gols e 
sofrendo 12, formando um 
saldo positivo de 17. Outro 
detalhe interessante é a cam-
panha do Remo-PA e a do 
Vila Nova-GO, que até o mo-
mento é  semelhante. Ambos 

têm 27 pontos com 7 vitórias 
cada, empataram seis vezes 
e perderam três. Por incrível 
que pareça, as duas agremia-
ções fizeram, nesta terceira 
divisão, o mesmo número 
de gols, 18 e levaram 10, o 
que as deixam com o saldo 
de 8 e um aproveitamento de 
56,3% ao longo da competi-
ção. Tanto a equipe paraense 
quanto a goiana estão empa-
tadas no mesmo número de 
pontos e ainda nos critérios 
de desempate.

 O Santa Cruz já está classificado e garantido como  o primeiro lugar do grupo A

Stefano Wanderley
stefano.wanderley@hotmail.com

Campeonato Brasileiro

Com três jogos a menos do que o 
líder Atlético-MG, o São Paulo quer 
aproveitar o bom momento do clube 
na competição para chegar à liderança

Foto: Ascom/São Paulo



Duas rodadas separam 
o Treze da definição sobre o 
rebaixamento ou a perma-
nência na Série C. Com um 
ano que parecia positivo 
após a conquista do Cam-
peonato Paraibano, uma su-
cessão de erros fora de cam-
po e resultados negativos 
dentro dele, retirou a equi-
pe de uma eventual disputa 
por um acesso e colocou o 
Galo para flertar com a zona 
da degola ao longo de toda 
a disputa. Agora, faltando 
apenas dois jogos, incluindo 
o de logo mais contra o Vila 
Nova-Go, no Estádio Ami-
gão, às 17h, só resta ao Al-
vinegro de Campina Grande 
buscar a vitória para chegar 
na última rodada com chan-
ces reais de manutenção.

Após o título estadual - 
que a equipe não vencia há 
9 anos - e a conquista das 
vagas para a Copa do Bra-
sil e Copa do Nordeste do 
próximo ano, o Treze pare-
cia ter aberto um novo mo-
mento após quase uma dé-
cada onde a única razão de 
comemoração foi justamen-
te o acesso para a Série C, 
pois fora isso, o clube ape-
nas viveu disputas políticas 
e administração repletas de 
insucessos que baixaram o 
moral da sempre altiva tor-
cida do Galo. 

Porém, aparentemente 
o triunfo estadual acabou 
servindo como uma cortina 
de fumaça até mesmo para 
os dirigentes do clube que 
demoraram demais para 
perceber que a equipe que 
havia vencido um Campeo-
nato Paraibano de péssimo 
nível técnico, especialmen-
te, por conta das dificulda-
des geradas pela pandemia. 
Com isso, o Treze foi uma 
das últimas equipes a bus-
car reforços para a Série 
C e como resultado dessa 
equação que somou má 
avaliação técnica do elenco 
e demora para a chegada de 
novos atletas, o Galo só con-
seguiu somar seu primeiro 
ponto na sua quarta partida 
no certame quando enfren-
tou o Remo-PA.

A primeira vitória de-
morou ainda mais e só veio 
na nona rodada - foi o oitavo 
jogo do clube, pois a primei-
ra partida que seria contra 
o Imperatriz-MA só ocor-
reu 8 de outubro - quando 
o Treze venceu, dentro de 
casa, justamente o Botafo-
go, seu principal adversário 
na briga contra o rebaixa-
mento. Nesse momento da 
competição, o Galo passou 
a acumular cinco jogos de 
invencibilidade, pois desde 
o empate contra o Remo na 
quinta rodada, o time obte-
ve mais três resultados di-
vididos contra Manaus-AM, 
Jacuipense-BA e o adversá-
rio de hoje, o Vila Nova. 

Nesse momento da 
competição, parecia que o 
clube iria engrenar e quem 
sabe até mesmo brigar pela 
classificação, especialmente 
por ter feito após a vitória 
contra o Belo duas partidas 
seguidas contra o fraquís-
simo Imperatriz, todas elas 
vencidas pelo Treze, resul-
tando em uma série de sete 
jogos de invencibilidade e 

13 pontos somados. O pro-
blema é que depois disso, 
a realidade, especialmen-
te em relação à pandemia, 
chegou de vez ao clube que 
passou a conviver com a 
falta de salários e péssimas 
condições de treinamento, 
conforme revelados pelos 
próprios jogadores do clu-
be em entrevistas e relatos 
para a imprensa. 

Assim, depois dessa sé-
rie positiva, em seis jogos o 
time só somou mais quatro 
pontos e hoje entrará em 
campo como o penúltimo 
colocado e precisando de-
sesperadamente de uma 
vitória. Uma situação que 
o atacante Neto Baiano en-
tende não ser simples, mas 
possível de se reverter, es-
pecialmente pelo Galo ter 
voltado a depender apenas 
de si para fugir do rebai-
xamento para a Série D, de 
onde o clube subiu duas 
temporadas atrás.

“O resultado do Bota-
fogo na rodada passada foi 
bom para a gente, mas nós 
temos agora que nos dedi-
car ainda mais dentro de 
campo para que possamos 
conquistar essa vitória con-
tra o Vila. Sabemos que será 
um jogo muito complicado, 
por se tratar do vice-líder 
da competição e de uma 
equipe muito qualificada e 
por isso teremos que fazer 
o nosso melhor para que a 
gente continue dependen-
do só de nós. O foco agora é 
fazer a nossa parte, pois só 
depende de nós conseguir 
tirar o Treze dessa situação 
e evitar o rebaixamento, 
não será fácil, mas esse é o 
momento onde ficará claro 
quem são os jogadores que 
estão preparados para deci-
dir e fazer a diferença den-
tro de campo e eu acredito 
no nosso grupo”, afirmou 
Neto Baiano.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 28 de novembro de 202016
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Boletins informativos

Notícias locais, regionais 
e nacionais

Réporter na rua

Flash com a votação dos 
candidatos

07h às 14h

Cientístas políticos analisando os 
resultados na Paraíba e Brasil

Mesa redonda especial
(com Rayo Miranda e Beth Menezes) 

Reta final da votação

Apuração paralela e oficial 
(com Ivyna Souto, Petrônio Torres

e Marcos Tomaz)

O Treze precisa da vitória para continuar na briga e 
fugir do Z2 e ainda torce pelo tropeço de outras equipes

Galo enfrenta o 
Vila Nova para 
evitar a queda

Para o Treze, só a vitória contra o Vila Nova interessa para continuar na luta para fugir do rebaixamento

Foto: Ascom/Treze

 Sabemos que será 
um jogo muito 

complicado, por se 
tratar do vice-líder da 
competição e de uma 

equipe muito qualificada 
e por isso, teremos que 

fazer o melhor 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO N° 00239/2020, referente a TOMADA 
DE PREÇOS 00005/2020.PARTES: PREFEITURA MUNICIPAL DEAREIA ePR CONSTRUÇÕES 
EIRELI, CNPJ. n° 36.121.012/0001-11.OBJETO: PRORROGACÃO DE. PRAZO. FUNDAMENTAÇÃO 
LEGAL: ART 57.I. §§ 1º E 2º DA LEI 8.665/93 e suas Alterações.SIGNATÁRIOS:João Francisco 
Batista de Albuquerque / e Pedro Henrique Pires Sá Rolim. DATA DA ASSINATURA: 23/10/2020

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB 
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2020
OBJETO: Pavimentação em Paralelepípedos de vias no Distrito de Cepilho, Distrito de Mata 

Limpa e Acessos aos Sítios Gitó e Gogó - Areia/Pb. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e res-
pectivo valor total da contratação: N.A Engenharia e Incorporadora - Valor: R$ 347.544,93. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 27 de Novembro de 2020
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB 
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00017/2020
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Dezembro de 2020, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Conclusão da Construção da 
Praça Oscar Monteiro - Areia/Pb. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@
gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 28 de Novembro de 2020
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, às 10:00 horas do dia 10 de Dezembro de 2020, por meio 
do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo 
menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, 
para: Aquisições Parceladas de Combustíveis, para abastecer a frota de veículos pertencentes 
e/ou locados a esta edilidade. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 5.450/05; Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3369–1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Arara - PB, 27 de Novembro de 2020
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA 

CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00014/2020. OBJETO: Aquisição de Material Elétrico para 

Iluminação Publica Deste Municipio. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no 
prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a 
Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: 
Center Led Materiais Eletricos Eireli - CNPJ 26.474.579/0001-18. Shopping da Elétricidade Comercial 
Ltda - CNPJ 03.624.439/0001-83. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Gama Rosa, S/N - Cen-
tro - Arara - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3369-1037.

Arara - PB, 27 de Novembro de 2020
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE ALHANDRA

(COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO)
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 001/2020 – TERCEIRO AVISO
A Câmara Municipal de Alhandra, localizada na Praça Nossa Senhora da Assunção n.º 06 - 

Centro -  Alhandra/PB, através do presidente da Comissão Permanente de Licitação, constituída 
pela Portaria n.001/2020 de 27 de Julho de 2020, faz saber a todos os interessados, da presente 
chamada pública, na forma disciplinada no Artigo 24, Inciso X, da Lei n° 8.666/93 e alterações pos-
teriores que tem por finalidade Aquisição de imóvel (terreno) para as futuras instalações da escola 
legislativa, Garagem e arquivo do legislativo. As propostas deverão ser protocoladas na Câmara 
Municipal de Alhandra/PB, até o dia 09/12/2020 as 12:00hs. O edital e anexos serão disponíveis no 
sitio oficial da Câmara Municipal: http://www.cmalhandra.pb.gov.br/ ou na sala da CPL no endereço 
acima descrito, nos horários de 08h00min: às 12h00min.

Alhandra 27 de Novembro de 2020.
JOSÉ MARIA RODRIGUÊS DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
REPUBLICADO PARA CORREÇÃO

Afiguro-me no Parecer Supra, retifico e Adjudico a Inexigibilidade de Licitação nº. 00004/2020. 
BELEM, 25de novembro de 2020.

RENATA CHRISTINE FREITAS DE SOUZA LIMA
Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00020/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Dezembro de 2020, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma empresa 
especializada em construção civil, para construção e execução dos serviços de pavimentação nas 
ruas: Rua Maria Rosa Padilha, Rua Valdirene Lima de Moraes, Rua Geraldo Vieira de Melo, Rua 
Pedro Nascimento, Rua Alfredo Fernandes Brito e Drenagem Profunda na Rua: Alfredo Fernandes 
Brito, todas localizada neste município, conforme Termo de Referência e Contrato n. 1059618–
70/2018 – Ministério das Cidades. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99385–3266. Edital: http://www.baiadatraicao.
pb.gov.br/portal-da-transparencia; https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 27 de Novembro de 2020
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Dezem-
bro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada 
em Serviços especializados de saneamentocadastral e suporte aos processos tributários de IPTU e 
ITBI do Município, para atender as necessidades da Secretaria de Receita. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 27 de Novembro de 2020
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO 

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0134/2020
A Prefeitura Municipal de Cabedelo, através da Comissão Permanente de Licitação, comunica aos 

interessados que o Pregão Presencial nº 0134/2020, cujo objeto éContratação de Empresa Especia-
lizada na Prestação de Serviços de Locação de Máquinas Pesadas e Caminhões, para atender as 
necessidades da Seinfra,marcado para o dia 09 de Dezembrode 2020, às 11:00hs, fica adiadopara 
o dia 10 de Dezembro de 2020 as 11:00hs.O NOVO edital encontra-se disponível nos sites: www.
cabedelo.pb.gov.br/transparencia e www.tce.pb.gov.br. Para maiores informações:telefone:(83) 
3250-3121 /Email: licitaçãocabedelo@yahoo.com.br

Cabedelo - PB, 27 de Novembro de 2020
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE REVOGAÇÃO
TOMADA DE PREÇOSA Nº 001/2020

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE ASSES-
SORIA E CONSULTORIA JURÍDICA COM VISTAS AO ACOMPANHAMENTO DE PROCESSOS 
JUDICIAIS E/OU ADMINISTRATIVOS, JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA 
PARAÍBA, MINISTÉRIO PÚBLICO ESTADUAL, TRIBUNAL DE CONTAS DA UNIÃO E CONTRO-
LADORIA GERAL DA UNIÃO - CGU COMPREENDENDO A DEFESA DOS INTERESSES DO 
MUNICÍPIO DE CAPIM.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público para conhecimento dos interessados 
que após análise do pedido de retificação do TERMO DE REFERÊNCIA da presente tomada de 
preços afim de melhor adequar a necessidade da administração. Decisão essa que foi acolhida 
pelo prefeito do Município de Capim-PB. Ato contínuo, fica DECIDIDO também a REVOGAÇÃO do 
presente certame para edição de novo edital. Desta feita, nos termos do que recomenda o art. 49 
da Lei Federal n.º 8.666/93. Maiores informações, no departamento de licitações, no prédio sede 
da Prefeitura Municipal de Capim, cujo endereço encontra-se no preâmbulo do edital.

Capim 11 de Novembro de 2020.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS
AVISO DE PENALIDADE

 A Superintendência  de Transito e Transporte Públicos de Campina Grande torna públicopara 
conhecimento dosórgãos municipais e demais interessados, que a empresa G.P.A GERENCIA-
MENTO E PROJETOS EIRELI, CNPJ no 11.175.931/0001-47, ficará impedida de licitar com a 
Superintendência  de Trânsito e Transporte Públicos de Campina Grande, pelo período de 12 (doze) 
meses, contados da data da publicação deste aviso. Taldecisão decorre da inexecução parcial do 
contrato0064/2020, tendo por objeto Fornecimento de forma parcelada de ferros (metais) para 
atender as necessidades da STTP-Superintendência deTrânsito e Transporte Públicos de Campina 
Grande. Oprocesso está a disposição dos interessados em todos os dias úteis,das 08h ás 12h e 
das 13h ás 17h, sala da CPL, rua Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande-PB, 27 
de novembro de 2020

FELIX ARAUJO NETO
Superintendente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 019/2020

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 245/2020
AVISO DE LICITAÇÃO

A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DA PREFEITURA DE CAMPINA GRANDE-PB, através da 
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, torna público que realizará às 09:00 horas do dia 
16 de dezembro de 2020, Licitação TOMADA DE PREÇOS, do Tipo MENOR PREÇO, Regime de 
Empreitada por Preço Unitário, cujo OBJETO É A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALI-
ZADA NO COMPLEMENTO DA REFORMA DA UNIDADE DE EDUCAÇÃO INFANTIL, CRECHE 
MUNICIPAL FÉLIX ARAÚJO, NO MUNICIPIO DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA. O 
Edital está à disposição na Rua Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, Campina Grande – PB e 
através dos portais: (https://campinagrande.pb.gov.br/portal-da-transparencia/licitacoes-e-contratos/) 
e (https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf) ou por solicitação nos e-mails: cplpmcg@
campinagrande.pb.gov.br e pmcglicitacao@gmail.com.

Campina Grande, 27 de novembro de 2020.
FELIPE SILVA DINIZ JÚNIOR

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CÂMARA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Tomada de Preços nº 0002/2020, que objetiva: Aqui-
sição de 01 (um) veículo, tipo passeio, 0 (zero) KM, para a Câmara Municipal de Casserengue/PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CAVALCANTI 
PRIMO VEICULOS LTDA - R$ 46.000,00. 

Casserengue - PB, 20 de novembro de 2020. 
FRANCISCO GREGÓRIO DE ARAÚJO

Vereador Presidente

CÂMARA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de 01 (um) veículo, tipo passeio, 0 (zero) KM, para a Câmara Municipal de 
Casserengue/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2020. DOTAÇÃO: Recursos 
Ordinários: 44905299 – Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Casserengue e: CT Nº 
0004/2020 - 24.11.2020 - Cavalcanti Primo Veículos Ltda - R$ 46.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2020

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2020, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE COLETA, TRANSPORTE E 
DESTINAÇÃO FINAL EM ATERRO SANITÁRIO LICENCIADO, DE RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS 
GERADOS NO MUNICÍPIO DE CARAÚBAS/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: CONSTRUTORA FERREIRA EIRELI - R$ 255.000,00.

Caraúbas - PB, 19 de Novembro de 2020
JOSÉ SILVANO FERNANDES DA SILVA

Prefeito Municipal de Caraúbas

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2020, que objetiva: Contra-
tação de uma empresa especializada no ramo de construção civil, para empreitada por menor preço 
global: construção de uma Garagem Pública; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
e ADJUDICO o seu objeto a: AGRESTE CONSTRUTORA E COMERCIO LTDA - R$ 132.548,28.

Duas Estradas - PB, 06 de Novembro de 2020
JOYCE RENALLY FELIX NUNES

Prefeita Constitucional
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 GESTOR E FISCAL DO CONTRATO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2020

Nos termos da norma vigente e observado o disposto no respectivo processo, que objetiva: 
Contratação de uma empresa especializada no ramo de construção civil, para empreitada por me-
nor preço global: construção de uma Garagem Pública; DESIGNO os servidores Jaelson da Silva, 
Secretáio(a), como Gestor; e a Engenheira  MARIA NAVEGANTE DA SILVA CREA 160595098-0,  
para Fiscal, do contrato decorrente da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00004/2020, 
especialmente para acompanhar e fiscalizar a execução do referido contrato, respectivamente.

Duas Estradas - PB, 06 de Novembro de 2020
JOYCE RENALLY FELIX NUNES 

Prefeita Constitucional
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0002/2020

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 0002/2020, que objetiva: Aquisição de parcelada 
de gêneros alimentícios para os alunos da Rede Municipal de Ensino deste Município; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: RAIMUNDO ADELMAR FONSECA PIRES 
– CNPJ: 07.526.979/0001-85 - R$ 30.561,00.

Damião - PB, 26 de Novembro de 2020
LUCILDO FERNANDES DE OLIVEIRA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO 

CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 0002/2020. OBJETO: Aquisição de parcelada de gêneros 

alimentícios para os alunos da Rede Municipal de Ensino deste Município. NOTIFICAÇÃO: Con-
vocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data 
desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura 
do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: RAIMUNDO ADELMAR FONSECA PIRES – CNPJ: 
07.526.979/0001-85. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Cen-
tro - Damião - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3635-1013.

Damião - PB, 26 de Novembro de 2020
LUCILDO FERNANDES DE OLIVEIRA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS 

EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Eletrônico nº 00004/2020. OBJETO: Aquisição(ões) de Veículo(s) Novo 

[veículo a motor de propulsão antes de seu registro e licenciamento fornecido pelo próprio Fabricante 
e/ou Concessionária autorizada] do tipo: AMBULÂNCIA do TIPO A – DE SIMPLES REMOÇÃO, con-
forme discriminação pertinente no Instrumento Convocatório, destinado ao Fundo Municipal de Saúde 
CNPJ n 11.814.527/0001–76 deste município, em conformidade a PROPOSTA DE AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTO/MATERIAL PERMANENTE Número DA PROPOSTA: 11814.527000/1200–05. 
ABERTURA: 16/10/2020 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada. DATA: 30/10/2020. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2020
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Tomada de Preços nº 00014/2020, que objetiva: 
Contratação de empresa no ramo pertinente para os serviços de execução na expansão de rede 
de abastecimento de água no Bairro Nossa Senhora Aparecida, Guarabira/PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Guarabira - PB, 10 de novembro de 2020
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

 PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Tomada de Preços nº 00014/2020.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para os serviços de execução na expansão 

de rede de abastecimento de água no Bairro Nossa Senhora Aparecida, Guarabira/PB.
ABERTURA: 09/11/2020 as 09h00min
JUSTIFICATIVA: Licitação Deserta.
DATA: 10/11/2020.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2020
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público para 

conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento de Proposta do PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00048/2020, com a Contratação de empresa especializado com capacidade de 
realizar serviços médicos oftalmológicos e procedimentos cirúrgicos, realizado na sede da empresa 
contratada. Conforme especificação do edital. Sendo declarada HABILITADA a empresa: AZDL 
SERVICOS DE SAUDE LTDA – CNPJ: 20.857.070/0001-78, com o Valor: R$ 215.850,00 (Duzentos 
e quinze mil, oitocentos e cinquenta reais).

Igaracy - PB, 27 de Novembro de 2020.
MARIA SUELI LOPES DE SOUZA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00028/2020. OBJETO: AQUISIUÇÃO DE EQUIPA-
MENTO DE SAÚDE TIPO (TERMOMETRO DIGITAL, TENSIOMETROS DIGITAL, OXIMETROS DE 
DEDO, NEBOLIZADORES PORTÁTIL, UMIDIFICADOR DE AR PORTÁTIL, CADEIRAS DE RODAS), 
PARA USO NO MONITORAMENTO E COMBATE AO VIRUS CORONAVÍRUS) NO MUNICIPIO DE 
IGARACY–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 4º da Lei Federal nº 13.979/20 e suas alterações. AU-
TORIZAÇÃO: Secretaria de Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito Constitucional, em 28/10/2020.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP00028/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00028/2020, 
que objetiva: AQUISIUÇÃO DE EQUIPAMENTO DE SAÚDE TIPO (TERMOMETRO DIGITAL, TEN-
SIOMETROS DIGITAL, OXIMETROS DE DEDO, NEBOLIZADORES PORTÁTIL, UMIDIFICADOR 
DE AR PORTÁTIL, CADEIRAS DE RODAS), PARA USO NO MONITORAMENTO E COMBATE 
AO VIRUS CORONAVÍRUS) NO MUNICIPIO DE IGARACY–PB; RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ALEX ANDRADE LOPES - R$ 29.100,00.

Igaracy - PB, 28 de Outubro de 2020
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA
TERMO DE RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº. 004/2020
Processo nº 1170/2020

Contração de empresa especializada e conceituada em produção de eventos culturais para 
atender à realização da 3º mostra de Cinema Walfredo Rodriguez – Edição online, na internet ( rede 
sociais e demais plataformas digitais ), a ser promovido pela fundação Cultural de João Pessoa – 
FUNJOPE, conforme memorando nº 061/2020– DAV de 25 de Maio de 202020.

Com base nas informações referentes à dispensa de Licitação nº. 004/2020 – Processo nº. 
1170/2020, fundadas em parecer jurídico e a Justificativa proferida pela Comissão Permanente de 
Licitação, em cumprimento aos termos do artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações pos-
teriores, ACOLHO O RELATÓRIO, RATIFICO e ADJUDICO o objeto, em favor de ATUA SERVIÇOS 
CULTURAIS LTDA CNPJ: 31.281.741/0001-11 pelo valor de R$ 13.365,00 (TREZE MIL TREZENTOS 
E SESSENTA E CINCO REAIS), para contratação do objeto em referência, fundamentada no Art. 
25, Inciso III, da Lei 8.666/93 e suas alterações. 

Publique-se e Cumpra-se.                                                                                    
João Pessoa, 27 de Novembro de 2020.

Maurício Navarro Burity
Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PROCESSO Nº 3953/2019 – Concurso Nº 00003/2020

Com base nas informações constantes no referido Concurso e em cumprimento aos termos 
do artigo 43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos termos do relatório final 
apresentado, referente ao Concurso Nº 00003/2020, que objetiva: Concurso de seleção e premia-
ção de propostas de exposições temporárias para a ocupação do salão de exposições da Galeria 
Casarão 34, que integrarão a programação da Galeria do Casarão 34 durante o ano de 2020, 
no uso de suas atribuições legais, resolve HOMOLOGAR o resultado da licitação, em favor de 
SERGE ETIENNE ANDRE HUOT CPF:819.915.764-04, JOSÉ ALVES PIMENTA JUNIOR CPF: 
005.504.923-05, AUGUSTO CESAR DE HOLANDA SANTOS CPF: 310.463.528-57, NATÁLIA DE 
ARAUJO COSTA CPF: 088.429.284-37.

*REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
João Pessoa, 05 de Outubro de 2020. 

Maurício Navarro Burity
Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 09069/2020 PROCESSO ADM. Nº 2020/084398
CHAVE Nº 847974
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE HIPOCLORITO DE 

SÓDIO CONCENTRADO ENTRE 8,5% A 12%.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade pregão eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site 
www.licitacoes-e.com.br, a partir do dia 01/12/2020, às 10h00. A abertura das propostas ocorrerá 
no dia 04/12/2020, às 09h00. A cópia do edital pode ser adquirida pelos sites www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 30 de novembro de 2020.

João Pessoa, 27 de novembro de 2020.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

EXTRATO DE RETIFICAÇÃO do Quadro Demonstrativo do Aditivo de Serviço nº 01 do  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33.004/2020/SEPLAN

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: MOC SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO LTDA., CNPJ Nº 01.088.740/0001-94
OBJETO: – É objeto do presente Termo a Rerratificação do Quadro Demonstrativo do Aditivo 

de Serviços nº 01, do Contrato nº 14.011/2020/SEDES para Manutenção Corretiva, Reparação, 
Adaptação e Modernização de Instalações, Estruturas e Ambientes na Cozinha Comunitária do 
Gervázio Maia (Lote 05) Em João Pessoa-PB,.

BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Vitor Cavalcante de Sousa Valério/SEDES e Sachenka Bandeira da Hora/PMJP  e 
Francisco Mário de Oliveira Sobrinho/ MOC.
Data da Assinatura: 27/11/2020

Vitor Cavalcante de Sousa Valério
Secretário Municipal de Desenvolvimento Social

Sachenka Bandeira da Hora
Secretária Municipal De Infra Estrutura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

 AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 01.546/2020 PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.046/2020
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PRODUTOS/

REAGENTES DE HEMATOLOGIA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATORIAIS, COM 
EQUIPAMENTOS LABORATORIAIS EM COMODATO.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Oficial, Sra. Franciny 
do Nascimento Leal, vem por meio deste, tornar público, o adiamento da sessão que estava prevista 
para o dia 01/12/2020 às 09:30h, com data a ser marcada posteriormente, tendo em vista pedidos 
de impugnação e esclarecimento interposto por empresas interessadas no certame, sem tempo 
hábil para solução. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO de 08h às 12h 
e das 13h às 17h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 27 de Novembro de 2020. 
Franciny do Nascimento Leal

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE ADIAMENTO DE SESSÃO
PROCESSO Nº 050006/2020 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.035/2020
DATA DE ABERTURA: 21/12/2020 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS.
O Instituto Cândida Vargas, através da Pregoeira Oficial, Srª. Rafaela Pontes Savino, vem 

por meio deste, tornar público, o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 30/11/2020 
às 09:30h, remarcando a sessão para o dia 21/12/2020 às 09:30h, considerando alterações ao 
instrumento convocatório. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na 
legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o novo número da licitação 847973 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 83. 
3015-1580 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com.

João Pessoa, 27 de Novembro de 2020. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 09061/2020 PROCESSO ADM. Nº 2020/057267
CHAVE Nº 847970
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE KIT ESCOLAR, EM ATENDIMENTO 

ÀS DEMANDAS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA.
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 

torna público que realizará licitação, na modalidade pregão eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site 
www.licitacoes-e.com.br, a partir do dia 01/12/2020, às 10h00. A abertura das propostas ocorrerá 
no dia 11/12/2020, às 09h00. A cópia do edital pode ser adquirida pelos sites www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 30 de novembro de 2020.

João Pessoa, 27 de novembro de 2020.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE CREDENCIAMENTO
CHAMAMENTO PÚBLICO-SMS Nº. 10.007/2018 PROCESSO Nº. 20.427/2018 INEXIGIBILI-

DADE Nº 10.015/2018
OBJETO: CREDENCIAMENTO DE ENTIDADES PARA CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO DE 

SERVIÇOS DE TOMOGRAFIA, A FIM DE ATENDER AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO DE 
JOÃO PESSOA E DOS MUNICÍPIOS PACTUADOS.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Presidente da Comissão Setorial 
de Licitação, Sra. Juliana Pereira de Lima, nomeada pela Portaria do Excelentíssimo Senhor Prefeito 
Municipal, torna público, para conhecimento dos interessados, o Chamamento Público com intuito 
de credenciar entidades para atender o objeto em referência. As entidades interessadas deverão 
apresentar todas as documentações e proposta DE FORMA IMEDIATA, na sala da Comissão de 
Licitação da SMS, localizado na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB ou pelo email: cel.
smsjp@gmail.com. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à 
espécie. Fonte de recursos prevista para o exercício financeiro de 2020: TABELA SUS/ORDINÁRIOS. 
O Edital RETIFICADO ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação perti-
nente, na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO de 08h:00 às 12h:00 e de 13h:00 
às 17h:00, no Fone: (83) 3214-7937, no site https://transparenica.joãopessoa.pb.gov.br/#licitacoes, 
ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 27 de Novembro de 2020
Juliana Pereira de Lima

Presidente da CSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JERICÓ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
Frei Damião, S/N - Centro - Jericó - PB, às 10:00 horas do dia 15 de Dezembro de 2020, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa do ramo da 
construção civil para execução de obra de implantação de sistema de abastecimento de água das 
comunidades rurais Malhadinha, Umburana e Vertentes no município de Jericó/PB. Recursos: 
Convenio Funasa CV 0122/2018. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 as 17:00 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (083) 34351089. E-mail: licitajerico@yahoo.com.br. Edital: www.jerico.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Jericó - PB, 27 de Novembro de 2020
FRANCISCO AUDAIRES FRANKLIN DE OLIVEIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO 

RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2020

OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção de 
uma quadra coberta da Escola Emília Gomes da Silva. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e 
respectivo valor total da contratação: CICERO DOS SANTOS CALIXTO - Valor: R$ 285.738,22. Dos 
atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Perma-
nente de Licitação, Rua Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.com. 

Marcação - PB, 26 de Agosto de 2020
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO  

CONVOCAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2020

OBJETO: Aquisição parcelada de material de construção diversos, destinado as secretarias 
deste Município e ao Fundo Municipal de Saúde deste Município: ELETRICA LUZ COMERCIAL 
DE MATERIAIS ELETRICOS EIRELI, CNPJ: 00.226.324/0001-42; MARIA DOS SANTOS LIMA – 
ME, CNPJ: 07.532.349/0001-13; TRIUNFO CONSTRUCOES LTDA, CNPJ: 07.807.909/0001-03 , 
para a fase de lances verbais, que será realizado no dia 02 de dezembro de 2020 às 08:00 horas. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; 
Decreto Municipal nº 0013/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 25 de novembro de 2020
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Dezembro 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços objetivando contratações futuras, para: Execução dos serviços de instalação e manutenção 
preventiva corretiva em equipamentos de ar condicionado diversos destinado ao Fundo Municipal 
de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 0013/07; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Marcação - PB, 27 de Novembro de 2020
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, a partir das 

14h15min (horário de Brasília) do dia 16 de dezembro de 2020, através do site www.comprasnet.gov.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamento de 
saúde, (ambulância tipo A, simples remoção tipo pick-up 4x4) para melhor atender as necessidades 
da população do município de Pilõezinhos/PB, conforme Proposta de nº 12002.11800/1200-03, 
mediante edital e seu termo de referência. Recursos previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2010 e demais legislações vigentes. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
financas@piloezinhos.pb.gov.br  e www.comprasnet.gov.br.

Pilõezinhos - PB, 25 de novembro de 2020
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, a partir das 
16h00min (horário de Brasília) do dia 16 de dezembro de 2020, através do site www.comprasnet.
gov.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de 02  (dois) 
veículos tipo passeio para melhor atender as necessidades da Administração Municipal, conforme 
proposta do governo federal, mediante edital e seu termo de referência. Recursos previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 04/2010 e 
demais legislações vigentes. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Email: financas@piloezinhos.pb.gov.br  e www.comprasnet.gov.br.

Pilõezinhos - PB, 25 de novembro de 2020
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro Oficial
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PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00068/2020, em 07/04/2020.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa DENISE WANESKA DE OLIVEIRA 

COSTA-ME
OBJETO CONTRATUAL: credenciamento de farmácia para fornecimento de medicamentos 

emergenciais que não constam no rol da farmácia básica do município de Pedra Branca, para 
atender os casos e urgentes, destinados as pessoas carentes do município. 

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor. 
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB, 20 de Outubro de 2020
Allan Feliphe Bastos de Sousa

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS

EXTRATO DE TERMO ADITIVO N°. 002/2020
ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 002/2020 ao Contrato Nº 006/2020/PMSI.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS - PB, CNPJ nº. 01.612.693/0001-36.
CONTRATADA: MOTIVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - CNPJ nº 31.381.604/0001-59.
OBJETO: O presente termo aditivo tem como objeto a PRORROGAÇÃO da vigência do 

Contrato firmado entre as partes em 02/03/2020, nos termos previstos em sua Cláusula Sexta do 
presente contrato.

VIGÊNCIA: Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 120 (cento 
e vinte) dias, sendo iniciado o presente aditivo no dia 11 de agosto de 2020 e tendo seu término 
no dia 11 de dezembro de 2020.

DO FUNDAMENTO LEGAL: O presente termo aditivo decorre de autorização do Prefeito e da 
contratante, exarada no parecer jurídico do assessor deste município, e encontra amparo legal no 
artigo 57, § 1 inciso II, da Lei n.º 8.666/93.

DA RATIFICAÇÃO DAS CLÁUSULAS: Ficam ratificadas as demais cláusulas e condições esta-
belecidas no contrato inicial, firmado entre as partes. E, para firmeza e validade do que foi pactuado, 
lavrou-se o presente termo aditivo em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para que surtam um só 
efeito, as quais, depois de lidas, são assinadas pelos representantes das partes, CONTRATANTE 
e CONTRATADA, e pelas testemunhas abaixo.

Santa Inês - PB, 10 agosto de 2020.
JOÃO NILDO LEITE

Prefeito
CONTRATANTE

MOTIVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI 
CNPJ nº 31.381.604/0001-59

CONTRATADO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00003/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2020, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE LIVROS 
PEDAGÓGICOS EDUCATIVOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS MUNÍCIPES DE SANTA 
CECÍLIA – PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: EDITORA 
CIDADANIA LTDA - R$ 44.800,00.

Santa Cecília - PB, 26 de Novembro de 2020
ROBERTO FLORENTINO PESSOA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO FORNECIMENTO DE LIVROS 

PEDAGÓGICOS EDUCATIVOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS MUNÍCIPES DE SANTA 
CECÍLIA – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2020. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Santa Cecília–Ações de Combate ao COVID–19 07.007 FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 0007 2023 Manutenção dos Serviços do Fundo Munic. de Saude 
10 301 0007 2024 Desenvolver as Atividades do PSF 10 305 0007 2030 Manutenção dos serviços 
de Vigilancia em Saúde 10 301 0007 2031 Manutenção das Atividades com NASF 08.008 FUNDO 
MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 08 244 0009 2034 Fundo Municipal de Assist. Social 08 244 
0009 2038 Manutenção dos Serviços de Proteção Social Básica (SCFV / PBF / CRAS) Elemento de 
Despesa: 3390.30 99 Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: CT Nº 00087/2020 - 26.11.20 
- EDITORA CIDADANIA LTDA - R$ 44.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP00006/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00006/2020, que 
objetiva: Contratação emergencial de empresa para o fornecimento de um equiopamento analisador 
de hematologia, destinado ao enfrentamento da pandemia mundial ocasionada pelo Corona Vírus 
(COVID–19) no atendimento das necessidades urgentes de exames laboratoriais realizados nos 
munícipes, com fulcro no Decreto Legislativo nº. 06/2020 do Congresso Nacional , bem como, nos 
termos da OMS que instituiu Emergência de Saúde Pública de Importância Internacional (ESPII),e 
ainda com base na Lei nº. 13.979/2020; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: ACS SERVICOS E COMERCIO DE MAQUINAS E PRODUTOS HOSPITALARES 
- R$ 44.500,00.

Santa Cecília - PB, 23 de Novembro de 2020
ROBERTO FLORENTINO PESSOA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação emergencial de empresa para o fornecimento de um equiopamento ana-

lisador de hematologia, destinado ao enfrentamento da pandemia mundial ocasionada pelo Corona 
Vírus (COVID–19) no atendimento das necessidades urgentes de exames laboratoriais realizados 
nos munícipes, com fulcro no Decreto Legislativo nº. 06/2020 do Congresso Nacional , bem como, 
nos termos da OMS que instituiu Emergência de Saúde Pública de Importância Internacional 
(ESPII),e ainda com base na Lei nº. 13.979/2020. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DP00006/2020. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Santa Cecília: 07.007 FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 0007 2023 Manutenção dos Serviços do Fundo Munic. de Saude 
10 302 0007 2028 Ações da Média e Alta Complexidade – Mac 10 305 0007 2030 Manutenção 
dos serviços de Vigilancia em Saúde 10 302 0007 1018 Aquisição de Equipamentos e Veículos 
para Saúde 4490.52 99 Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Santa Cecília e: CT Nº 
00086/2020 - 23.11.20 - ACS SERVICOS E COMERCIO DE MAQUINAS E PRODUTOS HOSPI-
TALARES - CNPJ 24.976.859/0001-07 - R$ 44.500,00. LOCAL DE ENTREGA: Neste Município.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP00007/2020

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00007/2020, 
que objetiva: Contratação emergencial de empresa para o fornecimento de máscaras de tecido e 
camisetas, destinadas a Campanha de Conscientização no enfrentamento da pandemia mundial 
ocasionada pelo Corona Vírus (COVID–19), tendo em vista o retorno do crescimento dos casos 
no Estado da Paraíba; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
JOSEFA DANIELA ANDRADE CAMPOS – ME - R$ 46.800,00.

Santa Cecília - PB, 26 de Novembro de 2020
ROBERTO FLORENTINO PESSOA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação emergencial de empresa para o fornecimento de máscaras de tecido e 

camisetas, destinadas a Campanha de Conscientização no enfrentamento da pandemia mundial 
ocasionada pelo Corona Vírus (COVID–19), tendo em vista o retorno do crescimento dos casos no 
Estado da Paraíba. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00007/2020. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Santa Cecília–Ações de Combate ao COVID–19 07.007 FUNDO 
MUNICIPAL DE SAÚDE 10 301 0007 2023 Manutenção dos Serviços do Fundo Munic. de Saude 
10 301 0007 2024 Desenvolver as Atividades do PSF 10 305 0007 2030 Manutenção dos serviços 
de Vigilancia em Saúde 10 301 0007 2031 Manutenção das Atividades com NASF 08.008 FUNDO 
MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 08 244 0009 2034 Fundo Municipal de Assist. Social 08 244 
0009 2038 Manutenção dos Serviços de Proteção Social Básica (SCFV / PBF / CRAS) Elemento 
de Despesa: 3390.30 99 Material de Consumo/3390.39 99 Outros Serviços de Terceiro Pessoa 
Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de Santa Cecília e: CT Nº 00088/2020 - 27.11.20 - JOSEFA DANIELA ANDRADE 
CAMPOS - ME - CNPJ 03.637.977/0001-02 - R$ 46.800,00. LOCAL DE ENTREGA: Neste Município.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA 

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00006/2020, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo de engenharia para Implantação de Dois Sistemas Simplificados 
de Abastecimento de Água, na zona rural deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedi-
mento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI - R$ 207.491,22.

Santa Cecília - PB, 02 de Novembro de 2020
ROBERTO FLORENTINO PESSOA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 00142/2020

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2020
OBJETO: contratação de empresa especializada para construção de quadra poliesportiva no 

Município de Santa Luzia-PB.
PARTES: Prefeitura Municipal de Santa Luzia/PB, CNPJ n° 09.090.689/0001-67 e a empresa 

AMETISTA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, pessoa jurídica de Direito Privado, com sede 
na Rua Severino Oliveira Braz, nº 1167, Maternidade - Patos/PB - CEP n° 58.701-504, inscrita no 
CNPJ nº 29.828.673/0001-16, por seu representante legal, o Sr. José Thayronne Vieira de Morais, 
brasileiro, solteiro, empresário, portador da Cédula de Identidade nº 2.964.780 SSP/PB e CPF sob 
o nº 052.069.314-03, residente e domiciliado na Rua Severino Oliveira Braz, nº 1176, Maternidade 
- Patos/PB - CEP n° 58.701-504.

Dotação Orçamentária: 02.050 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SERVIÇOS URBANOS
27.812.1013.1030 - Implantação de Infraestrutura Esportiva
4490.51 - 1001 - Obras e Instalações.
4490.51 - 1510 - Obras e Instalações.
VALOR DO CONTRATO: R$ 121.430,89 (cento e vinte e um mil, quatrocentos e trinta reais e 

oitenta e nove centavos).
Prazo de Execução: 120 (cento e vinte) dias.
VIGÊNCIA DO CONTRATO: 180 (cento e oitenta) dias, (23/11/2020 a 22/05/2021).

Santa Luzia-PB, 23 de novembro de 2020.
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 COMUNICADO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 035/2020

Torna público que a licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISI-
ÇÃO DE 01 (UM) VEÍCULO AUTOMOTOR TIPO PASSEIO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS UNIDADES BÁSICAS DA SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB, foi considerada 
deserta. Será feito novo processo licitatório assim que o órgão interessado solicitar, nos termos do 
art. 21 da Lei 8.666/1993, brevemente será divulgado.

Santa Rita - PB, 26 de novembro de 2020
MARIA NEUMA DIAS

Pregoeira Oficial

CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 001/2020
 RESULTADO DA ANÁLISE DOCUMENTAL E PROPOSTA REFERENTE À 1ª ETAPA, CON-

FORME  PORTARIA Nº 029/2020 – ANEXO III (www.cehap.pb.gov.br)
PROCESSO Nº 00974/2020 - ENTE PARCEIRO: MOVIMENTO SOS RIO CUIÁ

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR, sociedade de economia Mista, com 
sede na Av. Hilton Souto Maior, nº 3059, Bairro de Mangabeira, na cidade de João Pessoa, Capital 
do Estado da Paraíba, inscrita no CNPJ sob nº 09.111.618/0001-01 e com Inscrição Estadual sob 
nº 16.055.882-4, com fulcro na Lei Estadual nº 11.661, de 25 de março de 2020 e por intermédio da 

Comissão Especial do PROGRAMA PARCEIROS DA HABITAÇÃO – PPH, nomeada pela Portaria 
Nº 027/2020, publicada no Diário Oficial do Estado em 09 de outubro de 2020, torna pública, com 
base na Portaria Nº 029/2020 -Anexo III do Edital de Chamamento Público Nº 001/2020,a aprovação 
da proposta apresentadapelo Ente Parceiro SOS RIO CUIÁ através do Processo Administrativo 
CEHAP Nº 00974/2020.

João Pessoa, 27 de novembro de 2020.
BRENAN ARRUDA DE BRITO

Presidente da Comissão Especial do PPH

EMILIA CORREIA LIMA
Diretora Presidente

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 024/2020

O Ministério Público Estadual, através do seu Pregoeiro Eletrônico, torna público, para conhe-
cimento dos interessados que se encontra aberto o processo licitatório, modalidade de Pregão 
Eletrônico nº 024/2020, tipo Menor Preço Global para os Lotes Ofertados, tendo como objeto a 
Contratação de empresa especializada para fornecimento de condicionadores de ar do tipo Split 
Hi-Wall e do tipo Split Piso/Teto, com instalação e garantia, através de REGISTRO DE PREÇOS, 
conforme Termo de Referência anexo do Edital. O Pregão será realizado no dia 15/12/2020, às 
10:00 horas, em sessão pública on line por meio de recursos de tecnologia da informação – IN-
TERNET, através do site da plataforma eletrônica do Banco do Brasil www.licitacoes-e.com.br. Os 
interessados terão, ainda, acesso ao Edital pela internet no site www.mppb.mp.br , ou na sede do 
Ministério Público da Paraíba, localizado na Rua Rodrigues de Aquino, S/N, Centro, nesta Capital, 
de segunda à quinta-feira, no horário das 13:00 às 18:00 horas e, na sexta-feira, das 07:00 às 12:00 
horas. Outras informações pelo fone: (83) 2107 6073/2107 6064. 

João Pessoa, 26 de novembro de 2020.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro 

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 11/2020
Registro CGE Nº 20-01345-9

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 11/2020 (Obras de Implantação e Pavimentação 
Asfaltica da da Rodovia PB-148, Trec ho: São José dos Cordeiros/Livramento.), que após análise 
detalhada nas documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, 
considera habilitadas as Empresas: R. FURLANI ENGENHARIA LTDA, COSAMPA PROJETOS E 
CONSTRUÇÕES LTDA, MAC MESQUITA ANDRADE CONSTRUÇÕES LTDA, CONSTRUTORA DE 
OBRAS PROGRESSO LTDA, POTIGUAR CONSTRUTORA LTDA e CONSTRUTORA SOUZA REIS 
LTDA – EM RECUPERAÇÃO JUDICIAL e inabilitadas as Empresas: TAPAJÓS TERRAPLENAGEM 
E PAVIMENTAÇÃO LTDA – EPP por não cumprir o exigido no edital no item 10.4.subitem 10.4.1- b 
.“c” (não apresentou atestado técnico operacional para CONCRETO ESTRUTURAL PARA OBRAS 
DARTES ESPECIAIS ... 226,00m³) e 10.4.1.c ( não comprovou possuir em seu quadro permanente, 
Engenheiro detentor de acervo para CONCRETO ESTRUTURAL PARA OBRAS DARTES ESPE-
CIAIS); SIGA CONSTRUTORA EIRELI por não cumprir o exigido no edital no item 10.4.subitem 
10.4.1- b. ( Nos seus atestados apresentados, não contabilizou em nome da empresa,  a quantidade 
mínima solicitada para  a) SUB-BASE E/OU BASE ESTABILIZADA RANULOMETRICAMENTE...... 
40.000,00m³)., não apresentou atestado técnico operacional para: “b” TRATAMENTO SUPERFI-
CIAL SIMPLES E/OU DUPLO........................65.000,00m² e “c” CONCRETO ESTRUTURAL PARA 
OBRAS DARTES ESPECIAIS ............... 226,00m³) e  10.4.1.c ( não comprovou possuir em seu 
quadro permanente, Engenheiro detentor de acervo para TRATAMENTO SUPERFICIAL SIMPLES 
E/OU DUPLO e CONCRETO ESTRUTURAL PARA OBRAS DARTES ESPECIAIS ); 10.4.1.f.f1 ( 
apresentou relação equipamentos faltando 04 do mínimo solicitado)  e   item 10.5 subitem 10.5.1 
( não apresentou conforme modelo do ANEXO 15: Declaração de não ter relação de parentesco 
vedada pelo Inciso III, do art. 1º, da Lei nº 8.124/2006) e CONSTRUTORA TERRAYAMA LTDA por 
não cumprir o exigido no edital no item 10.3.subitem 10.3.1.”e” (não apresentou: DMPL- Demons-
trações das Mutações do Patrimônio Líquido, e FC- FLUXO DE CAIXA)

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação.
Informamos aos senhores licitantes, em caso de recurso, será(ão) feito(s) no protocolo do DER/

PB que se encontra aberto de segunda a sexta feira das 8:00 às 13:00 horas.
João Pessoa, 27 de novembro de 2020.

Engº Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
INTIMAÇÃO nº. 61

O Presidente da Comissão Permanente de Inquérito, no uso das atribuições que lhe foram 
conferidas por meio da Portaria nº 748 de 12 denovembrode 2020, publicada no D.O.E de 20 
denovembrode 2020, RESOLVE:

INTIMAR o (a) Sr. (a)Ionara Rafael da Rocha–mat. nº.163.897-1a fim de comparecer perante esta 
Comissão no dia 02dedezembrode 2020, às 13:30h, com a finalidade de participar de AUDIÊNCIA 
DE INSTRUÇÃO na condição de INVESTIGADA em sede de Processo Administrativo Disciplinar n° 
0017831-2/2020e Processo de Instrução nº0017932-4/2020, que tem por objetivo faltas praticadas 
pelo servidor em questão, referente ao não letivo de 2018.

Outrossim, informamos que lhe assegurado o direito de acompanhar o processo pessoalmente 
ou por intermédio de procurador devidamente constituído, assegurando-lhe o direito à ampla defesa 
e ao contraditório, que lhe é garantido pelo art. 5°, inciso LV, da constituição Federal, bem como 
pelo art. 144 da Lei Complementar n° 58 de 30 de dezembro de 2003.

Cumpre observar que sua ausência injustificada na referida audiência, poderá acarretar em 
aplicação da penalidade disciplinar descrita no Art. 116, inciso I, por incidência no Art. 107, inciso 
XV, quais sejam:

Art. 116- São penalidades disciplinares:
I – advertência;
(...)
Art. 107 – Ao servidor é proibido:
(...)
XV – opor resistência injustificada ao andamento oportuno de processo, procedimento ou serviço;
(...)
O Processo Administrativo Disciplinar, encontra-se disponível nesta CPI/SEECT, para que 

Vossa Senhoria tenha ciência do seu teor, sendo-lhe assegurado, vistasno horário das segundas 
as sextas-feiras, das 08:00h às 16:30h.

João Pessoa, 25denovembrode 2020.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEECT – PB

COMARCA DE MAMANGUAPE. 2ª VARA MISTA. AÇÃO DE EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRA-
JUDICIAL. PROCESSO Nº 0000316-25.2011.8.15.0231. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS 
. A MM Juíza informa a todos quanto o presente Edital virem ou dele tomarem conhecimento que 
por este Juizo, no expediente dessa 2ª Vara Mista desta Comarca, processa-se aos termos da 
Ação de Execução de Título Extrajudicial, tendo como parte exequente o  Banco do Nordeste 
e como parte ré JOSÉ MARINHO DOS SANTOS. E o presente para CITAR o executado José 
Marinho dos Santos, inscrita no CPF 434.574.954-91, para, no prazo de 03 (três) dias, efetuar 
o pagamento do débito no valor de R  32.619,25 (trinta e dois mil seiscentos e dezenove reais e 
vinte e cinco centavos), o qual deverá ser atualizado até o efetivo reembolso do crédito, bem como 
acrescido dos acessórios vencidos e vincendos, multa legal, custas e honorários advocatícios, 
sob pena de penhora de bens (art. 830, NCPC), devendo a executada apresentar sua defesa no 
prazo legal. Não embargada a presente ação, serão aceitos como verdadeiros os fatos alegados 
pelo autor. Fica desde já advertida que será nomeado curador especial em caso de revelia. E para 
que mais tarde alguem nao alegue ignorancia, mandou a MM. Juiza Titular expedir o presente 
Edital. CUMPRA-SE. Dado e passado nesta cidade de Mamanguape - PB, aos 24/11/2020. Eu, 
Renata Lima de Sant´Anna, o digitei. 

COMARCA DE MAMANGUAPE. 2ª VARA MISTA. AÇÃO DE EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRA-
JUDICIAL. PROCESSO Nº 0000318-92.2011.8.15.0231. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 20 DIAS. 
A MM Juíza informa a todos quanto o presente Edital virem ou dele tomarem conhecimento que por 
este Juízo, no expediente dessa 2ª Vara Mista desta Comarca, processa-se aos termos da Ação de 
Execução de Título Extrajudicial, tendo como parte exequente o  Banco do Nordeste e como parte 
ré NATANAEL DE CARVALHO NASCIMENTO. E o presente para CITAR o executado Natanael de 
Carvalho Nascimento, inscrito no CPF 035.210.534-82, para, no prazo de 03 (três) dias, efetuar o 
pagamento do débito no valor de R$ 31.514,51 (trinta e um mil quinhentos e quatorze reais e cin-
quenta e um centavos), o qual deverá ser atualizado até o efetivo reembolso do crédito, bem como 
acrescido dos acessórios vencidos e vincendos, multa legal, custas e honorários advocatícios, sob 
pena de penhora de bens (art. 830, NCPC), devendo a executada apresentar sua defesa no prazo 
legal. Não embargada a presente ação, serão aceitos como verdadeiros os fatos alegados pelo 
autor. Fica desde já advertida que será nomeado curador especial em caso de revelia. E para que 
mais tarde alguém não alegue ignorância, mandou a MM. Juíza Titular expedir o presente Edital. 
CUMPRA-SE. Dado e passado nesta cidade de Mamanguape - PB, aos 24/11/2020. Eu, Renata 
Lima de Sant´Anna, o digitei. 

COMARCA DE MAMANGUAPE. 2ª VARA MISTA. AÇÃO DE EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRA-
JUDICIAL. PROCESSO Nº 0001086-18.2011.8.15.0231. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 30 DIAS. 
A MM Juíza informa a todos quanto o presente Edital virem ou dele tomarem conhecimento que por 
este Juízo, no expediente dessa 2ª Vara Mista desta Comarca, processa-se aos termos da Ação de 
Execução de Título Extrajudicial, tendo como parte exequente o Banco do Nordeste e como parte 
ré CELIO WEISE,. E o presente para CITAR o executado Celio Weise, brasileiro, solteiro, agricultor, 
CPF nº 291.856.889-91, para, no prazo de 03 (três) dias, efetuar o pagamento do débito no valor de 
R  58.267,90 (cinquenta e oito mil duzentos e sessenta e sete reais e noventa reais), o qual deverá 
ser atualizado até o efetivo reembolso do crédito, bem como acrescido dos acessórios vencidos e 
vincendos, multa legal, custas e honorários advocatícios, sob pena de penhora de bens (art. 830, 
NCPC), devendo a executada apresentar sua defesa no prazo legal. Não embargada a presente 
ação, serão aceitos como verdadeiros os fatos alegados pelo autor. Fica desde já advertida que 
será nomeado curador especial em caso de revelia. E para que mais tarde alguém não alegue 
ignorância, mandou a MM. Juíza Titular expedir o presente Edital. CUMPRA-SE. Dado e passado 
nesta cidade de Mamanguape - PB, aos 19/11/2020. Eu, Renata Lima de Sant´Anna, o digitei. 

EDITAL DE CITAÇÃO COM PRAZO DE 30 (TRINTA) DIAS: O Dr. JOSIVALDO FÉLIX DE 
OLIVEIRA, MM. Juiz de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de João Pessoa, Capital do Estado 
da Paraíba, em virtude de Lei, etc. FAZ SABER a todos quantos virem o presente EDITAL ou dele 
conhecimento tiverem que por este Juízo da 1ª Vara Cível tramitam os autos da EXECUÇÃO 
DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL (Processo 0049518-25.2013.8.15.2001), movida pela BANCO DO 
NORDESTE DO BRASIL S/A - CNPJ: 07.237.373/0001-20 contra NV MODAS LTDA - ME - CNPJ: 
11.327.942/0001-03 e NISELIO BARROS GARCIA JUNIOR - CPF: 826.433.774-00. Como não 
foi possível ser(em) citado(s) o(s) promovido(s), por se encontrar(em) em lugar incerto e não 
sabido, fica, através deste, CITADO(S): N V MODAS LTDA - ME - CNPJ: 11.327.942/0001-03 e 
NISELIO BARROS GARCIA JUNIOR - CPF: 826.433.774-00, para, no prazo de 05 (cinco) dias, 
pagar a dívida constante na inicial de R$ 85.712,55 (oitenta e cinco mil, setecentos e doze reais e 
cinquenta e cinco centavos), podendo, ainda, no mesmo prazo, nomear bens à penhora, observada 
a gradação legal prevista no art. 835, do CPC/2015. Para a provável hipótese de revelia, nomeio 
curador aos citados, o Dr. Antonio de Oliveira, que deve ter vista pessoal dos autos.E, para que a 
notícia chegue ao conhecimento de todos e que ninguém possa alegar ignorância, determinou o 
MM. Juiz de Direito a expedição deste EDITAL. CUMPRA-SE. JOSIVALDO FÉLIX DE OLIVEIRA. 
Juiz de Direito da 1ª Vara Cível.

EDITAL DE CONVOCAÇÃO – INTRAFRUT – INDÚSTRIA TRANSFORMADORA DE FRUTOS 
S/A, CNPJ Nº 08.972.622/0001-93. Ficam convidados os Srs. Acionistas para se reunirem em 
AGO/AGE no dia 14/12/2020, às 09:00 horas, na sede social da empresa, Rua Agricultor Almerindo 
Luiz da Silva nº 800 – Distrito Industrial – João Pessoa/PB, afim de deliberarem e discutirem sob a 
seguinte ordem do dia; a) Aprovação das contas do exercício social encerrado em 31.12.2019; b) 
Os assuntos concernentes ao Artigo 132 da Lei das Sociedades Anônimas; c) Fixar honorário para 
administração; d) Reforma e consolidação do Estatuto Social; e) Outros assuntos de interesse social. 
João Pessoa, 09 de Outubro de 2020. CLÁUDIO BARBOSA DE CARVALHO, Diretor-Presidente.

Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras
Familiares de Aguiar-PB

Endereço: Rua do Campo, casa, s/nº Centro – CEP – 58778-000 – Aguiar – PB
CNPJ: 24.226.656/0001-95

ELEIÇÕES SINDICAIS 
AVISO RESUMIDO DO EDITAL

Será realizada a eleição do Sindicato dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras 
Familiares deste Municipio, no dia 16 de Janeiro de 2021, no período de 07:00 às 15:00 horas, na 
sede do CRAS – (CENTRO E REFERÊNCIA E ASSISTÊNCIA SOCIAL), S/N – Centro = AGUIAR 
– PB, para composição da sua Diretoria, Conselho Fiscal, Delegados Representantes e respectivos 
Suplentes, devendo o registro de chapas ser apresentado à Secretaria da Entidade, no horário das 
08:00 às 11:00 e de 14:00 às 16:00 horas, no período de 15 (QUINZE) dias, a contar da publicação 
deste Aviso em Jornal. O Edital de Convocação, encontra-se afixado na Sede do Sindicato, no 
Cartório de Registro e na sede do CRAS.

AGUIAR-PB, 27 de Novembro de 2020
MAILZO DANTAS PEDRO

Presidente

EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
O Jangada Clube, pessoa jurídica de direito privado, CNPJ 086.68816/0001-08, localizado na 

Av. Cabo Branco, n.° 2142, Cabo Banco, João Pessoa-PB, com fulcro nos artigos 57 e 58 de seu 
estatuto, por meio do presente edital, convoca todos os seus sócios que estejam em dia com suas 
obrigações perante este Clube, para comparecerem no dia 08 de dezembro de 2020, às 09:00 
horas, à Assembleia Geral, em que se realizará eleição da diretoria e conselho deliberativo para 
o próximo biênio, bem como serão analisados e votados outros assuntos de interesse do Clube.

Gerardo Lins Rabello Sobrinho
Presidente

EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA
1º LEILÃO: 17 de Dezembro de 2020, às 08h50min *.
2º LEILÃO: 28 de Dezembro de 2020, às 14h30min *.

*(horário de Brasília)
ALEXANDRE TRAVASSOS, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 951, com escritório na Av. Engenheiro 

Luís Carlos Berrini, nº 105, 4º andar, Edifício Berrini One - Brooklin Paulista - CEP: 04571-010, FAZ 
SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, que levará a PÚBLICO 
LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, 
autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-
42, nos termos da Cédula de crédito bancário nº 00334184300000003610, emitida em 08 de abril 
de 2015, firmado com a Fiduciante Universo Dos Importados Ltda ME, com sede em Patos/PB,  
CNPJ nº 11.114.630/0001-03, representada pelos Devedores Fiduciantes Marinalva Cavalcante 
Ferreira Santos RG nº 2.236.309-2ªvia-SSDS-PB, CPF nº 011.094.444-51, e seu cônjuge Wilson 
Daniel Dos Santos, RG nº 1.517.851-SSP-PB, CPF nº 739.300.084-91, residentes e domiciliados 
em Patos/PB, em PRIMEIRO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a  
R$ 3.559.794,66 (Três milhões, quinhentos e cinquenta e nove mil, setecentos e noventa e quatro 
reais e sessenta e seis centavos - atualizado conforme disposições contratuais), o imóvel constitu-
ído por “Um prédio sito a Rua Felizardo Leite, sob n° 135, Centro, nesta cidade de Patos/PB, com 
área de terreno de 360,75m² e área construída de 339,15m² (Conforme laudo)”, melhor descrito 
na matrícula nº 25.954 do 1º Cartório de Oficio de Registro de Imóveis de Patos/PB. Cadastrado 
na Prefeitura sob nº 11.018.040.0099.000.0. Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no 
estado de conservação em que se encontra. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde 
já designado o SEGUNDO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 
842.457,67 (Oitocentos e quarenta e dois mil, quatrocentos e cinquenta e sete reais e sessenta e 
sete centavos – nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). O leilão presencial ocorrerá no escri-
tório do Leiloeiro. Os interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se cadastrar 
no site www.sold.com.br, encaminhar a documentação necessária para liberação do cadastro 24 
horas do início do leilão. Forma de pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA 
DESTE EDITAL NO SITE: www.sold.com.br. Informações pelo tel. 11-3296-7555 (16597 - Dossiê).

SINDICATO DOS SERVIDORES PÚBLICOS DO MUNICÍPIO DE ITAPOROROCA – PB 
SINSPMI-PB

Rua Padre João Madruga, nº 63, Centro de Itapororoca-PB - Cep: 58.275-000
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
Pelo presente, oPresidente do Sindicato dos Servidores Públicos do Município de Itapororoca – 

PB SINSPMI-PB, no uso de suas atribuições legais e estatutárias, em conformidade com o artigo 22 
do estatuto social, convoca assembleia geral extraordinária para instauração do processo eleitoral 
2021-2025, definição da data da eleição, duração da votação, escolha da comissão eleitoral e do 
presidente do Pleito a ser realizada no dia 17 de dezembro de 2020 em primeira convocatória  ás 
13:30min com no mínimo 50% + 1  dos sócios e em segunda convocatória com qualquer número de 
sócios presentes, a mesma acontecerá na  sede social daentidade, sito a Rua Padre João Madruga, 
nº 63, Centro de Itapororoca-PB - Cep: 58.275-000.

Itapororoca, 27 de novembro de 2020.
SENILDO HENRIQUE DA SILVA

PRESIDENTE

L&A CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA, CNPJ Nº 38.504.358/0001-24, torna público que 
requereu a SEMAM – Secretaria de MeioAmbiente, a Licença Prévia e Licença de Instalaçãopara 
construção de um residencial multifamiliar com 02 pavimentos, com 03 (três)unidades habitacionais 
no pavimento térreo e 02 (duas) unidades habitacionais no pavimento superior,situado na Rua 
Empresário Roberto Ribeiro Borges, n° 0L-21, Setor 17, Quadra 123, Lote 0355, Alto do Céu, João 
Pessoa (PB), CEP 58.027-790.

A Vetor Empreendimentos LTDA torna público que requereu a SEMAM – Secretaria de Meio Am-
biente a Licença Prévia, para construção de um Flat situado na Rua Fernando Luiz Henrique dos 
SantosSN (setor 03, Quadra 021, lote 243) – Jardim Oceania – João Pessoa/PB.

Aline SalehMankara, 360.414.898-75, torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio 
Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de instalação para a construção de um centro 
físicoSituado à avenida Oceano Atlântico, Lote 08. Quadra 11. Loteamento Intermares. Cabedelo - PB
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